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 लोक-सभा  साढ़े  दस  बजे  समवेत  हुई

 [  उपाध्यक्ष  महोदय
 पीठासीन  हुए |  थी

 want  के  मौखिक  उत्तर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 श्री  श्रीनारायण  दास--श्रनुपस्थित  ;  श्री

 झूलन  सिंह--श्रनुपस्थित  श्री  राधा

 श्री  भागवत  झा  झ्राजाद--झ्रनुपस्थित  |

 माननीय  सदस्यों  ने  शायद  परिवर्तित  समय  के  अनुकूल  को  नहीं  बना  लिया  है  ।

 भावनगर तेल  दोधक  कारखाना

 1*४३३.  श्री  टी०  बी०  विमर्श  राव :  क्या  उत्पादन  मंत्री  १२  १९४५५  को  पूछे  गये

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ७२५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भावनगर  में  चौथे  तेल  शोधक  कारखाने  की  गैर  सरकारी  ने  शोधन

 कारखाना  लगाने  का  विचार  छोड़  दिया

 यदि  तो  क्या  उन्होंने  सरकार  द्वारा  मांगी  गयी  सारी  जानकारी  भेज  दी  कौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की

 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  :  से  :
 भावनगर  तेल  शोधन  कारखाना

 योजना  के  पुरस्कर्त्ताश्रों ने पूरे ने  पूरे  व्योरे  भेज  दिये  हैं  पौर  नया  शोधन  कारखाना  स्थानीय  करने का  fea

 करते  समय  उन  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 श्री टी०
 ato

 बिगुल  राव
 :

 किस  संस्था  ने  यह  प्रस्थापना  पेश  की  है
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  बम्बई  के  श्री  नसरवान  जी  एच  ०
 सी

 ०  दिनशा ने

 श्री  टी०  बी०  fare राव
 :

 क्या  यह  काय  एक  फ्रांसीसी  संस्था के  सहयोग  से  होने  जा  रहा  है  जो  इस

 शोधन  कारखाने  में  पूंजी  लगाने  में  भाग  लेने  के  लिए  तैयार

 श्री  सती दा  चन्द्र  :  जी  हाँ  ।  उन्होंने यह  प्रस्थापना  फ्रांस  की  एक  शिल्पी  परामर्शदाता  संस्था के

 परामर्श से
 पेश  किया  है  जिसने  उनको  कुछ  वित्तीय

 सहायता  देने  का  वादा  किया है  ।

 M12LSD
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 श्री  टी०  ato  विशाल  राव  :  क्या  ग्रासिम  तेल  कम्पनी  ने  कलकत्ता  में  एक  शोधन  कारखाना  स्थापित

 करने  कौर  डिगबोई  से  कलकत्ता  तक--  मील  की  दरीं  तक--नल  लगाने  के  लिए  सरकार  की  अनुमति

 लेली

 श्री  मतिदा  चन्द्र
 :

 कलकत्ता  सौराष्ट्र  से  बहुत  दूर  है
 उस

 का
 उत्तर

 दे  सकता हूँ  पर  यह

 विषय  तो  सौराष्ट्र  में  एक  शोधनशाला  स्थापित  करने  से  सम्बन्धित है  ।

 सरदार  Vo  एस
 सहगल  क्या  मैँ  जान  सकता  हुं  कि  जो  रिफाइनरी  भावनगर  में  खोली  जा  रही

 हैं  उसके  बारे  में  जो  बातचीत  फर्मों  से  हुई  है  उस  के  eva  ग्राफ  रिफरेंस  क्या  हैं
 ?

 श्री  walt  चन्द्र
 :

 कोई  बातचीत  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  नहीं  हुई  है  ।  कम्पनी  ने  प्रस्ताव भेजा  है

 कि  वह  भावनगर  में  रिफाइनरी  खोलना  चाहती  है  ।  उस  के  ऊपर  गौर  हो  रहा  है  ।  क्योंकि  इस  बीच  श्रीराम

 में  हम  को  अरपना  कह  ट्रायल मिला  है  ।  दूसरी  जगहों  पर  भी  ट्रायल  की  खोज  हो  रही  है  इन  बातों

 पर  गौर  करने  के  बाद  इस  रिफाइनरी  के  सम्बन्ध  में  हम  किसी  नतीजे  पर  पहुंच  सकते  हैं  ।  इस  रिफायनरी

 को  कडी  ईरान  से  मंगाना  पड़ेगा  देश  के  सही  से  रिफाइनरी  खुल  सकती  है  तो  बात

 दूसरी हो  जाती  है  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  भी

 पैट्रोलियम  उत्पादों का  उत्पादन  हमारी  सभी  आवश्यकताओं के  लिये  पर्याप्त  नहीं  ate यदि

 तो  क्या  सरकार  भावनगर  शोधनशाला  के  इस  उद्योग  में  भारतीय  पूंजी  ale  भारतीय  प्रबन्ध

 को  भाग  लेने  की  ग्र नुम ति  देने  का  विचार  करती  है
 ?

 शनी  चन्द्र
 :

 नई  तेल  शोधनशाला  स्थापित  करने  का  निश्चय  करते  समय  इस  सुझाव पर

 विचार किया  जायेगा  |  हो.सकता  है  कि  देशी  अ्रपरिष्कृत  तेल  का  शोधन  करने  के  लिए  स्थापित  किये

 जानें  वाले  सयंत्र  के  लिये  प्रायश्यक  पूंजी  का  विनियोजन  सरकार  स्वयं  करे
 क  प

 श्री  एस०  सी०  देव
 :

 क्या  डिगबोई  की  शोधनशाला  नहर  किया  से  सब  तेल  लेने  के  लिये  पर्याप्त

 है  या  सरकार  उस  शोधनशाला  को  बढ़ाने  का  विचार  करती  है  ?

 सती दा  चन्द्र  मैं  प्रशन  समझ  नहीं  सका  |

 उपाध्यक्ष  क्या  वह  प्रदेश  झा साम  में  है  ?

 श्री  सती दा
 :  जी  नहर  किया मेंधर  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  seq  व्या  है  ?  माननीय  मंत्री  समझ  नहीं  ?

 श्री  एस०  ato  देव  :  मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  श्रीराम  तेल  कम्पनी  की  शोधनशाला  वहाँ

 उपलब्ध  कुल  तेल  का  शोधक  करने  के  लिये  पर्याप्त  है  या  सरकार  श्रीराम में  एक  शोधनशाला

 स्थापित  करने  का  विचार  करती  है  ?

 सती  चन्द्र  :  नहर  किया  में  तेल  निकालने  के  लिए  एक  कौर  शोधनशाला  स्थापित  करनी

 पड़ेगी  ।

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  इस  परियोजना  में  fro | ह  नी  पूंजी  का  विनियोजन  किया  जाने  वाला  है  कौर

 इस  शोधनशाला  की  क्षमता  हागी  ?

 सती दा  चन्द्र
 :

 कौन  सी  शोधनशाला  ?

 faa  अंग्रेंजी  में
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 :  भावनगर  छशोधनदशाला  । बी०  एस०  मूर्ति

 थी  wether  चन्द्र
 :

 प्राप्त
 प्रस्थापना  के  अनुसार  कम्पनी  के  पास  १०  करोड़  रुपये  की  पूंजी  रहेगी

 उन्होंने  सरकार  से  यह  भी  माँग  की  है
 कि

 वह  अपने  प्रभाव  से  बैंकों  या  निगमों  द्वारा  ५  करोड़  रूपये
 की

 वित्तीय  सहायता  का  प्रबन्ध  कर  दे  ।  उन्होंने  पेरिस  के  परामशंदाताश्रों  से  भी  कुछ  बातचीत  की  है  कि  वह

 शोधनशाला के  लिये  संभरित  सामान  शर  संयत्र  के  लिये  श्स्थगित भगत च् भुगतान  स्वीकार  करेंगे  |

 सी  ०  एन०  मालवीय  :  कम्पनी  द्वारा  पेश  की  गयी  प्रस्थापना  में  क्या  उन्होंने  तैयार  किये  जाने

 वाले  तेल  की  मात्रा  बताई  है  प्र  क्या  सरकार  इस  संस्था  में  कुछ  शेयर  लेने  का  विचार  करती  है  ?

 श्री  चन्द्र
 :  कम्पनी का  विचार  है  कि  पेट्रोलियम  मिट्टी  का  डीज़ल  मिट्टी का

 तेल  इरादी  के  निर्माण  के  लिए  प्रति  १,२०,०००
 टन  ऋण  झायल  साफ  किया

 जायेगा  ।

 बुनियादी  श्र  प्रारम्भिक  शिक्षा

 1४३४.  श्री  के०  Fo  दास  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिसम्बर  awe  में  योजना  आयोग  के  दिक्षा-पेनल  की  बैठक  में  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  के  दौरान  देश  में  की  जाने  वाली  बुनियादी  कौर  प्रारम्भिक  शिक्षा  की  प्रणाली  पर  चर्चा

 की  गयी  aT;

 क्या  sat  बैठक  ने  प्रारम्भिक  प्  बुनियादी  शिक्षा  के
 सम्बन्ध

 में  त्रावनकोर-क्रोचीन

 मद्रास  प्रणाली  को  अंगीकार  करने  की  सिफारिश  की  श्र

 यदि  तो  प्रारम्भिक.श्रौर  बुनियादी  शिक्षा  के  त्रावणकोर-कोचीन  कौर  मद्रास  प्रणाली

 के  ब्योरे  कया  हैं  ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 पेनल
 ने

 दोनों  प्रणालियों  पर  विचार  किया  पर  किसी  भी  निश्चित  निष्कर्ष पर  नहीं  पहुंच
 सका  |

 लोक-सभा  पटल
 पर  एक

 विवरण  रखा  जाता  [  दखिये  परिशिष्ट  ३,  भ्रनुबन्ध च्

 संख्या १४  |

 के०  Fo  दास  :  क्या  भारत  में  मद्रास  कौर  क्रावनकोर-कोचीन  क  अलावा  अन्य  भी  कोई  राज्य

 है  जिसने यह  प्रणालीं  अपनाई है  ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र
 :

 बम्बई  राज्य  में  भी  प्रथम  दो  कक्षाओं  में  यह  प्रणाली  लागू  कर  दी  गयी  है

 उसका  परिणाम  अच्छा  रहा  है  ।

 श्री  के०  कठ  दास  :  क्या  राज्य  सरकारों  को  इन  सिफारिशों  क  बारे  में  सूचित  कर  दिया

 गया  यदि  तो  उन  पर  इसकी  क्या  प्रतिक्रिया  हुई
 ?

 श्री  एस०  एन ०  मिश्र  :  इस  समय  मैं  यह  नहीं  बता  सकता
 कि

 सभी  राज्य  सरकारों को  इसकी

 सूचना  दी  गयी  थी  या  पर  मैं  समझता  हूं  कि  ये  सभी  सिफारिशें  सामान्यतया  राज्य  सरकारों के  पास

 भेजी  जाती  हैं  क्योंकि  उन्हीं  पर  इनके  कार्यान्वित  करने  का  उत्तरदायित्व  होता है  ।

 श्री
 ते  एस०  ए०  चेट्टियार  :  कया  पाली  की  प्रणाली  में  ही  अन्तर  है  इसका  बुनियादी

 शिक्षा  से  भी  कुछ  sax  है  ?

 es,  न  कि
 नम  ठीक  भाव  समझ  नहीं  सका शी

 एस०  एन०  मिश्र  मैं  इस  प्रदान

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  ato  एस०  Wo  चेट्टियार  :  यह  प्रणाली  बुनियादी  दिक्षा  से  किस  प्रकार  भिन्न  है--क्या

 वह  केवल  पारी  के  सम्बन्ध  में  भिन्न  है  प्रथव  किसी  wea  विषयों  में  भी  ?

 fait  एस०  एन०  मिश्र
 :

 काम  करने  के  धंटों  कौर  पाठ्यक्रम  में  भी  कुछ  भिन्नता  है  किन्तु  वे  विस्तार

 के  विषय  हैं  जिनका  विवेचन  मैं  alt  नहीं  करना  चाहता  |

 श्री  गाडिलिंगन  गौड़
 :

 कया  यह  सच  है  कि  प्रारंभिक  बुनियादी शिक्षा  का  मद्रास  प्रतिरूप  ast

 राज्य  में  इस  कारण  पाया  गया  कि  ara  दिन  लड़के  सड़कों  में  घूमते  हुए  पाये  गये  बढ़ई

 तथा  लोहार इन  छात्रों  को  प्रशिक्षण  देने  का  दायित्व  लेना  नहीं  चाहते  थे  ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र
 :

 वह  अन्त  में  छोड़  दिया  गया  था

 विदेशों से  व्यापार-करार

 1*४३४.  श्री  बंसल  :  कया  वाणिज्य  पौर  उद्योग  मंत्री  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा

 करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 ReyY  के  तरन्त  में  विभिन्न  देशों  से  कौन-कौन  से  व्यापार  करार  समाप्त  हो  गये  हैं
 ।

 उनमें  से  किन-किन  करारों  को  sit  हाल  में  फिर  से  नया  बनाया  गया

 क्या  सरकार  देशों  से  किये  गये  व्यापार  करारों  के  नवीकरण  पर  विचार  करती  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )  से  लोक-सभा के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १४५]

 श्री  बंसल
 :

 विवरण  से  मैं  यह  देखता  हूँ  कि  जिन  १२  देशों  के  साथ  हमारे  व्यापार  करार  QEUY

 के  ग्रस्त  में  समाप्त  होने  वाले  उनमें  से  ६  देशों  के  मामले  में  पुनर्नवीकरण  की  प्रस्थापना  विचाराधीन

 इस  तथ्य  को  देखते  हुए  कि  इन  ६  देशों  के  साथ  कभी  कोई  व्यापार-करार  नहीं  क्या  मैं  जान  सकता

 हूँ  कि  इन
 देशों  के  साथ  व्यापार  किस  प्रकार  किया  जाता  है  ?

 श्री  करमरकर  :  वे  माल  मंगाते  हैं  हम  उन्हें  भेजते  हम  माल  मंगाते  हैं  कौर  वे  भेजते  हैं  ।

 बंसल
 :

 क्या  सरकार  ने  इन  देशों  के  साथ  व्यापार-करारों  के  मूल्य  का  कोई  वैज्ञानिक  परिवहन

 किया है
 ?

 श्री  कर मरकर :  व्यापार  के  करार  मूल्य  की  परिगणना  नहीं  किया  इस  थे  में  कि  हम

 वास्तविक  व्यापार  का  मूल्य  सकते  हैं
 ।

 मैं  कौर  मेरे  माननीय  मित्र  दोनों  देशों  के  बीच  व्यापार  का
 मलय  जानते  हैं  ।

 श्री  बंसल
 :

 कया  मैं  एक  दूसरा  प्रश्न  पुछ  सकता  हूँ
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  के  प्रदान  बहुत  स्पष्ट  हैं  कौर  उनका  कोई  उत्तर  नहीं

 मिलता
 ।
 मैं  उन्हें  किस  प्रकार  बराबर  अनुमति  दे  सकता  हूँ

 ?

 जोकीस  आल्वा  :  व्यापार  करार  करने  के  पूर्व  क्या  सरकार  राष्ट्र जनों  के  भ्रधिकारों  के

 पार  पत्र  दृष्टांक  अथवा  किसी  अन्य  निर्धनों  जिनके  कारण  दोनों  देशों  के  बीच

 व्यापार  में  रुकावट  सकती  की  पुरी  तरह  से  जाँच  कर  लेती  है  ?

 श्री  करमरकर  :  व्यापार  करारों  के  सम्बन्ध  हम  व्यापार  के  विषयों  पर  विचार  करते  भाई

 दृष्टांत  ails  के  बारे  में  वैदेशिक-करायें  मंत्रालय  मुख्यतया  सम्बन्धित
 है  ।

 tye  ast  में
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 भर्ती  पांडिचेरी

 1*४३६.  श्री  ए०  क्०  गोपालन  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या
 पांडिचेरी

 के  भर्ती  आयोग  की  उसके  द्वारा  शक्तियों  के  उपभोग  के  बारे

 में  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन प्राप्त  हुए

 यदि  तो  ये  किस  प्रकार  के  भ्र भ्या वेदन  हैं  वे  कहाँ  से  प्राप्त  हुए

 सरकार ने  उस  पर  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 उपमंत्री  aft  के०  जी  हाँ  ।

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 अनुबन्ध  संख्या  १६]

 श्री  Yo  [- /ह ०  गोपालन  :
 विवरण  से  यह  दिखाई  पड़ता  है  कि  किये  गये  चुनाव  पर  श्रापत्ति  की  जा

 सकती  है  ।  क्या  सरकार  के  समक्ष  नियुक्तियों  के  ऐसे  निश्चित  उदाहरण  जहाँ  अ्रनियमितता  पायी  गयी

 लाये गये  क्या  सरकार  ने  उन  के  बारे  में  कोई  जाँच  की  है  कौर  यदि  तो  क्या  परिणाम  हुए
 ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  प्रश्न  का  प्रथम  भाग  नहीं  समझ  पाया  |

 श्री ए०  के०  गोपालन  :  विवरण  में  यह  कहा  गया  है  कि  योग  द्वारा  इन्टरव्यू  के  आधार पर  किये

 गये  १  की  प्रामाणिकता  कौर  निष्पक्षता  पर  विवाद  हो  सकता  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  पांडिचेरी

 विधान  सभा  में  विरोधी  नेता  द्वारा  किये  गये  अभ्यावेदन  में  क्या  उन्होंने कुछ  नाम  कौर  उदाहरण  प्रस्तुत

 किये  जहां  कि  उनके  कथनानुसार  कुछ  पक्षपात  शर  भाई-भतीजावाद ी द्ञ्  यदि

 ऐसे  विशिष्ट  मामले  सामने  लाये  गये  हों  तो  मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  जाँच  की  गयी  है  कौर  उसके

 क्या  परिणाम हुए  ?

 श्री  के०  चन्दा
 :

 मुझे  ara  है  कि  मेरे  पास  विराधी  नेता  द्वारा  दिये  गये  अभ्यावेदन  की

 वास्तविक  प्रति  अभी  नहीं  है
 ।

 किन्तु  मैं  सभा  को  बताना  चाहता  हूँ  कि  आयोग  में  प्रधान

 प्रधान  चीफ  लोक  निर्माण  श्रम  ae  उद्योग के  कौंसिलर

 भर्ती  के  समय  सम्बन्धित  विभागों  के  कौंसिलर  कौर  सेक्रेटरी  मैं  यह  विश्वास  करने  के  लिये  तैयार  नहीं हूँ
 कि  उच्चतम  पदाधिकारियों  कौर  राज्यों  के  कौंसिलों  के  सम्मिलित  एक  बड़े  ग्रा योग  में  भाई-भतीजावाद

 शर  भ्रष्टाचार होगा  ।

 श्री  नम्बियार
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हुँ  कि  भर्ती-प्रयोग  में  गैर-सरकारी  पदाधिकारी  हैं  भ्र

 यदि  हैं  तो  क्या  उन  में  विधान  मंडल  के  केवल  कांग्रेसी  सदस्य  हैं  या  विरोधी  दल  के  सदस्य  भी  हैं  ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा
 :

 आयोग  में  सरकारी  लोग  हैं  ।

 महोदय
 :

 क्या
 उस

 में  गैर-सरकारी  सदस्य  नहीं  हैं
 ?

 श्री  कठ  जी  नहीं  ।

 श्री  वीर स्वामी
 :

 क्या  उस  आयोग  में  अनुसूचित  जाति  का  कोई  सदस्य  है  कौर  क्या  पांडिचेरी

 राज्य  सरकार  ने  भ्रनुसुचित  जाति  कौर  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जाति  के  लोगों  के  लिये  पदों  का  कोई  प्रतिशत
 भाग  निर्धारित  किया  है  ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  मेरे  पास  यह  जानकारी  नहीं  है  ।  झ्रायोग  के  सदस्यों  की  जातियाँ मैं

 नहीं  जांनता  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  ए०  के०  गोपालन :  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  आयोग  चोरों के  कौंसिल सं हैं

 जो  प्रतिनिधि  सभा  के  सदस्य  हैं  कौर  वे  कांग्रेस  दल  के  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  यह  सच  है
 ?

 श्री  अनिल  के  ०  चन्दा
 यह  सच  वें  कांग्रेस दल  के  हैं  ।  यह  भी  सच  है  कि  वे  उस प्रशासन

 के  मंत्री हैं  ।

 लाहौर  कौर  ढाका  स्थित  गोवा  के  अवैतनिक  वाणिज्य  दूतावास

 1*४३७.  श्री  डाभी  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  नया  सरकार  का  ध्यान

 २३  cee  को  कराची  के  एक  समाचार  पत्र  में  प्रकाशित  इस  समाचार  की  दिलाया

 गया  हैं  कि  गोझा  ने  लाहौर  शर  ढाका  में  अवैतनिक  वाणिज्य  दूतावास  खोलने  के  लिये  पाकिस्तान से

 अनिल  मांगी  है
 ?

 उपमंत्री  प्रतीत  के०  हाँ  ।  परन्तु  ऐसी  कोई  जानकारी नहीं  है  कि

 वाणिज्य  दूतावास  खोले  जा  चुकें  हैं  |

 श्री  डाभी  क्या  पाकिस्तान  गोशा  में  पुर्तगाली  झ्र धि कारियों  को  किसी  अन्य  प्रकार  जेसे

 पाल  प्राणी  भेज  सहायता  कर  रहा  है
 ?

 श्री  श्रनिल के ० चन्दा के  ०  चन्दा  :  ait  हाल  ही  में  पुर्तगाल  ae  पाकिस्तान  के  बीच  बहुत  घनिष्ट  श्रमिक

 सांस्कृतिक सम्बन्ध  रहा  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  cet  में  कहे  गये  वाणिज्य  gaaraਂ  की  वास्तविक  स्थिति

 कया  है  ?

 श्री  अनिल  के
 ०

 चन्दा  :  वाणिज्य  दूतावासਂ  का  ठीक-ठीक  प्रूफ  क्या  है  यह  मैँ  नहीं
 जानता

 ।

 ऐसा  होता  है  कि  अधिकतर  देशों  में  विभिन्न  स्थानों  पर  अवैतनिक  वाणिज्य  दूतਂ  रखें  जाते  संभवत

 प्रदान  कर्ता  का  वही  था  |

 जोखिम  भ्राता  :  भारत  प्रौढ़  पाकिस्तान के  बीच  की  गयी  संधि  में  क्या  गोझा  के  विषय  का

 उल्लेख किया  गया  गौर  बाद  में  जब  लियाकत  चली  खाँ  यहाँ  भराये  प्रौढ़  दोनों  देशों  के  बीच  विवादों

 पर  नियमित करार  हो  गया  यह  प्रत्याशी  दी  गयी  थी  कि  वे  गोझा  के  विषय  में  कोई  हस्तक्षेप

 नहीं  अथवा  क्या  इसके  लिये  मांग  की  गयी  थी  ake  कया  वह  स्वीकार  की  गयी
 थी  ?

 के०  चन्दा  :  जहाँ  तक  पाकिस्तान  के  साथ  किसी  करार  का  सम्बन्ध  गोझा  का  कोई

 विशिष्ट  उल्लेख  किया  गया  था  या  नहीं  इस  बारे में  मुझे  जानकारी  नहीं  किन्तु  इन  वाणिज्य  दूतावासों

 के  खोले  जाने  के  सम्बन्ध  में  हमने  पाकिस्तान  सरकार  का  ध्यान  राजनयिक  प्रकार  से  श्रीकृष्ण  किया  था

 किन्तु  उनका  उत्तर  बहुंत  संतोषजनक  नहीं  रहा  ।

 wa  समिति

 SRE  कृष्णाचार्य जोशी  :  क्यां  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  करवें  समिति  की  सिफ़ारिशों  स्वीकार  की  गयी

 यदि  तो  स्वीकृत  मुख्य  सिफारिशें  कौन  सी  हैं
 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  :  योजना  आयोग  ने  कट  समिति  की  सिफारिशों

 पर  विचार  किया  है  किन्तु  कोई  भ्रांति  निर्णय  अब  तक  नहीं  किया  गया

 निम्न  विषयों  पर  कुछ  अस्थायी  निर्णय  किये  गये

 (१)  आधारभूत  दृष्टिकोण  योजना  आयोग  ने  कर्वे  समिति  का  आधारभूत  दृष्टिकोण

 सामान्यतया  स्वीकार  कर  लिया  है  ।
 et

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (2)  गावों  में  बिजली  लगाना  :  सामान्यतया यह  मान  लिया  गया  है
 कि

 बहुविध  दरों  का  सिद्धान्त

 स्वीकार  कर  लिया  जाये  जो  सारी  दुनिया  में  स्वीकार  किया  गया  है  ।

 (3)  श्रनुज्प्ति देना  :  यह  मान  लिया  गया  है  कि  जब  कि  सम्पूर्ण  see  क़ा  विस्तारपूर्वक  परीक्षण

 किया  जाना  sat  फिलहाल  कुछ  चुने  हुए  जैसे  तेल  की  मिलें
 की  स्थापना

 की  अनुज्ञप्ति  देने  सम्बन्धी  शक्तियाँ  राज्यों  को  प्रत्यायोजित  की  जा  सकती  हैं  ।

 (४)  आयोजित  संभरण  :  यह  विचार किया  जा  रहा  है  कि  ग्रामोद्योग के  उत्पादों  को  प्रस्थापित

 सहकारी  विकास तथा  भांडागार  निगम के  क्षेत्र के  oe  सम्मिलित करने  के  बारे  में  खाद्य

 । कृषि  मंत्रालय से  परामर्श  लिया  जाये

 (५)  वित्त  के  उद्गम  श्र  जरिये  यह  मान  लिया गया  है  कि  सम्बन्धित  विभागों  के  साथ

 परामर्श  प्रावइ्यक॑  होगा  ।

 श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  सरकार  को  इस  विषय  में  राज्य  सरकारों  के  विचार  प्राप्त  हुये

 शी  एस०  एन०  मिश्र  :  मैं  नहीं  समझता  कि  इस  विषय  में  उन  का  इतना  अधिक  सम्बन्ध  है  ।

 कृष्णाचार्य जोशी  :  इन  सिफारिशों  के  विषय  में  खादी  बोर्ड  प्रौढ़  ग्रामोद्योग  बोर्ड  जैसे  विभिन्न

 बोर्डों  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  खादी  ग्रामोद्योग  बोर्ड  के  अ्रध्यक्ष  इस  समिति  से  सम्बद्ध  थे  कौर

 समिति  नें  भी  अपने  कुछ  विचार  प्रकट  किये  हैं  ।

 श्री  बंसल
 :

 माननीय  उपमंत्री  ने  प्रश्न  के  )  के  उत्तर  में  बताया  कि  समिति  की

 fet  अरब  भी  विचाराधीन हैं  ।-  क्या  इस  समितियां  सिफारिशों  के  बारे  में  निर्णय  करने  में  यह  विलम्ब

 इस  कारण  है  कि  वास्तविक  ais  प्रौढ़  प्रतिवेदन  उतना  व्यापक  नहीं  है  जितना  कि  योजना  ara

 करता  प्रौर  यदि  तो  इस  संपूर्ण  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिये  क्या  कोई  दूसरी  समिति  बनाने

 की  प्रस्थांपना है  ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  नहीं  |  माननीय  सदस्य  जैसा  सोचते  हैं  वैसी  कोई  प्रस्थापना  नहीं  है  ।
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 संभव  है  कि  समिति  के  पास  बहुत  थोड़ा  समय  होने  के  कारण  वास्तविक  श्रांकडें  इकट्ठा  न  किये
 जा

 सके  हों

 किन्तु  फिर  भी  मैं  बताना  चाहता  हूँ  कि  अघिकतर  विलंब  का  कारण  यह  था  कि  कई  मंत्रालयों  से  परामर्श

 करना  था  वह  प्रक्रिया  निश्चय  ही  धीमी  होती  है  ।

 श्री  एल०  एन०  fast  :  कर्वे  समिति  की  एक  सिफारिश  यह  थी  कि  जब  तक  कि  नम्बर  चर्खे  की

 उपयोगिता या  सिद्ध  न  हो  तब  तक  प्रतिष्ठित  तकले  लगाने  के  लिये  नयी  अनुज्ञप्ति  नहीं

 दी
 जायेगी

 ।
 में  जानना  हूँ  कि  जब  तक  कि  योजना  झ्रायोग  सिफारिशों  पर  कोई  निर्णय  नहीं  करता

 तब  तक  नयी  श्रनुज्ञप्तियाँ  जारी  करना  बंद  कर  दिया  गया  है  aaa  नहीं
 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  इस  विषय  पर  इतना  अधिक  प्रकाशन  डाला  जा  चका  है  कि  अरब  झर  प्रतीक

 कुछ  कहना  उसका  महत्त्व  घटा  देना  है  ।

 बलवन्त सिह  मेहता  :  क्या  सरकार  कटीर  उद्योगों  के  क्षेत्रों  को  अलग-अलग  करने  प्रौढ़  एक

 अलग  मंत्रालय  स्थापित  करने  का  विचार  करती  जैसा  कि  wat  समिति  ने  सिफारिश की  है  ?

 श्री  एस०  एन०  सिर  वह  सिफारिश  wa  भी  विचाराधीन  है  ।

 श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :
 कया  सरकार  समिति

 की
 यह  सिफारिश  स्वीकार  करने

 जा  रही  है  कि  छोटे

 पैमाने  के  उद्योगों  के  लिये  एक  मंत्रालय  बनाया  जाये  ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  गन
 पहरे  ही  सता  रिया  है

 कि
 my

 हक  कोर
 roar  नहीं

 लिय

 गर

 faa  अंग्रेजी में
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 दिल्ली  से  सरकारी  कार्यालयों का  हटाना

 ¥YY 0  श्री  भक्त  दर्शन
 :  क्या  श्रीवास  श्र  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि

 केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कार्यालयों  को  दिल्ली  से  हटाने  के  प्रस्ताव  के  बारे  में  क्या  स्थिति

 शर  संभरण  मंत्री  के  सभासचिव  पी०  एस०  मैं  सभा  की  मेज

 पर  एक  विवरण  रख  रहा  हूं  जिसमें  मौजूदा  हालत  दिखलाई  गई  है  ।  परिशिष्ट waar

 संख्या  १७]

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  माननीय  संसदीय  सचिव  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  कितने  वर्षों
 से

 इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कौर  fad  निर्णय  करने  में  कभी  कितने  श्र  वर्ष  लगेंगे
 ?

 वाणिज्य  मंत्री
 :  इस  Ter  के  हल  पर  बहुत  वर्षों  से  विचार  चल  रहा  है  कौर

 प्रभी

 भी  जो  प्रोपोज  हैं  उन  पर  विचार  हो  रहा  है  ।  पता  नहीं  कितने  में  यह  सब  खत्म  हो  जायेगा  ।

 सरदार Vo  एस०  सहगल  :  क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  कुछ  केन्द्रीय  श्राफिसों  को

 ५  यहां  की  गई  जगहों  पर  ले  परान  की  राय  दी

 श्री  करमरकर  इसकी  इत्तला  तो  हमें  नहीं  है  पर  हम  जानते हैं  कि

 माउण्टग्माबू  कौर  देहरादून  में  ज्यादा  हैं  ।  माननीय  सदस्य

 कौर  भ्रमित  इस  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  तो  वे  मध्य  प्रदेश  गवर्नमैंट से  इस  सम्बन्ध

 में  कुछ  न  कुछ  इनफॉरमेशन  मं  जायेंगे  हमें  भी  बतलावेंगे  ।

 एन०  एम०  लिंगम
 :

 पहले  एक  अवसर  पर  मंत्री  महोदय  ने  बताया  था
 कि

 कुछ  कार्यालय
 दिल्ली

 से.बाहर  नहीं  जाना  चाहते  हैं  ।  क्या  सरकार  कुछ  विभागों  की  श्रोर  से  इस  विरोध  को  दूर  करने  में
 सफल

 हुई

 tat  करमरकर  :  विवरण  में  जो  बताया  गया  है  उस  हद  तक  हम  उस  का  विरोध  करने  में  सफल  हुए

 हूँ  ।  माननीय  सदस्य  कृपया  इसे  देख  सकतें  हैं ।

 श्री  एस०  सी
 ०

 सामन्त
 :

 इस  प्रस्थापना  के  प्रस्तुत  होने  के  बाद  से  कितने  सरकारी  कार्यालय  दिल्ली

 लाए  गये  हैं  श्योर  उन्हें  दिल्ली  लाने  के  मुख्य  कारण  क्या

 श्री  करमरकर
 :

 इसके  लिये  मुझे  सूचना  की  आवश्यकता होगी  ।  तथ्य  यह  है  कि  चूंकि  यहां

 काम  बढ़  गया  झरवक्य  ही  अधिक  कार्यालय  होंगे  कौर  इसलिये  कार्यालयों  को  हटाने  का  प्रदान  इतना  पत्र

 हो  गया  जब  संपूर्ण  प्रधान  हम  कहां  तक  किस  हद  तक  कार्यालय  बाहर  ले  जा  सकते

 मंत्रिमंडल के  सामने  है

 श्री  मित्तल  :  मंत्री  महोदय  इस  तिथि  तक  दिल्ली  से  कार्यालयों  के  बाहर  जाने  वाले
 प्रस्तावों

 की  जिसमें  यह  दिखाया  गया  हो  कि  कितने  बाहर  जा  चुके  हैं  तथा  कितने  बाहर  भेंजे  जायेंगे  सभा  पटल

 पर  रखने  की  कृपा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  इस  सम्बन्ध  में  एक  आ्रातारांकित  प्रश्न  प्रस्तुत
 कर

 सकते  हैं
 ।

 कागज

 ~*~
 श्री  एन०  ato  चौधरी  :  क्या  श्रावास  कौर

 संभरण  मंत्री यह
 बताने

 की
 कृपा

 ही

 सरकार  भारतीय  कागज  मिलों से  प्रति
 पौंड

 किस  मूल्य  पर
 कागज  का

 सफेद  खरीदती

 मूल  sat  में



 ४५  geug  मौखिक  उत्तर  &&

 यह  मिलें  जनता  को  किन  तदनुरूप  मूल्य  पर  इसे  देतें  और

 यदि  मूल्यों  में  असमानता  है  तो  इसके  क्या  कारण

 श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  क ेसभा सचिव  पी०  एस०  :  रेलवे  मिल

 साइडिंग  पर  पहुंचा  कर  पांच  पाई  प्रति  पौंड  ;

 गम्य  स्थान  के  रेलवे  स्टेशन  तक  पहुंचा  कर  ग्यारह  आठ  पाई  प्रति

 जनता से  जो  मूल्य  लिया  जाता  है  वह  शरीक  है  क्योंकि  इसमें  प्रकाशन  तथा  विक्रय

 वितरण  करने  वालें  भ्रभिकर्त्ताश्रों  का  कमीशन  तथा  मिल  से  विक्रय  स्थान  तक  परिवहन  सम्मिलित

 इसके  भ्र ति रिक्त  सरकार  ates  खरीदती  है  ।

 श्री  एन०  ato  चौधरी  :
 इन  भारतीय  मिलों  से  वार्षिक  कुल  कितना  खरीदती  है

 ?

 वाणिज्य  मंत्री  (at  कर सरकर )  2,5¥,000  टन  के  कुल  उत्पादन  में  से  झ  लगभग

 ६०,०००  टन  वार्षिक  खरीदा  जाता  है  |

 श्री  एन०  ato  चौधरी  :  सरकार  ने  कितनी  भारतीय  मिलों  से  यह  खरीद  की  है  ?

 श्री  कर सरकर  :  इसके  लिये  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिये  क्योंकि  यह  संख्या  प्रत्येक  वर्ष  अ्रलग-म्रलग  हो

 सकती है

 विदेशी  द्वारा

 1४४३.  श्री  डी०  सी०  दास  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 PEUY-KE  में  तक  विदेश  सेवा  निरीक्षकों  ने  कितने  विदेशी  दूतावासों  का  निरीक्षण

 ?  ह

 कितने  निरीक्षण  होने  शेष

 उपमंत्री  after  कण  :

 ४९  ।

 श्री  डी०  सी  ०  दार्मा
 :

 यह  निरीक्षण  किस  समीकरण  ढारा  दिया  जाता  है  तथा  क्या  यह  अभिकरण

 वैदेशिक-कार्यो  मंत्रालय  में  है  अथवा  यह  वित्त  मंत्रालय  का  एक  भाग  क्या  इन  निरीक्षकों  का  पद

 भी  जान  सकता
 ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा
 :

 गत  कई  बार  इस  प्रकार  के  प्रश्नों  के  उत्तर  दिये  जा  चुके  हैं  ।  निरीक्षणालय

 विदेशी  कार्य  मंत्रालय  के  दो  संयुक्त  सचिव  तथा  वित्त  मंत्रालय  में  संयुक्त  सचिव  के  पद  का

 कारी है

 श्री  डी०  ato  ये  पूर्ण  निरीक्षण  करते  हैं  ये  केवल  वित्तीय  मामलों  की  ही

 जांच  करते  हें  ?

 श्री  के०  चन्दा  :  में  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  का  पूर्ण  निरीक्षण  से  क्या  तात्पर्य  है  ।

 पदाधिकारियों  के  विदेश  भत्तों  को  फिर  निश्चित  निवास  स्थान  के  किरायों  की  सीमा

 निर्धारित  सम्पत्ति के  आतिथ्य भत्ते  का  इरादी  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  सलाह  देने

 के  लिये  बनाया  गया  परन्तु  कोई  भी  मामला  जिसको  वह  सरकारी  महत्व  का  सरकार  की

 जानकारी में  लाया  जायेगा

 श्री
 डी०  सी  ०  शर्मा

 :
 इस  तथ्य  के  आधार  पर  कि  इस  वर्ष  में  केवल  एक  निरीक्षण  | सझ  है

 तथा  we

 निरीक्षण  श्रभी  होने  बाकी  क्या  यह  आवश्यक  नहीं  है  कि  सरकार  इस  कार्य  प्रणाली  विस्तार

 प्रिया  इस  निरीक्षण के  सदस्य  बढ़ाये ?



 Yoo  मौखिक  उत्तर  ४  PEUG

 बहत | श्री  अनिल  के  ०  चन्दा  :  निरीक्षणालय का  विस्तार  करना  TON  कठिन  वित्त  के  प्रश्न के

 साथ  उपयुक्त  कर्मचारियों का  भी  प्रश्न  है  ।  we  में  निरीक्षणालय ने  १३  स्थानों का  निरीक्षण  किया

 geyy  में  २१  स्थानों का  निरीक्षण किया  तथा  १९५६  में  १०  स्थानों  का  निरीक्षण  करना  है  ।  इस

 प्रकार  ३०  स्थान  दोष  रहेंगे

 नाक

 "eee,
 श्री

 हि०  ato  सोनिया
 :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह

 सच  है  कि  नमक  की  बिन्नी  दर  को  निश्चित  करतें  समय  अन्य  व्ययों के  साथ  bok A  eat  सरकारी  कारखानों में

 लगी  हुई  पूंजी  पर  ब्याज  का  ध्यान  नहीं  रखा  जाता
 ?

 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र )  उत्पादन  की  लागत  के

 आधार  पर  नमक  का  विनी

 दर

 निश्चित  किया  जाता  है  ।  लगी  हुई  पूंजी  का  व्यय  भी  लागत  में  सम्मिलित  रहता  है

 श्री के०  सी०  सोनिया :  क्या  मंत्री  महोदय  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  क  लगी  हुई  पूंजी
 का

 ब्याज  हिसाब  में  डाला  गया  था  या  नहीं  डाला  गया  था  ?

 श्री  ata  चन्द्र
 :

 में  ने  af  किया  कि  वह  हिसाब  में  शामिल  रहता  है  |

 श्री  Fo  सी०  सोनिया  :  क्या ब्याज को  शामिल  किया  गया  था  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  जी  शामिल  किया  गया  यही  में  अरज  कर  रहा  हूं  ।

 T2Tto  करण  सी०  सोनिया :  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  इसको  लेखों  में  रखा  जाता  है  तब

 इसकी  लेखापरीक्षा  में  कोई  orate  नहीं  होनी  चाहिये  |  क्या  उत्पादन  मंत्री  ने  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन
 को

 देखा  है  जिसमें  यह  बताया  गया  है  कि  नमक  के  बिक्री  कर  को  निश्चित  करने  के  लिये*
 ब्याज

 का
 ध्यान

 नहीं  रखा  जाता है
 ?

 श्री  संजीदा  चन्द्र  :  इस  समय  मेरे  पास  कोई  सुचना  नहीं  में  नहीं  जानता  कि  माननीय

 सदस्य  किस  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  की  ae  निर्देश  कर  रहे  हैं  ।  उत्पादन  व्यय  की  गणना  करतें

 पंजी  पर  ४  प्रतिशत  ब्याज  का  रखा  जाता  है  ।

 सेठ  waa  सिह  मानवीय  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  नमक  की  सेलिंग

 प्राइस  में  कौन-कौन  सा  खर्चा  शामिल  किया  जाता  है  कौर  मौजूदा  रेट  नमक  का  क्या  है
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  किसी  व्यापारी द्वारा  बनाने  में  जो  खर्चा  पड़ेगा  दि  सारा  खर्चा

 शामिल किया  जाता  है

 श्री  बंसी  लाल  :  सरकारी  कारखानों  तथा  गैर-सरकारी  कारखानों  अलग-ग्रहण  कितने

 प्रतिशत  नमक  का  उत्पादन  किया  जाता  है
 ?

 श्री  सतीश  यदि  प्रश्न  की  od  सूचना  दी  जाती  तो  में  इसका
 उत्तर  दे  सकता

 था  |

 महोदय  :  इसके  लिये  प्रशासनिक  प्रतिवेदन  है  ।  अगले  cet  पर  चलना  चाहिये
 ।

 ०
 श्री  के०

 ato  सोनिया  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  तीन  प्रदान  पूछ  चुके हैं
 ।

 श्री के०  सी०  सोनिया :  में  केवल  एक  कौर  प्रश्न  पूछना  चाहता  हू
 |

 sate
 यक्ष  महोदय

 :
 नहीं

 ।
 ee

 अंग्रेजी  में
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 नेवेली  लिगनाइट  परियोजना

 1*४४६.  थी  वीर स्वामी  :  नया  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  के  सिंचाई  तथा  लिग्नाइट  परियोजना

 समन्वय  समिति  के  दिसम्बर  geyy  के  तरन्त  में  मद्रास  राज्य  स्थित  नेवेली गये  थे

 क्या  लिग्नाइट  परियोजना  समिति  की  वहां  बैठक  हुई  कौर

 यदि  at,  तो  इसके  प्रयोजन  क्या  थे
 ?

 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )  :
 भारत  सरकार के  सिंचाई  दिसम्बर

 geyy  के  अन्त  में  नेवेली  गये  थे  ।  यद्यपि वह  परियोजना  समिति के  सदस्य  नहीं  परन्तु  ड्रिल  करने  तथा

 पम्प

 वालें

 कुएं  लगाने  के  विशेषज्ञ  होने  के  कारण  वह  लिग्नाइट  अनुसंधान  से  बहुत  अधिक  संलग्न रहे  हैं  ।

 जी  २९  १९५५  को  बैठक  हुई  थी  ।

 बैठक  परीक्षण  की  तैयारी  के  विशेष  निर्देश  के  कार्य  प्रगति  का  पुनरीक्षण

 किया  गया  था
 ।

 भूमि  तथा  उपकरण  की  खरीदारी  से  सम्बन्धित  समस्याओं  पर  भी  विचार  किया

 गया

 शी  वोीरस्वामी  :  क्या  पानी  से  भरे  बड़े  क्षेत्र  में  से  पम्प  के  द्वारा  पानी  बाहर  निकालने  की

 व्यवस्था की  गई  है  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :
 पम्पिंग  परीक्षण  कुछ  दिन  ga  प्रारंभ  किये  गये  हैं  ।

 श्री  बीर स्वामी  :  क्या  देश  का  दौरा  करने  वाले  जर्मन  विशेषज्ञ  भी  बैठक  में  उपस्थित

 क्या  उन्होंने  aa  से  वहां  से  पम्प  के  द्वारा  पानी  निकालने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  कुछ

 सुझाव  दिये हैं  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  बैठक  जर्मन  विशेषज्ञों  की  उपस्थिति  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  कुछ
 जर्मन  विशेषज्ञ  उद्योग  मेले  के  सम्बन्ध  में  यहां  जाये  थे  ।  उन्होंने  परियोजना को  देखने  की  इच्छा  की

 थी
 तथा

 उनको  इस  सम्बन्ध में  सभी  सुविधायें दी  गईं  ।  जिस  प्रकार  कार्य  किया  जा  रहा  सामान्यतः

 उन्होंने  उस  का समर्थन  किया  है  |

 श्री  नम्बियार  :  इस  तथ्य  के  भ्राता  पर  कि  we  पम्पिंग  कार्य  किया जा  रहा  क्या में  जान

 सकता  कि  जिन  कर्मचारियों  की  छटनी  कर  दी  गई  क्या  उनको  फिर  से  भर्ती  किया  जा  रहा  है

 अथवा  नये  व्यक्ति  भर्ती  किये  जा  रहे  हैं  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 मुझे  इस  समस्या  की  जानकारी  नहीं  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  एक  अलग

 प्रदान  रखें  तो  में  उसका  उत्तर  दे  सकता  हूं  ।

 श्री  ठीक  ato  विपुल  राव  :  इस  तथ्य  के  आघार  पर  कि  लगभग  एक  मिनट  में  २०,०००  गैलन

 इन  खानों  से  पम्प  के  द्वारा  निकाला  जा  रहा  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  सिचाई

 दाता  का  इस  सम्बन्ध  में  परामर्श  लिया  है  कि  इस  पानी  का  सिंचाई
 में  किस  प्रकार  उपयोग

 किया

 जा  सकता है  ?

 श्री  नम्बियार
 :

 यह  एक  गंभीर  मामला  है  ।

 शी  welt  चन्द्र  :  परीक्षण  समाप्त  हो  जाने  पर  तथा  परीयोजना  प्रारंभ  होने  पर  यह  समस्यायें

 उत्पन्न  इस  केवल  परीक्षण  हो  रहा  है  जो  एक  निश्चित  wah  तक  होगा
 |

 श्री  नम्बियार  :  बड़े  पैमाने  पर  सिचाई  की  संभावना  है  ।

 उत्पादन  मंत्री
 Fo  सी  ०  :

 में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  पम्प  के  द्वारा पानी  बाहर
 निकालने  के  सम्बन्ध  में  कोई  समस्या

 नहीं  है
 ।

 यह  समीप  के  तालाब  में  जोकि  गत
 दस

 अथवा  पन्द्रह  वर्षों
 से  सुखा  पड़ा  ले  जाया  जावेगा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्रावनकोर-कोचीन  को  केन्द्रीय  सहायता

 EYYe  श्री  बेलायधन  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 (  नानकोरी-कोचीन  राज्य  सरकार  ने  योजना  आयोग  को  जो  योजना  प्रस्तुत  की  थी  उस  में

 कुल  कितनी  धनराशि  का  प्राक्कलन किया  गया  है

 कुल  कितनी  प्राक् कलित  धनराशि  दी  जाने  का  विचार

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  स्वीकृत  धनराशि  क्या  थी  तथा  राज्य  ने  कितनी  धनराशि  का

 उपयोग  किया

 उपमंत्री  एस०  एन०  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  द्वार  योजना

 आयोग  को  प्रस्तावित  याचना  १३१२  करोड़  रुपये  की  है  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  त्रावणकोर-को चीन  के  लिये 98°  करोड़  रुपये  निश्चित  किया

 गया है  ।

 राज्य  की  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  व्यय  कीਂ  प्रगति  दिखाने  वाला  पूर्ण  विवरण  लोक  सभा
 पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ३,  mage  संख्या  १८]

 श्री  बे लाय धन  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  स्वीकृत  धनराशि  का

 राज्यों  ने  उपभोग  कर  लिया  है
 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  यह  सब  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दिये  विवरण  में  दे  दिया  गया  है  |

 श्री  बेला यु धन  :  यह  विवरण  में  नहीं  दिया  गया  है  |

 श्री एस०  एन०  मिश्र :  तब  में  आंकड़े  बता  सकता  हुं  ।  कुल  स्वीकृत  VRS  करोड़  रुपये  में

 Ress  करोड़  रुपयों  का  उपभोग  ga  है  ।

 श्री  बेलायुधन
 :  जब  PRVrR  करोड़  रुपयों  का  योजना  प्रारूप  प्रस्तुत  गया  था  तब  इस

 92"  करोड़  रुपये  का  करने  के  क्या  विशेष  कारण  हैं
 ?

 श्री  एस०  एन०  fat  :  कुछ  कारण  हो  सकते  हैं  परन्तु  सबसे  महत्त्वपूर्ण  संसाधनों  की  कमी है  ।

 श्री  भ्रच्युतन  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्तावों  के  किस  क्षेत्र

 योजना  झ्रायोग  ने  कमी  की  है
 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  मेरे  विचार  से  मुझे  किसी  क्षेत्र  को  बताना  नहीं  परन्तु  बहुत सी

 मदों में  बहुत  सी  कमी  की  गई  है  ।

 श्री  do  पी०  नायर  :  क्या  भारत  सरकार  नें  इस  धनराशि  को  PRWR  करोड़  रुपये  से  98°R

 करोड़ रुपये  करने  इस  पर  विचार  किया  है  कि  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  बेकारी की  विशेष  समस्या

 तथा इस  इस  राज्य  में  प्रत्य  राज्यों  से  इसका  परिमाण  अ्धिव  है
 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  इस  सम्बन्ध  में  हम  अ्रध्ययन  दल  जिसको  शिक्षितों  में  बेकारी  की  समस्या

 की  जांच  के  लिये  नियुक्त  किया  गया  की  सिफारिशों पर  विशेष  ध्यान  दे  रहे  हैं  ।  परन्तु इस  योजना  में

 इस  पहलू  पर  विशेष  विचार  किया  गया  है  |

 श्री  बेलायधन  :  क्या  न्रावनकोर-कोचीन सरकार  ने  जो  लगभग २  करोड़  ८०

 कोनाकरी  देने
 की

 योजना  प्रस्तुत  की  थी  तथा  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  उस  विशेष  मद
 को  स्वीकार

 नहीं  किया  है
 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र
 :

 मुझे  माननीय  सदस्य  द्वारा  wet  बताये  गये  भ्रांकड़ों  की  जानकारी  नहीं

 परन्तु  मैं  जानता  हूं  कि  राज्य  सरकार  विशेषज्ञों  की  सहायता  से  एक
 a

 ग  मूल  श्ंप्रेजी  में
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 जहां तक  अध्ययन  दल  की  सिफारिशों  को  लागू  करने  का  सम्बन्ध  उनकी  राय  पर
 भी

 निश्चित  रूप  से

 ध्यान रखा  जायेगा

 विदेशी  इंजीनियर

 Teva,  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :  क्या  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  बांध  तथा  विद्युत  निर्माण  सम्बन्धी  विदेशी  डिजाइनरों  तथा

 परामशशंदाताओं को  हटा  देने  की  स्थिति  में

 दामोदर  घाटी  निगम  aaa  विदेशियों  का  स्थान  लेने  के  लिये  कितने  व्यक्तियों  को

 प्रशिक्षित  किया  जा  रहा

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  नहीं  ।

 दो  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 क्या  बहुत  से  रसायन  विशेषज्ञों  र  टेक्नीकल  कर्मचारियों  के

 संविदे  शीघ्र  ही  समाप्त  होने  वाले  हैं  तथा  क्या  यह  सत्य  है  कि  उनको  न  तो  कौर  कहीं  नौकरी  के  लिये

 प्रार्थनापत्र  भेजने  की  अ्रनुमति  है  भर  उन्हें  न  कोई  स्थायी  सेवा  ही  दी  जा  रही

 श्री  एस०  एन०  मिश्र
 :

 यह  सत्य  है  कि  कुछ  नियुक्तियां  समाप्त  होने  वाली  किन्तु  मुझे  समझ

 नहीं  झा  रहा  है  कि  माननीय  सदस्या  क्या  उधना  चाहती  हैं  ?

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :
 मैं  पूछना  चाहती  हूं  कि  पिछले  दो  वर्षों  में  कितने  इंजीनियरों  कौर  टेक्नीकल

 कर्मचारियों  को  दूसरी  हाथों  कौर  संस्थाओं  में  काम  मिल  सका  है  जब  कि  हमें  स्वयं  भी  सिचाई  तथा  विद्युत

 मंत्रालय के  लिये  कई  इंजीनियरों  भर  टेक्निकल  कर्मचारियों  की  भ्रावश्यकता

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  मुझे  पूर्व  सुचना  चाहिये  |

 श्री  जोखिम  झ्रात्वा  :  क्या  सरकार  ने  इंजीनियरों  की  कमी  के  भयंकर  परिणाम  पर  विचार  किया

 है  श्र  क्या  सरकार  ने  कोई  ऐसी  योजना  बनाई  है  जिससे  हमारे  तीन  वर्ष  के  कोसे  वालें  इंजीनियरी

 के  विद्यार्थी जल्दी  से  इन  बड़ी  परियोजनाओं में  शिशु  बन

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय  सदस्य  लगातार  कार्य  सुझाव  रख  रहे  हैं  ।  ने  कोई  सूचना  प्राप्त

 करने  के  लिये  cet  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  बेलायुधन
 :

 क्या  कुछ  विशेषज्ञ  जो  भारत  में  ors  थे  और  जिन  के  area  कुछ  भारतीय  कार्य

 सीख  रहे  थे  इसलिये  भारत  में  ठहरना  चाहते  हैं  कि  उनके  अधीनस्थ  शिक्षार्थी  प्रभी  अधिक  योग्य

 नहीं हुए

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  इस  सब  तक  की  कोई  आवश्यकता नहीं  है  ।  सीधा  प्रशन

 कि  अधीनस्थ

 थियों  का  प्रशिक्षण  पूरा  हुए  बिना  वे  देर  रहना  चाहते  हैं  काफ़ी  है
 |

 श्री  बेलायुूधन
 :

 यही  मेरा  प्रदान  है  ।

 1  उपाध्यक्ष  मैँ  भी  यही  पूछ  रहा  हूं  ।

 श्री  एस०  एन०  मिश्र :  हमारी  स्वीकृति  बिना  यहाँ  विशेषज्ञ कैसे  रह  सकते  वे  तो  हमारी

 प्रा वश्य कता  के  अनुसार  ही  यहां  रहते  हैं  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  इतने  थोड़े  विद्यार्थियों  को  ही  कयों  प्रशिक्षित  किया  गया  है  अथवा  किया

 जारहा

 एस०  एन०  मिलन
 :

 मेरे  विचार  में  हमारी  आवश्यकताओं  के  लिये  इतने  ही  आदमी  काफी

 समझे गये  थे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मंसूर  स्थित  औद्योगिक  एस्टेट

 1*४४०.  श्री  वोडयार  :  क्या  वाणिज्य  site  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  नें  मैसुर  राज्य  को  यह  सूचना  दे  दी  है
 कि

 वह  वहां  पर  औद्योगिक स्टेटों
 NN  oN 3

 के  बनाने  के  लिये  भ्रम्निम  ऋण  देने  के  लिये  तैयार

 उस  ऋण  के  अलावा  ae  कौन-कौन  सी  सुविधायें  देने  के  लिये  कहा  गया  कौर

 क्या  मैसूर  सरकार  ने  इस  पेशकश  का  कोई  उत्तर  दिया  है
 ?

 मंत्री  :  हां  ॥

 (१)  योजनाओं  की  रूपरेखा  प्राक्कलन  शादी
 तैयार  करने

 का  व्यय
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 श्रमदान  के  रूप  में  दिया  जायगा  |

 (२)  यदि  प्रौद्योगिक  स्टेटों  को  किराये  में  भी  भ्रम-सहायता  देनी  पड़ी  तो  केन्द्रीय  सरकार
 ag  तक  के  लिये  उस  राशि  का  ५०  प्रतिशत  व्यय  अनुदान  के  रूप  में  देगी  ।

 हां  ।  उन्होंने  सुचना
 दी

 है
 कि

 वह  शीघ्र  ही  प्रस्तावना एं  हमें  भेजेंगे  ।

 बौछार  :  मैसुर  में  कितनी  wees  बनायी  जायेंगी  उन  में  कितनी  शिमोगा और

 गालूर  से  संलग्न  मलनाद  क्षेत्र  में  बनायी  जायेंगी  ?

 श्री  कानूनगो  :  हमें  केवल  यही  सुचना  है  कि  मंसूर  के  लिये  एक  योजना  भेजी  जा  रही  है  ।  यह

 किस  क्षेत्र  के  लिये  है  यह  हम  प्रभी  नहीं  जानते  हैं  ।

 वोडका
 :

 क्या  सरकार  मैसुर  सरकार  भ्र  दे  सकती  है  कि  मिलना  में  अधिकतम  एस्टेट

 स्थापित  की  जायं  कयोंकि  वह  क्षेत्र  प्राकृतिक  साधनों  की  दृष्टि  से  भरपुर  हैं  ?

 कानूनगो
 :

 इसका  निर्णय  मैसुर  सरकार  ही  कर  सकती  है  क्योंकि  वित्तीय व्ययों  कई  एक  भ्रंश  उसे

 ही  सहना है  ।

 tat  गार्डलिगनं  गौड़  :  अरन्य  किन-किन  राज्यों  ने  ऐसी  सहायता  मांगी  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 इस  समय  तक  ये  राज्य  aR »!  बल्ली  उत्तरप्रदेश  ।  ये  ऐसे  राज्य हैं

 जिनकी  योजनाएं  अन्तिम  रूप  से  स्वीकृत  की  जा  चुकी हैं  ।

 श्री  गार्डिलिगन  गौड़
 :
 मैंने  अ्रखबारों  में  मैसुर  इरादी  का  नाम  भी  पढ़ा  है  ।  क्या  अन्  ने  भी

 ऐसी  सहायता  मांगी  है
 ?

 महोदय
 :

 यह  प्रदान  मैसूर  के  सम्बन्ध  में  है
 ।  माननीय  सदस्य  यदि  उसके  सम्बन्ध

 में  कोई  प्रश्न  हो  तो  वह  पूछ  सकते  हैं  ।

 श्री  गाडिलिंगन गौड़  :  यदि  माननीय  मंत्री  ae  के  बारे  में  कुछ  बता  सकते  हैं  तो  वह  बता

 दें  ।  मुझे  ore राज्य  में  दिलचस्पी है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  सकता  मुझे  ares  में  उतनी  ही  दिलचस्पी  है

 जितनी  कि  माननीय  सदस्य  को  है  ।

 दुर्गापुर  इस्पात  कारखाना

 ४४५९२.  श्री  गिडवानी :  क्या  लोहा  शर  इस्पात  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य

 है  कि  दुर्गापुर  के  इस्पात  कारखाने  का  एक  उच्च  पदाधिकारी  उस  समय  तंक  के  लिये  मुरत्तिब  किया  गया

 है  जब  तक  कि  उसके  face  लगाये  गये  कुछ  अपराधों  की  जांच  हो  ?

 मंत्री  :
 al |

 मूल  अंग्रेजी  में



 सोमवार  २.  १९५६  मौखिक  उत्तर  Voy

 महोदय  श्री  कण  Fo  बर

 श्री  रि०  Fo  बस
 :

 मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या क्या  सम्बन्धित  अधिकारी *  *

 गिडवानी  w=

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  भ्रनुपूरक  प्रश्नों  के  लिये  पहले  नहीं  उठे  थे  ।

 कशो  गिडवानी  :  मैं  ने  उत्तर  नहीं  सुना  था  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  में  श्री ho
 कण

 बसु  का  नाम  लें  चुका  हूं  ।

 श्री  गिडवानी  :  मुझे  कई  प्रदान  हैं  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  कान्ती  ।  मैं  श्री  गिडवानी  को  दुबारा  बुलाऊंगा  |

 श्री  गिडवानी  :  में  प्राप्ति  बात  सन  नहीं  सका  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  मुझे  खेद  है  ।  उन्हें  भी  तो  खेद  होना  चाहिये  ।

 श्री  Fo  Fo  बसु  क्या  सम्बन्धित  पदाधिकारी  राज्य  अथवा  केन्द्रीय  सरकार  का
 कर्मचारी

 ग्रीवा  भूतपूर्व  कर्मचारी  है
 ?

 यदि  तो  उसकी  नियुक्ति  किस  ने  की  है  ?

 श्री  कानूनगो  :  वह  लोहा प्रौढ़  इस्पात  मंत्रालय  द्वारा  नियुक्त  किया  गया
 इस

 समय  वहू

 मुरत्तिब  है
 ।

 उसकी  नियुक्ति
 एक  संवरण

 समिति  द्वारा  की  गई
 थी  ।

 श्री  क्०  Fo  बस :  मेरा  प्रदान  यह  था  कि  क्या  वह  पारत  किसी  राज्य  सरकार का  वर्तमान

 भ्रमणा  भूतपूर्व  कर्मचारी  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 जब  माननीय  मंत्री  उत्तर  दे  रहे  हो ंतो  माननीय  सदस्यों  को  बाधा  नहीं  डालनी

 चाहिये  |  सदस्य  ध्यानपूर्वक सुन  कर  ही  प्रदान  करें  ।

 के०  कठ  बस  मैंने  उनके  बैठने  पर  प्रद  पूछा  ।

 महोदय  :  बन  |  सें  तो  उघर  ही  की  देख  रहा  थां  ।

 श्री Fo  Fo  उन्हें  प्रश्न  का  उत्तर  देना  चाहियें  ।
 च  ON

 team  महोदय  :  यदि  वह  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  देते  तो  थोड़ा  AT  से  काम  लेने  में  कोई  भ्रांति

 नहीं  1

 श्री  गिडवानी  :  क्या  यह  सत्य  है  कि  उन्होंने  अपने  ड्राप  ही  निर्माण  कार्यों  शादी  के  लिये  २७  लाख

 रुपये  के  टेंडर  जारी  कर  दिये  जिसमें  १  ५  रुपये  के  ७  लाख  रुपये  के  टेकरी  चलान  प्रौढ़  ५

 लाख  रुपये  नकद  यदि  तो  क्या  उनसे  कोई  राशि  लौटाई  गई  है
 ?

 tot  कानूनगो  :  पुलिस  मामले  की  छानबीन  कर  रही  है  ।  यह  कर्ब  न्यायाधीश  विषय बन  गया है  !

 हमें  पुरी  सूचना  नहीं  मिली  जब  तक  छानबीन  पूरी  नहीं  हो  जाती है  हमें  पुरी  सुचना  मिलेगी

 भी  नहीं  ।

 गिडवानी  :  क्या  इस  मामले  की  पुछताछ  करने  से  पता  लगा  है  अथवा  यह  पहले  पुलिस में  दर्ज

 कराया गया  था  ?  यह  तभी  न्यायाधीश  हो  सकता  है  जब  पहले  किसी  ने  धसको  पुलिस  में  दर्ज  कराया हो

 अन्यथा  नहीं  ।

 श्री  कान नगों  व्यक्ति  न्यायिक  बंदी  है  ।  यह  मामला  न्यायाधीश  इस  मामले  को  दर्ज

 करा  दिया  गया  है  कौर  wa  विशेष  पुलिस  इसकी  जांच  कर  रही  है  ।

 ले  सरकारी  कर्मचारी टीक ेक०  क०  बसु
 मैं  जानना  चाहता  था

 कि
 कया  वह  व्यक्ति  नियुक्ति

 से
 पहले

 —
 यदि हाँ  तो  क्या

 वहू  केन्द्रीय  सरकार

 व
 क  कर्मचारी  था  अ्रथवा  राज्य  सरकार  का  ?

 मिल  अंग्रेजी  में
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 श्री  कानूनगो
 :

 वह  केन्द्रीय  अथवा  किसी  भी  राज्य  स सरकार  का  स्थायी  कर्मचारी  नहीं  वह

 वल  एक  अस्थायी  स्थान  पर  नियत  था  ।

 गिडवानी  :  मकदमा  कब  चलाया

 कान नगों  :  इसका  निर्णय  न्यायालय करेंगे  ।

 श्री  बोगावत  :  दर्जे  कराये  गये  मामले  में  कौन-कौन  से  आरोप  लगाये  गये  हैं
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ait तक  वाद  दर्ज  नहीं  किया  गया  है  ।  कभी  पुलिस  की  जाँच  ज़ारी  है
 ।

 कानूनगो  :  उसे  न्यायालय  के  समक्ष  पेश  किया  जा  चुका  है  भ्र ौर  न्यायालय  ने  उसे  हिरासत में

 ले  लिया है  ।

 ईरान  के  साथ  तेल  क्रय  सम्बन्धी  करार

 1४४५३.  ठाकुर  लक्ष्मण सिह  चालक  कया  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या यह  सत्य  है  कि  भारत  सरकार  ने  ईरान  की  सरकार  के  साथ  तेल  खरीदने के  किसी  करार

 पर  हस्ताक्षर  किये

 )  यदि at,  तो  ईरान  से  कितना तेल  खरीदा  जायगा  कौर  उसका  क्या  मूल्य  शौर

 क्यां  करार  की  प्रति  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखी  जायगी
 ?

 श्रीवास  और  संभरण  मंत्री  के  सभासचिव  पी०  एस०

 नहीं  ।

 तथा  (7)  फबन  उत्पन्न नहीं  होते  हैं

 बर्सा  में  भारतीयों का  प्रवेश

 1४४.  श्री  एस०  एस०  ग्रुपादस्वामी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सत्य  है  कि  बर्मा  सरकार  ने  उन  भारतीयों  को  दुबारा  बर्मा  में  प्रवेश  करने  के  लिये

 दृष्टांत  जारी  करने  से  इनकार  कर  दिया  है  जो  १  जनवरी  PUG H Ae TAA के  बाद  समय  निकल  जाने

 वाले  दृष् टांकों  के  आ्राधार  पर  वहां  नहीं  जा  सकते  हैं  ;

 क्या  यह  भी  सत्य  है  कि  उस  से  उन  भारतीयों  को  बड़ी  कठनाईयां  हो  रही  हैं  जिन्हे

 व्यापार  तथा  परिवार  शादी  की  देखभाल  करने  के  लिये  बर्मा  जाना  पड़ता

 यदि  भाग  आर  का  उत्तर  हां  में  है  तो  क्या  भारत  सरकार  ने  इस  मामले को

 बर्मा  सरकार  के  सामने  रखा  है
 ?

 उपमंत्री  अनिल  कठ
 :  .  हमें  कभी-प्रभी सुचना  मिली

 है  कि  १  जनवरी  १९५६  से  भारत  स्थित  बर्मा  दूतावास  में  अवधि  बीत  जाने  वाले
 दृष्टांको

 के  भ्राता

 पर  पुनः  प्रवेश के  लिये  नये  दृष्टांत  जारी  करने  बंद  कर दिये हैं

 रंगून  स्थित  भारतीय  दूतावास  ने  यह  मामला  बर्मी  सरकार  के  सामने
 रख

 दिया  है  ।

 श्री
 एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  कया  इसके  कारण  बर्मा  में  कारोबार  कर  रहे  लोगों

 के
 व्यापार  को

 धक्का  नहीं  पहुँचा  है  तथा  वहाँ  नौकरी  कर  रहे  wea  लोगों  को  भी  कष्ट  नहीं  हो  रहा  है
 ?

 श्री  अनिल
 के०  चन्दा

 :
 यदि

 किसी  आदमी  का  बर्मा  में  कारोबार  हो  कौर  वह
 वहां  न

 जा  सके  तो

 उसे  निस्सन्देह  waar
 ही

 नुकसान  पहुँचेगा
 ।

 इसी  कारण  से  हमने  बर्मा  सराकर
 को

 श्रौपचारिक  रूप  से

 एक  Welded ~  भेज
 दिया  था

 ह yee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  FAT  हमारी  सरकार  उनसे  जो  बातचीत  कर  रही  है  उसके  आघार

 पर  दृष्टांक  के  जारी  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  उनसे  कोई  करार  होने  की  सम्भावना  ?

 श्री  के०  चन्दा
 :

 हमने  बर्मी  सरकार  का  ध्यान  उस  कौर  दिलाया  है
 ।

 किन्तु  हमें
 प्रभी

 तक

 उनका  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  जिस  तरह  की  बातचीत  का  सुझाव  दिया  है  उस

 का  कोई  मौका  प्रायर  तो  हम  बातचीत  करेंगे  |

 श्री
 बी०  एस०  मूर्ति

 :
 बर्मा  सरकार  के  इस  नए  नियम  द्वारा  कितने  आदमियों  पर  प्रभाव  पड़ा

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  मैं  यह  संख्या  तो  नहीं  बता  सकता  किन्तु  हमें  दक्षिण  भारत  से  कई

 अभ्यावेदन  मिलें  हैं  ।  मेरे  ऐसे  लोगों  की  पर्याप्त  संख्या  होगी  |

 सरदार  इकबाल  क्या  सरकार  को  इस  बात  की  ख़बर  है  कि  बहुत  से  भारतीयों  को

 विशेष  कर  जोकि  ऐसे  क्षेत्रों  में  रह  रहे  हैं  जहां  कि  बर्मा  सरकार  का  कंट्रोल  भारत  में  खाने  के  लिये

 दृष्टांत  प्राप्त  करने  में  बड़ी  कठिनाईयां  हो  रही  हैं  ?  क्या  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायत

 मिली  है  ।  यदि  हाँ  तो  सरकार  ने  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 श्री  के०  चन्दा :  यह  इतना  सामान्य  प्रदान है  कि  मुझे  इस  का  उत्तर  देने  की  कोई  झ्रावस्यकता

 थीं  दिखाई  देती  है  ।

 कोयला

 1*४६१.  श्री  गिडवानी
 :

 कया  उत्पादन  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि

 क्या  कोयले

 के  उन  क्षेत्रों  को  जिनमें  प्रभी  तक  कोई  कार्य  आरम्भ  नहीं  किया  गया  है  विकास  के  लिये  सार्वजनिक  क्षेत्र  में ७  न ५
 ललन क  कोई  प्रस्ताव  हैं  शर  क्या  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के  बीच  इन  प्रस्तावों  के  विषय  में

 कोई  चर्चा  हुई  ?

 उत्पादन  उपमंत्री  सती द्य  :  हां  ।

 श्री  to  ato  क्या  द्वितीय  योजना  के  दौरान में  निकाले  जाने  वाले

 २३०  लाख  टन  ata  कोयले  में  से  निजी  क्षेत्र  कौर  सार्वजनिक  क्षेत्र  को  बांटे  जाने  वाले  अपभ्रंश  के

 सम्बन्ध में  कोई  कर  लिया  गया  है  ?

 सतीश  चन्द
 :  निजी

 कोयला  खदानों  से  अपनी  ब्यौरेवार  योजनायें  भेजने  को  कहा  गया  है  ।

 लक्ष्य  की  प्राप्ति  के  लिये  जितना  आवश्यक  है  सरकार  उतने  ही  कोयले  की  खुदाई  करने  का  प्रयास करेगी  |

 हम  निजी  उद्योग  को  भी  उचित  विस्तार  की  ata  देंगे  ।

 श्रीमती रेणु  चक्र बतों  :
 क्या  सरकार  सार्वजनिक  क्षेत्र  में  नई  इकाइयां  खोले  जाने  के  ama

 १९४८  के  औद्योगिक  नीति  संकल्प  का  दुखता  से  पालन  करने जा  रही  है  ?

 श्री
 सिद्ध  चन्द्र

 :  औद्योगिक  नीति  संकल्प  का  १९५८  में  पुनरीक्षण  किया  जायेगा  ।  सार्वजनिक

 क्षेत्र
 में

 यथासंभव  अधिक  से  अधिक  कोयले  की  खुदाई  करने  कौर  निजी  क्षेत्र  को  भी  निकटवर्ती

 क्षेत्रों  में  विकास  करने  की  च्  देने  का  है  ।

 श्रीमती  कमलेन्दुमती  शाह  :  क्या  यह  सत्य हैं
 कि  बहुत  से

 स्थानों
 में  कोयले  की  बहुत  चोरी

 हो
 रही

 है
 ?  यदि  तो  क्या  में  जान  सकती हूँ

 कि  सरकार
 इस

 विषय  में
 क्या  कार्यवाही

 कर  रही

 a  |

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में
 M  12  LSp



 Vos  मौखिक  उत्तर  ४५  १९५६

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  जिन  कोयलें  के  क्षेत्रों  में  प्रभी  कार्य  प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  है  उन्हें  विकास

 लिये  सार्वजनिक  क्षेत्र  में  ले  लेने  में  ate  कोयले  की  में  भ्रातृ है  ।

 श्री  कठ  के०  जिन  कोयले  के  क्षेत्रों में  अभी  तक  काय  प्रारम्भ  नहीं  हुआ  है  उनके

 श्रतुसंघान  के  लिये  इस  वित्तीय  ae  में  कितनी  नई  इकाइयों  की  स्थापना  की  जानी  है
 ?

 adie  चन्द्र
 :

 जहां  तक  सार्वजनिक क्षेत्र  का  सम्बन्ध  कोरबा  कौर  अन्य  कोयला

 क्षेत्रों  में  कार्य  श्नारम्भ  किया  जा  रहा  है
 ।  एक  कोयला  उत्पादन  आयुक्त  नियुक्त किया  जा  चुका  कौर एक

 संघटन  बनाया  जा  रहा  है  ।  प्रारम्भिक  कार्यवाहियां  प्रारम्  की  जा  रही  हैं  ।

 ए  एस०  सहगल  :
 क्या  यह  सही  है  कि  जिन  लोगों  को  कोल  एरिया

 में  प्राइवेट  सेक्टर  में  लाईसेंस  दिये
 गये

 उनमें  से  कुछ  ने  कभी  तक  काम  शुरू  नहीं

 किया है
 ?

 यदि  तो  कया  मैँ  जान  सकता  हूँ  कि  क्या  सरकार  उस  काम  को  अपने  हाथ  में  लेने  का

 विचार कर  रही  है  ?

 सतीश  चन्द्र
 :  प्रविकंसित कोयला  के  ऐसे  क्षेत्र  जहां  काम  आरम्भ  नहीं  झा  है  सार्वजनिक

 क्षेत्र  के  लिये  जीत  किये  जा  सकते  हैं  ।

 श्रीमती
 तारकेदवरी  सिन्हा

 :
 क्या  इसके  सम्बन्ध  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  कौर  क्या  उसकी

 लगभग  लागत  का  प्राक्कलन  किया  गया  यदि  तो  वह  कितनी  है  ?

 श्री  किस  चीज  की  लगभग  लागत  ?

 उपाध्यक्ष महोदय  :  जिन  कोयला  खदानों  पर  काम  आरम्भ नहीं  किया  गया  है  उनके  अरजन  की

 लागत |

 तारके इव री  सिन्हा  हां  ।  इसीलिये  मैंने  प्राक् कलित  लागत  के  बारे  में  पूछा  है  ।

 श्री  adie  चन्द्र  :  यह  तो  स्वाभाविक  ही  है  कि  सर्वेक्षण  किये  जा  रहे  अन्यथा  कोई  भी

 कार्यक्रम  नहीं  बनाया  जा  सकता  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 क्या  ख़र्चों  या  क्रम  शादी  का  कोई  प्राक्कलन  तैयार  किया  गया  है  ?

 श्रीमती  तारकंदवरी  सिन्हा  :  az  प्रदान  के  अ्रगलें भाग  प्राक् कलित  लागत  सम्बन्धी  भाग

 उत्तर  क्यों  नहीं  दे  रहे  हैं  ?

 विभिन्न  स्थानों  पर  भिन्न-भिन्न लागत  है  ।  वास्तविक  लागत  की  गणना  तो  तभी

 की  जा  सकती  है  जब  कि  कुछ  विशिष्ट  क्षेत्रों  का  भ्रर्जन  कर  लिया  जाय  ।

 श्री  सारंग घर  दास  :  अभी-ग्राम  एक  प्रदान  पुछा  गया  था  कि  क्या  सार्वजनिक क्षेत्र  में  नई

 इकाइयां  सम्मिलित  करने  के  सम्बन्ध  में  r»eY  के  औद्योगिक  नीति  संकल्प  में  कोई  परिवर्तन  किया  गया  है

 शर  माननीय  मंत्री  ने  उसका  संतोषप्रद  उत्तर  नहीं  दिया  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  कया  सार्वजनिक  क्षेत्र

 में  नई  इकाइयों
 की

 स्थापना  के  सम्बन्ध  में  उस  नीति  में  कोई  परिवर्तन  किया  गया  है  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :  औद्योगिक  विकास के  कार्यक्रमों में  १६४८  का  औद्योगिक नीति  संकल्प  ही

 अभी  तक  मार्ग-दर्शक बना  हम्ना  है  ।  संसाधनों की  उपलब्धता  भी  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  करण  है  |

 इसलिये  विशेष  मसलों  को  उस  समय  विशेष  की  परिस्थितियों के  आधार
 पर  ही  निर्णीत

 करना  पड़ता  है  ।



 ५  PEUg  मौखिक  उत्तर  oe

 कई  माननीय सदस्य  खड़े

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 मेँ  इस  पर  इतने  अधिक  प्रश्नों  की  अनुमति दे  चुका  हूँ  ।  मुझे  खेद  है  कि  मैं  शौर

 ग्रसित  अनुपूरक  प्रश्नों  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता
 |

 यदि  माननीय  सदस्यों  को  इस  में  अत्याधिक  रुचि हो

 तो  वह  met  घंटे  की  चर्चा  के  लिये  भ्रतुरोध  कर  सकते  हैं
 |

 fete  लंका  सुन्दरम्
 :

 क्या  मैं  इस  प्रदान  विशेष  के  अनुपूरक ों  के  सम्बन्ध  में  एक  निवेदन  कर  सकता

 उपमंत्री  ने  स्वीकार  किया  है  कि  सर्वेक्षण  किये  गये  कौर  प्रस्थापना  में  लेकिन  उन्होंने  वहू  सूचना

 नहीं दी  है  जो
 कि

 लोक-सभा  द्वारा
 उपेक्षित  थी  अर्थात  ः  करने  वाले  की  प्राक् कलित  लागत

 कितनी है  ।

 महोदय  :  मैं  माननीय  सदस्यों  को  केवल  यह  सूचित  करा  रहा  हूँ  कि  पांच  या

 पूरक  प्रश्नों  की
 ar  दी

 जा  चुकी  है  कौर  यदि  वे  श्री
 भी

 यही  समझते  हैं  कि  उत्तर  पर्याप्त  नहीं  तो

 वे  ora  घंटे  की  चर्चा  के  लिये  भ्रनुरोध  कर  सकते  हैं  ।  नियमों  में  इस  की  व्यवस्था  शर  यदि  मैं  समझूं

 कि  यह  एक  इतने  महत्त्व  का  विषय  तो  मैं  उसकी  अनुमति  दे  दूंगा  ।  परन्तु मैं  इस  तरह एक  प्रशन

 विशेष  पर  दस  या  ग्यारह  प्रनुधू रव  प्रश्नों  की  अ्रनुमति  नहीं  दे  सकता
 ।

 लंका  पिदरम  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  वह  अनुपूरक  प्रदान  भजन  की  प्राक् कलित

 लागत  के  बारे  में  था  ।  वह  सूचना  दें  या  न  लेकिन  वह  सूचना  देने  में  प्राता  कानी  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  मुझे खेद  है  ।  मेरा  विचार  था  कि  वह  प्रश्न  कोयला-उत्पादन  की  प्राक् कलित

 लागत  के  सम्बन्ध  में  था  ।  यदि  वहू  प्रदान  की  प्राक् कलित  लागत  के  सम्बन्ध में  तो  उसका  निर्धारण

 प्रत्येक  राज्य  के  भू  राजस्व  प्राधिकारियों  द्वारा  ही  किया  जाता  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  स्पष्ट  उसमें  एक  भ्रम  हो  गया  था  ।

 पांडिचेरी  में  काम  दिलाऊ  दफ्तर

 1४६३.  श्री  ए०  कठ  गोपालन  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पांडिचेरी  में  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  की  स्थापना  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में

 पांडिचेरी  प्रतिनिधि  विधान
 सभा  के

 विरोधी  दल  के  नेता  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त
 हुए

 श्र

 यदि
 तो

 wa  वह  मामला  किस  अवस्था  में  है
 ?

 उपमंत्री  अनिल  के०  हां  ।

 पांडिचेरी  प्रशासन  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  की  स्थापना  से  सैद्धान्तिक  रूप  में  सहमत  हो  गया

 है  प्रौढ़  वह  उस  योजना  का  ब्यौरा  तैयार  कर  रहा  है  ।

 श्री  ए०  के०  गोपालन  :  क्या  संविलयन  के  पश्चात  बेरोजगारी  की  स्थिति  में  कोई  सुधार

 या  नहीं  ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  मेरा  विचार  तो  यह  है  कि  wa  बेरोजगारी  की  स्थिति  पहले  जैसी  विषम

 नहीं
 रही  है

 ।

 श्री  नम्बियार  क्या  सरकार  मद्रास  सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में  परामर्श  कर  रही  है  कि  पांडिचेरी

 के  बेरोजगार  व्यक्तियों  को  पांडिचेरी  के  अ्रतिरिक्त  न्य  स्थानों  में  काम  मिले
 ?

 ata  के०  चन्दर  :  हमने  पांडिचेरी  में
 बड़ी

 विकास  परियोजनायें  प्रारम्भ की  हैं  और  मुझे

 पूरी  आशा  है  कि  इन  विकास  cheat  दरों  में  पांडिचेरी  के  प्रत्येक  बेरोजगार  व्यक्ति  को  किसी  न  किसी

 मकार
 कार्य

 जायेगा
 | ~  मवमसनणणणयत

 म



 Co  मौखिक  sat  ४५

 नेहरू  नगर  में  प्रौद्योगिक  मकान

 1४६४,
 श्री

 एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  नेहरू  नगर  चैम्बर  में  श्रौद्योगिक  मकानों  के  निर्माण  के  लिए  बर्मा-दल

 रिफ़ाइनरी  कम्पनी  के  साथ  किसी  समझौते  पर  हस्ताक्षर  किये

 यदि  तो  इस  समझौते  की  निश्चित ad  क्या

 कभी  तक  बनाये  गये  मकानों  की  संख्या  शर  क़िस्में  क्या

 कितने  मकानों  का  भ्रावंटन  किया  जा  चुका  कौर उस  आवंटन  की  क्या
 और

 इन  मकानों  के  निर्माण  att  समझौते
 की

 शर्तों  के  were  उनके  श्रांवटन
 का  सुनिश्चय

 करनें  के  लिये  क्या  व्यवस्था  की  गई  है  ?

 1  उत्पादन  उपमंत्री  सतीश
 :  शौर  एक  विवरण  लोक-सभा पटल

 पर

 रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ge  |

 ६८  तीन  कमरों  वाले  मकान  Eq  दो  कमरों  वालें  मकान  |

 Ree  दो  कमरों  वाले  मकानों  का  आवंटन  किया  जा  चुका  है  शेष  का  श्रांवटन  किया

 जा  रहा  है
 |  आवंटन

 बम्बई  सरकार  के  श्रीवास  बोर्ड  की  साधारण  शर्तों  के  किये  जाते  हैं  उसके
 साथ

 एक  पटादिक  यह  रहता  है  कि  रिफ़ाइनरी  )  का  कर्मचारी न  रहने  पर  किरायेदार  उस

 मकान  को  खाली  कर  देगा  |

 इस  काम  के  लिये  बम्बई  सरकार  उत्तरदायी  है  |

 श्री  एन०  ato  चौधरी  :
 इस  समय  उस  परिष्कारिणी में  कितने  कर्मचारी  काम  कर  रहे  हैं  कौर

 wa  तक  उनमें  से  कितनों  को  श्रीवास  दिया  गया  है
 ?

 batt  सतीश  चन्द्र  :  समझौते  की  शर्तों  के  परिष्कारिणी  को  अपने  एक  तिहाई  श्रमिकों

 के  लिये  मकान  बनवाने  चाहियें  |  यह  व्यवस्था  उसी  उद्देश्य  को  देखते  हुए  की  गई  थी  ।  मैं  अभी
 ठीक-ठीक

 आंकड़े  दे  सकता  |  मुझे  पूर्वे  सुचना  की  आवश्यकता  है  ।

 श्री  एन०  ato  चौधरी  :  विवरण  में  दिया  गया  है  कि  १,५००  से  अधिक  श्रमिकों को  काम  पर  रखे

 जाने  की  दशा  में  ही  सरकार  को  एक  अतिरिक्त  दायित्व  निभाना  पड़ेगा  ।  मेरा  gee  तो  परिष्कारिणी में

 काम  कर  रहे  कमंचारियों  की  संख्या  के  सम्बन्ध  में  था  ।  उस  संख्या को  जानने  के  ही  हम  यह

 जानने  की  स्थिति  में  होंगे  कि  क्या  सरकार  के  ऊपर  कोई  अतिरिक्त  दायित्व  है  ।

 शी  सती दा  चन्द्र  :  प्रभी  मैं  ठीक-ठीक  संख्या  नहीं  बता  सकता ।  अधिकतम  संख्या  ५००  इसी

 अनुमान  पर  निर्धारित की  गई  है  कि  परिष्कारिरणी  १,५००  से  धिक  कर्मचारियों
 को  नहीं

 रखेगी  ।

 भारत-पाकिस्तान  नहरी  पानी  विवाद

 *YEM,  श्री  क०  सी०  सोनिया  :  नया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत-पाक  नहरी  पानी  fares  के  निबटारे  क  सम्बन्ध  में  सरकारी  श्रफ़्सरों  का
 जो

 दल  गया  था  वह  अरब  भी  वहीं  पर

 उस  दल  में  कुल  कितने  पदाधिकारी  हैं  कौर  उनके  वेतन  क्या

 अमरीका  में  उनके  ठहरने  पर  झ्रनुमानतः
 कितना  व्यय  हुआ

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 (a)  .  इतने  प्रतीक  समय  तक॑  उनका  वहां  ठहरना  क्यों  प्रावश्यक ||  है  भ्र ौर  वे  क्या
 काम

 करते

 र

 उनके  कब  तक  वापिस  ब  की  संभावना  है

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  जी  ह  al  |

 आवश्यक  जानकारी  का  विवरण  लोक-प्रभा पटल  पर  रख
 feat

 गया  है  |
 [ देखिये

 परिदिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २०  |

 ३१  १९४५६  के  रात  तक  का  प्रनमानिएः  व्यय  ¥,\9G,900  रुपये है  I

 भारतीय  का  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  पुर्निमाण  विकास  बैंक

 नेशनल  बैंक  फार  रिस्ट्रक्शन एन्ड  डेवलपमेंट  )  की  सहायता  सिन्ध  वाह  क्षेत्र  की  नदियों  के  पानी

 के  उपयोग  के  लिये  एक  विस्तृत  इञ्जीनियरी  योजना  बनाने  के  सिलसिले  में  पाकिस्तान  के  प्रतिनिधियों  से

 बातचीत कर  रहा  है  ।  बातचीत  ३०  PeYY  तक  खतम  हो  जाने  की  ara  किन्तु

 लिखित  कारणों  से  वार्ता  की  water  बढ़ानी  पडी

 (१)  बातचीत  क़रीब  दो  महीने  से  शुरू  हुई

 (२)  भारत  तथा  पाकिस्तान  में  सिन्ध  वाह  क्षेत्र  के  क्षेत्रीय  दौरे  के  कारण  बातचीत  करीब  तीन

 महीने  तक  स्थगित  ak

 (३)  भारतीय  भ्रमरों  का  दल  उन  दो  समझौतों  में  व्यस्त  रहा
 ख़रीफ़  १९५५  रबी

 PERY-UE  के  लिये  एतदर्थ  ग्र स्थायी  व्यवस्था के  बारे  में  ,  दोनों  देशों  में  टस  |

 मान ३१,  १६५६  तक  बातचीत  खत्म  हो  जाने  की  है  |

 श्री  के०  सी०  सोनिया  :  यह  बातचीत  कितने  समय  तक  चलती  रेहेगी
 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  मैंने  बतलाया  कि  बातचीत  के  ३१  १९५६  तक  खत्म  हो  जाने

 की  ara है  ?

 श्री  के०  सी०  सोधिया :  यह  लोग  यहां
 से  कब  गये  थे  ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र
 :  बातें  वहां  पर  ६  gy  को  शुरु हुई  कौर  वे  यहां  से  शायद

 नवम्बर  के  महीने  में  रवाना  हुए  थे  |

 श्री  के०  सी०  सोनिया  :  यह  स्टेटमेंट  जो  श्राप  ने  दिया  इस  स्टेटमेंट में  तनख्वाहें

 )  लिखी  लेकिन  प्रो वर सीज  एलाउंस  पार  war)  नहीं  लिखा  में यह  जानना  चाहता

 कि  शआ्रोवरसीज  एलाउंस  की  रकमें  कया  हैं
 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  सारी  तफसीलात मैंने  सभा  की  मेज़  पर  रख  दी  है ं।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ।

 श्री  के०  सी०  ate  :  इसमें  प्रो बर सीज़  एलाउंस  की  रकमें  कहां  लिखी  तो  fat

 तनख्वाहें दी  हुई  हैं  ?

 हिन्दुस्तान  उद्दीन-र्ल्स  लिमिटेड

 1*४६७. श्री  बेला यु धन  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  हिन  मशीन  टूल्स  लिमिटेड  में  तैयार  होने

 वाले
 sett  के  पूछो

 को

 बताने  वाले  एक  विवरण  को  लोकल-भा-पटल  पर  रखने  की  कृपा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )  :  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही
 है  और  लोक  सभा  पटल  पर

 रख  दी  जायेगी  ।

 Tat  बेला यु घन  :  क्या  सरकार  को  यह  विदित  है  कि  हिन्दुस्तान  मशीन  cea  लिमिटेड  ने  re
 में

 दौ  खराद  )  मशीनें  बनाई  थीं  जिनमें  से  एक  तो  भ्रनुपयोगी  पाई  गई  प्रौढ़  दूसरी  को  लगभग  सात
 लाख

 ध्येय  की  लागत  से  तैयार  किया  गया  था
 ?

 1  उपाध्यक्ष  इस  से  यह  बांत  3 *+  उत्पन्न  होतीं  है
 ?

 यह  wea  तो  हिन्दुस्तान  मशीन

 टूल  फैक्टरी  म  तैयार  होने  वाले  मशीनों  के  पुर्जों  के  सम्बन्ध  में  है  ।  माननीय  सदस्य  किसी  ग्न्य  वस्तु क

 कय  के  सम्बन्ध  में  पूछ  रहे  हैं  |

 श्री  बेला यु धन  :  यह  क्रय  के  उत्पादन के  सम्बन्ध  में  है  ।

 |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  भी  इस  seat  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री बेलायुधन  :  मेरा  निवेदन  है  कि  मैंने  शब्द  का  प्रयोग  नहीं  किया  था  ।  किसी

 व्यक्ति  ने  इस  शब्द  को  जोड़  दिया  है  |

 सती दा  चन्द्र
 :

 मुझे  यह  कहने  की  श्रीमती  दी  जाय  कि  माननीय  सदस्य  को  प्राप्त  सूचना  सही

 नहीं है  ।

 महोदय  :  एक  अन्य  अवसर  पर  भी  यही  पुछा  गया  था  ।

 श्री  बे लाय धन  :  उसने  उत्पादन  कार्य  wee  भी  कर  दिया  क्या  सामग्री  संग्रह  करना  प्रशासन

 नहीं है
 ?

 |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  निश्चय  जब  माननीय  मंत्री  कहते  हैं  कि  वह  सामग्री  का  संग्रह  कर  रहे

 हैं  प्रौर  उसे  लोक-सभा  पटल  पर  रख  तो  यथाशीघ्र  ऐसा  किया  जायेगा

 सतीश  शायद  मैं  aro  ही  इस  सुचना  को  दे  देता  लेकिन  geet  की  जिस  रूप  में  अनुमति

 दी  गई  है  वह  प्रदान  के  मूलपाठ  से  सर्वथा  भिन्न  है  ।  हम  इस  सूचना  को  समय  पर  प्राप्त  नहीं  कर

 सके  |  कुछ  ही  दिनों  में  उसे  लोक-सभा  पर  रख  दूंगा  ।

 महोदय  :  मैं  इसकी  जांच  करूंगा |

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 आधुनिक  भारत  के  सम्बन्ध  में  प्रलेख  चलचित्र

 |  EBQE  श्री  श्रीनारायण  दास  :  कया  सूचना  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रूसी  चलचित्र  एकक  द्वारा  प्राथमिक  भारत  के  सम्बन्ध  में  दस  रील  का  एक  रंगीन  प्रलेख

 चलचित्र  तैयार  करने  का  कोई  प्रस्ताव  रखा  गया  है  भ्र ौर  यदि  तो  इस  कार्य  में  क्या  प्रगति  हुई  है

 इस  चलचित्र  की  मुख्य-मुख्य बातें  क्या  कौर

 इस  काय
 में  भारत  सरकारी  व  गैर-सरकारी  तौर  पर  किस  प्रकार  भाग  लेगा

 ?

 ~
 अर  प्रसारण  मंत्री  से  यह  एक  रंगीन  प्रलेखीय

 mit  है
 और

 इसमें  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  पश्चात  भारत  में  हुई  प्रगति  कौर  भविष्य

 होने  वाले  विकास  की  रूपरेखा को  दिखाने  का  विचार  गया  दे  ।  इसक

 बनान ेमे  भारत  सरकार  भी  सहयोग दे  रही है  1  भारत  सरकार  का  सहयोग  एक
 प्रसिद्ध  प्रलेखित  चलचित्र  उत्पादन  की  सहायता

 से
 er  eed

 म  बरामदा  पांच

 hye  भ्रंग्रेजी में
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 भारतीय  प्रविधि-विज्ञानं के  इस  उत्पादन  से  सम्बद्ध  करते  हैं  और  उत्पादन  लिये  सुविधायें  देन  तक

 सीमित है  ।  इस  देश  में  प्रदर्शन  के  अधिकार  चलचित्र  विभाग  को  दिये  जाने  को  हैं  ।  इस  चलचित्र
 का

 बनाना  आरम्भ  कर  दिया  गया  है  ।

 संश्लेषित रबड  उद्योग

 1*४३०.  श्री  झूलन  सिंह
 :

 क्या  वाणिज्य
 शर

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  देश

 में  संश्लेषित  रबड़  उद्योग  को  स्थापित  करने  के  कार्य  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  :
 योजना  कभी  परीक्षात्मक स्थिति  में  है  ।

 रूरकेला  इस्पात  संयन्त्र

 1*४३१.  श्री  राधा  रमण  :  क्या  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रूरकेला  इस्पात  संयन्त्र  के  बारे  में  जर्मन  विशेषज्ञों  द्वारा  तैयार  किया  गया  अन्तिम
 प्रतिवेदन  सरकार  को  मिल  गया  atk

 यदि  तो  इस्पात  के  उत्पादन  के  लिये  किस  प्रणाली  के  प्रयोग  में  लाये  जाने  का  सुझाव

 दिया गया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  :  जी  श्रीमान ।

 इस्पात  के  कुल  उत्पादन  के  ४.  प्रतिशत  के  लिये  *एल०  डी०  प्रोसेस  शर  R4  प्रतिष्ठित

 के  लिये  हार्थ  प्रासैसਂ  को  काम  में  लाने  का  fea  किया  गया  है  |

 भाखड़ा  बांध

 *४३२.  श्री
 भागवत  झा  आजाद

 :
 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  इस  बात  का  कोई  भ्रनुमान  लगाया  गया  है  कि  भाखड़ा  बांध  लगभग  कितने  साल

 क्या  यह  सच  है  कि  सहायक  नदियां  बांध के  जलाशय  में  बहुत  कीचड़  डालती  और

 यदि  तो  क्या  इससे  बांध  के  चलने  की  कालावधि  कम  नहीं  हो  जायेगी
 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  :  हां  ।

 उप-नदियों  द्वारा  मुख्य  नदी  में  कीचड़  लें  जाया  जाना  स्वाभाविक  ही  है  ।

 लेकिन  वाह  क्षेत्र  को  सुरक्षित  रखने  के  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ताकि  जलाशय  की

 वधि  बढ़े  ।  उस  की  धारिता  में  काफ़ी  aa  am  कोई  विशेष  कमी  होने  की  आशंका  नहीं  है  ।

 कपडा  उद्योग

 श्री  इब्राहीम  :  कया  वाणिज्य  श्र  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  रेयान  शर  सूती  कपड़े  के  अन्तर्राष्ट्रीय  बाज़ार  में  जापान  की  प्रभुता  का  भारत के  वस्त्र

 उद्योग  पर  कोई  प्रभाव  पड़ा  बौर

 यदि  तो  किस  सीमा  तक
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  श्र  geuy  की  तुलना  में  Quy F ATAT, में

 सिंगापुर  ate  आस्ट्रेलिया  को  भारत  से  किये  जाने  वाले  निर्यात में  कुछ  कमी  हो  गयी है  जबकि

 इन
 देशों  को  जापान  से  किया  जाने  वाला  निर्यात  बढ़  गया  है  |  इसके  सरकार  के  पास  जापानी

 प्रतिस्पर्धा  के  प्रभावों  का  कोई  ठीक-ठीक  अनुमान  नहीं  है  ।  यह  वस्त्र  सम्बन्धी  नवीन  निर्यात  प्रोत्साहन

 परिषद  के  कामों  में  से  एक  है
 ।

 ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 1४४१.  श्री  एस०  सी०  सिंघल  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  ह  करेंगे कि  :

 ~
 दिन  में  are

 घंटे  भ्रमर  चखें  पर  काम  करके  एक  साधारण  व्यक्ति  कितना  सूत  कात

 इस  सुत  की  उत्तमता  मिल  के  सूत  के  मुकाबले  में  कैसी  होगी

 कपड़ा  मिल  श्रमिक
 की

 तुलना  में  अम्बर  चर्खे  पर  काम  करके  एक  व्यक्ति  प्रतिदिन  कितना

 कमा  सकता

 देश  में  लगभग  कितने  नम्बर  चखें  काम  में  लाये  जा  रहे

 नई  तकलियों  के  लिये  गत  वर्ष  कितनी  श्रनुज्ञप्तियां  जारी  की  गई  थीं

 उत्पादन  उपमंत्री  :
 यदि  कोई

 व्यक्ति  केवल  सूत  कातने
 का  ही

 काम  करे
 प्रौढ़

 धुनने  का  काम  स्वयं
 न

 करे  तो  लगभग  १६ गुच्छियों ।

 att  परीक्षण  किये  जा  रहे  हैं  कौर  भ्रप्रेल  के  तक  निश्चित  परिणाम  उपलब्ध

 हो  सकेंग े।

 लगभग  ¥,Yoo

 त
 |  )  geyy  में  नई  तकलियों  के  लिये

 दी
 गई  श्रनुज्ञप्तियों

 की
 संख्या  इस  प्रकार  है

 नई  कताई  मिलें  8४,७८०

 विद्यमान  मिलों  का  पर्याप्त  विस्तार  रे  ०,९६०

 कुल
 a  al

 औद्योगिक  एस्टेट

 1४५,  श्री  पुलिस
 :

 कया  वाणिज्य  शर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  9eye-Ya F USA F Atalay में  राज्यों  में  औद्योगिक  एस्टेट  स्थापित  करने की  कोई  योजना

 तैयार  की

 यदि  तो  उसका  ब्योरा कया
 कौर

 राज्यवार  उन  स्थानों  के  नाम  जहां  इनके  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  किया  गया

 मंत्री  :  श्रीमान  ।

 शर  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  [  देखिये  परिशिष्ट  ३,

 श्रनुवन्ध  संख्या  २१  |

 ग्रामीण  चमड़ा  उद्योग

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :

 श्री  एन०  राबिया :
 श्री  ato  मिश्र

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  PEAY-¥E  में  ग्रामीण  चमड़ा  उद्योग  के  विकास  के  लिये  राज्य  सरकारों को

 ऋण  कौर  भ्रनुदान  दिये  पर

 यदि
 तो  उन  राज्यों

 के  नाम  कौर  उन्हें
 स्वीकृत  की  गई  राशियां  ?

 me

 मूल

 क ६
 भी  में



 ५  १९४६  Phas (Stra  उत्तर  WIY

 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )
 श्रीमान  ।

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट ३,  भ्रनुबन्ध  संख्या

 २२  |  ।

 जन-दीक्षित  अध्ययनों  सम्बन्धी  कार्यकारी  दल

 1४५४५.  ato  रघुबीर  सिह
 :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  योजना
 आयोग

 द्वारा  स्थापित  किये  गये  जन-शक्ति  अ्रध्ययनों  तथा  प्राविधिक  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  कार्य-कर्मचारी  दल  ने

 किस
 प्रकार

 की  सिफारिशें की  हैं  ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  मिश्र  )  :  जन  शक्ति  भ्रध्ययनों  श्र  प्राविधिक  प्रशिक्षण  सम्बन्धी

 कार्यकारी  दल  एक  अ्रनौपचारिक  दल  है  जिसमें  योजना  wars  ate  केन्द्रीय  मंत्रालयों  के  प्रतिनिधि  हैं  ।

 यह  समय-समय  पर  जन-शक्ति  तथा  प्राविधिक  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  समस्याओं  पर  विचार  करता  है  ।  इस

 दल  द्वारा  कोई  विद्वेष  सिफारिशें  जैसा  कि  एक  औपचारिक  समिति  द्वारा  प्रस्तुत  की  जाती

 प्रस्तुत  नहीं  की  गई  तथापि  विभिन्न-विभिन्न  मामलों  से  सम्बन्धित  इसके  परिणामों  को  जन-दफ़्ती

 सम्बन्धी  श्रावश्यकताओओं  को  निर्धारित करने  में  प्रयोग  में  लाया  गया  है  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  नक़द  दान

 T*¥yg. oft Gare west श्री  तुषार  चटर्जी
 :

 कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  भद्रकाली  पश्चिम  बंगाल  )  के  सरकारी

 महिला  शरणार्थी  केन्द्र  में  कुछ  शरणार्थियों  को  नक़द  दान  देना  बंद  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इस  के  बन्द  किये  जाने  के  क्या  कारण

 क्या  सरकार  को  इस  नक़द  कर्म  वेतन  के  बन्द  कर  दिये  जाने  के  परिणामस्वरूप होने  वाली

 कठिनाइयों  के  बारे  में  कोई  अभ्यावेदन  मिला  ax

 यदि  तो
 क्या  सरकार  पात्र  व्यक्तियों  को  नक़द  कर्म  वेतन  देना  पुनः  आरम्भ  करने

 की  प्रस्थापना करती  है  ?

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द
 :  से

 सुचना  एकत्र
 की

 जा  रही  है  कौर  यथा
 समय  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  जापान  का  प्रवेश

 1४४५७.  श्री  एस०  ato  राम स्वामी :  क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे  कि  क्या  भारत

 सरकार
 ने

 जापान  को  यह  दिया  है  कि  अ्रगले  वर्ष  भारत  जापान  के
 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  प्रवेश

 क॑
 दावे  का  समर्थन  करेगा  ?

 tea arate  उपमंत्री  अनिल  कठ  :  श्रीमान  ।

 नमक  उपकर

 f ‘Yue
 {or

 युगल
 किशोर

 tag

 क्या  उत्पादन  मंत्री  १५  दिसम्बर
 im

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा
 क

 uae

 को  पूछे  गये  तारांकित  wet  संख्या  ८६८  के  उत्तर  के

 गई  ate
 क्या  औद्योगिक  पद  को  नमक  उपकर  से  उन्मुक्त  कर  देनें  के  प्रकट  की

 जांच
 की

 of पा
 ———  किक  ह  की  क  ह  ह  आन नन कत द

 तो  जांच
 का  क्या  परिणाम  निकला

 भ्रंग्रेजी  में



 ्  ५  PEUG
 लिखित  उत्तर

 उत्पादन  उपमंत्री
 सती दा  चन्द्र

 कौर
 प्रदान

 की
 कभी  जांच  की  जा  रही  है

 ।

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी
 1६.

 श्री  विभूति

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  नये  मौसम  में  कोसी  के  दो  सुरक्षात्मक  बांधों--पूर्वी ate  पश्चिमी--पर  कार्य  प्रारम्भ

 कर  दिया गया

 यदि  तो  इस  वर्ष  भारतीय  क्षेत्र  में  जनता  के  सहयोग  से  कौर  ठेकेदारों  द्वारा  कितना  लम्बा

 बांध  तैयार  किया जाने  को

 किस  अभिकरण  के  द्वारा  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  किया  गया

 क्या  सार्वजनिक  सहयोग  क्षेत्र  में  कामे  करने  कें  लिये  स्थानीय  जनता
 का  प्रत्युत्तर

 रहा  कौर

 क्या  दोनों  areca  श्रीमती  सार्वजनिक  सहयोग  कौर  ठेकेदारों  को  किये  जाने  वाले  भुगतान

 की  दर
 एक

 ही  है  या  दोनों  में  कोई  अन्तर  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  श्रीमान  ।

 उन  भागों  के  अतिरिक्त  जहां  पिछले  कार्य  अवधि  में  कुछ  कार्य  किया  जा  चुका  इस  वर्ष

 भारतीय  क्षेत्र  में  साढ़े  अ्रठारह  मील  लम्बा  बांध  सार्वजनिक सहयोग  से  ate  ३४  मील  ठेकेदारों द्वारा

 बनाया  जायेगा  |

 भारत  सेवक  समाज  ।

 श्रीमान ।  इस  मौसम
 में

 जनता  का  सहयोग बहुत  उत्साहवर्धक  रहा  जहां तक

 स्थानीय  जनता  के  सहयोग  का  सम्बन्ध  है  यह  कार्य  ढंग  से  है  ।  फ़रवरी  १९५५ में  बांध

 पर  काम  करने  वालों  की  संख्या की  प्रौसत  ३,५००  प्रति  दिन  फ़रवरी १९४५६  में  यह  संख्या

 २१,०००  प्रतिदिन  हालांकि  सार्वजनिक  सहयोग  के  लिये  सारा  ars  श्री  आरम्भ  नहीं

 गया  लोगों  ने  अर्जन  कार्यवाही  की  प्रतीक्षा  किये  बिना  स्वेच्छा से  ही  भ्र पनी  भूमि  दे

 दी  इस  कारण
 बांध  बनाने के  कार्य  की  गति  बढ़  गई  है  ।  जो  व्यक्ति  सामाजिक  दृष्टिकोण  से

 शारीरिक
 श्रम  करने  के  भ्रभ्यस्त  नहीं  हैं  वह  भी  अधिकाधिक  संख्या  में  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  इस  मौसम  में

 १५  9eYS TH ATT
 तक

 लगभग  ३५  करोड़  घन  फुट  मिट्टी  खोदी  गई  जबकि  पिछले  मौसम  में

 तार  काम  करने  के  बाद
 ४

 करोड़  घन  फुट  से  कुछ  अधिक  मिट्टी
 खोदी

 गई  बांध  का
 निर्माण

 के
 कार्य

 के  लिये  स्थानीय  लोगों  को एकत्र  करने  के  मामलें  में  इस  बार  निश्चित  रूप  से  काफ़ी  प्रगति  हुई  है
 ।

 दर  भूमि  की  किस्म  wie  उसकी  स्थिति  पर  निर्भर  करती  है  ।  समान  परिस्थितियों  के  लिये

 मूल  दर  एक  समान  है  ।

 मान्य  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  वर्गीकरण

 Teg,  श्री  बंसल
 :

 कया  वाणिज्य  शर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार नें  मान्य  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  वर्गीकरण को  स्वीकार  करने का
 निश्चय  किया

 तौर
 अ  —

 wast  में
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 यदि
 तो

 मान्य  भ्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  वर्गीकरण के  अनुसार  रायात  प्रौढ़  निर्यात  व्यापार

 की  विस्तृत  सांख्यकी  किस  तिथि  से  रखी  जायेंगी
 ?

 नन
 वाणिज्य  मंत्री  (sit  कर मरकर  att

 राशि है  कि  प्रमाणित  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  वर्गीकरण  के  भ्राता पर  आयात  तथा  निर्यात

 व्यापार  की  विस्तृत  सांख्यकी  १  PEUS  से  संकलित  की  जाने  लगेगी  |

 गोशा

 1*४६६.  श्री  शि वर्मा ति  स्वामी
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है

 कि  उत्तरी  गोधरा  में  राष्ट्रीय  आन्दोलनों  के  परिणामस्वरूप  PeXe  के  प्रथम  पखवाड़े  में  कई  नई

 घटनायें  हुई  ह्  ?

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अ्रनिल  के०  :  गोशा  स्थित  भारतीय  महा  वाणिज्य  दूतालय

 के  बन्द  हो  जाने  के  कारण  की  घटनाओं  के  बारे  में  ठीक-ठीक  जानकारी  प्राप्त  करना  भ्रमणा  देना

 बहुत  कठिन  फिर  भी  यह  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  कि  जनवरी  Reus  में  गोझा  में  हरनेक

 घटनायें  हुई  हैं  वहां  राष्ट्रीय  ग्रां दोलन  जारी  है  ।

 बोकारी  तापीय  बिजली  घर

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :
 नया  सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 बोकारो  में  कुल  कितनी  विद्युत  शक्ति  पैदा  की  जा  रही

 कितनी  विद्युत  शक्ति  के  लिये  क़रार  किया  गया  कौर

 उन  पक्षों  के  नाम  क्या  जो  सब  से  राजीव  विद्युत  शक्ति  ले  रहे  हैं
 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  :  से  एक  विवरण  लोक
 सभा

 पटल
 पर

 रखा  जाता  है
 ।

 [  देखिये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २३  |

 बाढ़  से  खराब  हुई  निष्क्रांत  सम्पत्ति  का  मुल्यांकन

 1*
 BRE.  सरदार  इकबाल  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  सरकार  पंजाब  में  उस  नीलक्रांता  सम्पत्ति  कौर  मकानों  जिन्हें हाल  की  बाढ़  में

 हानि  पहुंची  पुनः  मूल्यांकन  करने  की  प्रस्थापना  करती  कौर

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द
 :

 उन  नीलक्रांता  सम्पत्तियों  जिन्हें

 काफ़ी  हानि  पहुंची है  ।

 पंजाब  लोक  निर्माण  विभाग  की  कौर  से  प्रतिनियुक्त  शर  खुले  बाज़ार  से  सेवामुक्त  किये

 गये  विशेष  कर्मचारियों  को  काम  पर  लगाया  गया  है  ।  जिन  नीलक्रांता  सम्पत्तियों  को  हानि  पहुंची  है  उन  में

 से
 ७०

 प्रतिशत  से  अधिक  सम्पत्तियों  का  मूल्यांकन  किया  जा  चुका  है  ।

 तुंगभद्रा  का  झिलमिली  बनाने  वाला  कारखाना

 1४७०.  श्री  टी०  do  विट्ठल  क्या  वाणिज्य  शर  उद्योग  मंत्री  यह-बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  तुंगभद्रा  बांध  के  झिलमिली  बनाने  वालें  कारखाने  का  प्रबन्ध  सरकार  द्वारा  हाथ

 में  ले  लिये
 जाने  की  कोई  प्रस्थापना

 wiz
 nr व  थ  re  rere  oes
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 यदि  तो  कब
 ?

 |  उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  हा ं|

 यह  मामला  विचाराधीन है  |

 WIT  चर्खा

 |  SI92  श्री  एस०  वी०  राम स्वामी  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  २१,  PENG  को  पूछे  गये

 तारांकित प्रश्न  संख्या  १३६  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोई  अन्तरिम  प्रतिवेदन  प्राप्त  हमा

 यदि  तो  कया  इसे  मांगने  का  विचार  है
 ध

 इन  १४५  प्रशिक्षण  प्रौढ़  १००  कार्य  केन्द्रों  को  किन-किन  स्थानों  पर  स्थापित  करने  का

 विचार
 है

 जो  प्रशिक्षण किये  जा  रहे  ह  मह  कस

 मकार  ह wear  चर्खा  की  (2)  उत्पादन  क्षमता  प्रौढ़  (२  )  मज़दूरी कमाने  की  क्षमता  के  सम्बन्ध

 में  कर्ब  तक  क्या-क्या  ine  एकत्रित  किये  गये  ax

 क्या  अहमदाबाद कपड़ा  उद्योग  गवेषणा  संस्था  द्वारा  कोई  प्राविधिक  परीक्षण  किये जा

 ट

 उत्पादन  उपमंत्री  avatar  चन्द्र  )  कौर
 से  एक  water  प्रतिवेदन

 देन ेके  लिये  प्रार्थना  की  गई  हे  ।  उस  के  इस  मास  में  उपलब्ध  होने  की  संभावना  है  ।
 {

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट  ३,  श्रतुबन्ध  संख्या  २४]

 ग्रम्बर चखें की चख  की  उत्पादन  क्षमता  ae  हथकरघा  उद्योग  के  लिये  उस  के  सुत  की  उपयुक्त

 का  नूमानी  लगाने  के  लिये  कातने  इरादी  की  विभिन्न  प्रिया  के  सम्बन्ध  में  परीक्षण  किये  गये  हैं  |

 यह  जानकारी  अ्रन्तरिम  प्रतिवेदन  में  उपलब्ध  हो  जायेगी  ।

 जी

 संसद  सदस्यों के  याल

 |  pat Bi9VR  श्री  वेलायधन  :  क्या  आवास  शर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नाथे  एवेन्यू
 att

 साउथ  एवेन्यू  में  संसद  सदस्यों  के  लिये  फ्लैट  बनाने  पर  कुल  कितना  खर्च

 eat  at

 इन  फ्लैटों  के  लिये  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  एस्टेट
 श्राफ़िंस

 को  दे  दिये  जाने  क

 बाद  इन  की  मरम्मत  के  लिये  कुल  कितना  रूपया  दिया  गया
 ?

 |  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  स्वरण  \93,0¥,000  रूपये

 SEY Y-KR  से
 TH  2,5€,000  रूपये  |

 इट  बनाना

 1२३०.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह
 :

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  ईटें

 पकाने  में  कोयले  की  खपत  को  कम  करने  की  दृष्टि  से  वैज्ञानिक  पद्धति  को  लोकप्रिय  बनाने के  लिये  क्या

 कार्यवाही की  गई

 उन  तरीकों की  जो  क  ईटें  पकाने में  कोयले की |  उत्पादन  मंत्री  सी०

 खपत  को  कम  करने  के  लिये  अपनाये
 जਂ

 सकते  ई ट  निर्माता  संस्था  का  ध्यान  दिलाया  गया  है oo  Ss  किक

 मूल  अंग्रेजी में



 ४५  १९५६  लिखित  उत्तर  BRE

 हिन्दुस्तान  एंटीबायोटिक्स  लिमिटेड

 1२३१.  डा०  अमीन  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 इस  समय  हिन्दुस्तान  एंटीबायोटिक्स  लिमिटेड  कितने  परिमाण  में  पेनसिलीन  कौर  yee

 एंटीबायोटिक्स तैयार  कर  रहा  है  कौर  कितनी  लागत  झ्र ौर

 थोक  संभरण  के  लिये  खरीददारों  से  क्या  मुल्य  लिया  जाता  है
 ?

 उत्पादन  मंत्री  कठ  Ato  शेट्टी )  इस  समय  प्रतिमास  \9,4o,000  मेगा यूनिट्स

 के  हिसाब  से  केवल  पेनिसिलीन  तैयार  की  जा  रही  है  ।  उत्पादन  व्यय  को  बताना  कारखाने  के  हित में

 नहीं  होगा
 ।

 पहले के  कुछ  विषयो ंमें  एक  हज़ार  मेगा यूनिट्स  का  मूल्य  रूपये  ३१२-८-०  मिला  था

 मोतियों पर  अ्रतिरिक्त  उत्पादन  दीपक

 1२३२.  श्री  झलक  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  ale  उद्योग  मंत्री  यह  बीतने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 ।

 उनका  मिलों  की  संख्या  जिन्होंने  कि  धोती  उत्पादन  अधिनियम

 2eUR  के  भ्रन्तगत  स्वयं  को  दायित्व-योग बना  लिया  कौर

 ३१  ave O 4  तक  इस  प्रकार कुल  कितना  अतिरिक्त  उत्पादन  शुल्क  वसूल  किय

 कौर  उद्योग तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी )

 आर  तीन  जिन  में  मिलों  के  नाम  रोक  १९५३-५४,  PENV-NY,  तौर

 PEUY-XE  १९४५५  के  लिये  दाक्षिनक  उत्पादन  शुल्क  की  कुल  वसूली  दिखाई  गई  है

 लोक-सभा  पटल  पर  रखे  जाते  |  देखिये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २५  |

 राष्ट्रपति  भवन

 1२३३.  श्री  डाभी  :  कया  कौर  संभरण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 J =

 म  सब  परम्परागत क्या  यह  सच  है  कि  भवन  परदों  तथा  सजावटों  इरादी  कं

 स्थान  पर  खादी  का  सामान  रखा  जा  रहा  कौर

 यदि  तो  इस  का  अनुमानित  व्यय  क्या  है
 ?

 |  आवास  श्र  संभरण  मंत्री  स्वर  fag)  सच  नहीं  है  कि

 राष्ट्रपति  भवन  में  सभी  पुराने  परदों  ale  के  स्थान  पर  खादी  को  काम  में
 लाया  जा

 रहा  पुराने

 परदों  इरादी  के  स्थान  पर  खादी  का  उत्तरोत्तर  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 १९५५-५६  में  बदले  गये  परदों  शादी  की  भ्र नुमा नित  लागत  २०,०००  रूपये है  ।

 भ्रमित  भारतीय  दस्तकारी  बोर्ड

 1२३४.  सरदार  हुक्म  सिह
 :

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PeUy  में  afar  भारतीय  दस्तकारी  बोर्ड  के  लिये  मंजूर  किये  गये  ऋणों  कौर  भ्रनुदानों
 की  राशियां क्या  कौर

 इसी  wafer  में  दस्त कारियों के  विकास  के  लिये  विभिन्न राज्यों  को  कितनी  धन  राशि
 दी  गई  हैं

 उत्पादन  मंत्री  क्  सी ०  :  श्र  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर

 गा  जाता  देखिये
 परिशिष्ट

 अनुबन्ध  संख्या  २६]

 अंग्रेजी  में
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 आकारा-वारसी का  राष्टीय  कार्यक्रम

 TRY.  श्री  हेडा  :  क्या  सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PERY  में  (१)  दिल्ली  स्टेशन  पर  ae  (२)  wer  सभी  स्टेशनों पर  कितने  राष्ट्रीय

 कार्यक्रमो ंका  किया  कौर

 दिल्ली  में  इतने  कार्यक्रमों  का  श्रायोजन  किये  जाने  के  क्या  कारण  है
 ?

 सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  १०४

 (२)
 कोई  नहीं  ।

 राष्ट्रीय  कार्यक्रम  केवल  दिल्ली  स्टेशन  से  ही  प्रसारित
 किये  जा  सकते  क्योंकि

 वाणी  के  सब  से  अधिक  शक्ति  वाले  पोषक  दिल्ली  में  ही  हैं  प्रौर  जिन  के  कारण  इन  कार्यक्रमों  को  समस्त

 भारत में  भ्रमणी  तरह  सुना  जा  सकता  है  |

 भारत  सबक  समाज

 1२३६.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  भारत  सेवक  समाज  की  शिक्षित  बेकारों  को  प्रविधिक  व्यवसायों

 ६  मास  का  प्रशिक्षण  देने  की  योजना  पर  विचार  कर  रही  कौर

 यदि  तो  यह  योजना  किस  प्रकार  की  है  कौर  कितने  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले  जायेंगे
 ?

 1  योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  दिक्षित  बेकारों  के  लिये  प्रविधिक

 प्रशिक्षण  केन्द्र  खोलने  की  भारत  सेवक  समाज  द्वारा  प्रस्तुत  एक  योजना  पर  सरकार  ने  विचार  किया  है

 किन्तु  इसे  अ्रतुमोदित  नहीं  किया  है  ।  तथापि  जैसा  कि  दिक्षित  बेकारों  सम्बन्धी  अध्ययन  दल  द्वारा

 रिश  की  गई  थी  इस  वर्ग  के  व्यक्तियों  के  हित  rare  पर  तथा  श्रनुस्थापन मै कैम्प  प्रारम्भ  करने

 की  एक  प्रस्थापना  विचाराधीन  है  ।  इस  योजना  की  जिसका  ब्योरा  तैयार  किया  जा  रहा  है  क्रियान्विति

 में  बहुत  हद  तक  भारत  सेवक  समाज
 को

 सम्बद्ध  करना  संभव  होना  चाहिये  |

 लंका में  भारतीय

 sit  डी०  सी०  फार्मा
 rei)

 श्री  दिवर्मात  carat

 क्या  प्रधान  मंत्री  १५  PEAY  को  पूछे  गये  अ्रतारांकित प्रदान  संख्या  ५३१  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लंका  में  उन  भारतीयों  की  कुल  संख्या  कया  है  जिन्हें  २०  LEXY के  बाद  लंका

 से  चलें  जाने  के  नोटिस  दिये  गये  कौर

 इसी  ्रवधि में कुल कितने में  कुल  कितने  व्यक्ति  भारत  वापस  श्री  चुके हैं

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  शर

 निकला  wins  इकट्ठे  किये  जा  रहे  हैं  कौर  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दिये  जायेंगे  |

 सावन  उद्योग

 faac  श्री  डी०  ato  शर्मा  :  क्या  वाणिज्य  शर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 अनि  it 7 Ts

 मिन  साबुन  उद्योग  में  कितनी  विदेशी  पूंजी  लगायी  गयी  है
 ?

 जय  श्र  उद्योग  तथा  लोहा  इस्पात  मंत्री  ato  टी०  जहाँ

 लक  i a  गाल  ह
 PEUY

 के  अन्त  तंक  साबुन  उद्योग  मे  समसाम  दर  कुल ३.९ अधम असपकमन  हराई 2  er a

 मल  अंग्रेजी  में



 ४  .
 9५८६
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 रुपयों  के  लगभग  विदेशी  पूंजी  विनियोजित  थी  ।  पिछले  पांच  वर्षों  वह-वार  विनियोजित  पूंजी  के

 सम्बन्ध  में  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 २३६.  श्री  जी०  एल०  चौधरी  :  नया  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे  कि  क्या

 यह  सच  है  कि  इंग्लैंड  में  भारतीय  साड़ियों  की  मांग  बढ़ती  जा  रही  है
 ?

 वाणिज्य  श्र  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०  टो  ०
 कृष्णमाचारी  )  :  इस  विषय

 में  कोई  निश्चित  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 नवीन  रोड  शर  पंच कुई रोड  पर  विस्थापित  व्यक्तियों  की  दुकानें

 1२४०. श्री  बेला यु धन  :
 क्या  पुनर्वास मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे कि  क्या  जनपथ  (  क्वीन्स वे )  ,

 इतीन  रोड  कौर  ह् पचक इया भ्  रोड  से  शरणार्थी  व्यवसायियों  को  हटाने  की  कोई  योजना  है  ?

 मंत्री  मेहर  चन्द  खरना  )  :  केवल  नवीन  रोड  से
 ही  कुछ  शरणार्थियों  को  नवनिर्मित

 शंकर  मार्केट  में  भेजा जा  रहा  है  |

 जनपथ  )  पंच कुई यां  रोड  के  स्टाल वालों
 को

 हटाने  की
 प्रभी  कोई  योजना  नहीं  है

 ।

 क़ालीन  बुनाई  उद्योग

 1२४१.  श्री  बेलायुंधन :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  के  क़ालीन  बुनाई  उद्योग  में  कुल  कितने  कर्मचारी  सेवामुक्त

 एक  कर्मचारी  की  श्रौसत  मजूरी  कितनी  कौर

 क्या  सरकार इनकी  मजूरी  बढ़ाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  करने
 का

 विचार  करती  है  ?

 उत्पादन  मंत्री  के०  सो०  :  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  लोक-सभा

 पटल  पर  रख  दी  जायेंगी ।

 एक  कमेंट्री की  मजूरी  किये
 गये

 कार्य
 की

 क़िस्म  कौर  स्थान के  २४५  रूपये से  लेकर

 ८०  रुपये  प्रति  मास  तक  है  ।

 ऐसी  कोई  विचाराधीन  नहीं है  ।

 सरकारी  क्वार्टरों  के  किराये  की  वसूली

 1२४२.  श्री  बेला यु धन :
 क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नियमित  क्रम  के  अतिरिक्त  अथवा  आवंटन
 के

 लिये  प्रयुक्त  किसी  अन्य  शब्दावलि  के

 अ्रन्तगंत  सरकार  के  कर्मचारियों  को  साधारणतया  दिये  गये  क्वार्टरों  के  लिये  किराया  नियम  CY-E

 के  भ्राता  पर  वसूल  किया  जाता

 क्या  यह  सच  है  कि  कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  के  कर्मचारियों  से  भी  नियम  CY-G  के

 ् भ्रन्तगत  इसी  दर  के  भ्रनुंसार  किराया  वसूल  किया  जा  रहा

 सरकार  के  उन  खण्डों  अथवा  विभागों के  नाम  क्या  हैं  जिन
 कर्मचारियों

 से  नियम  CYT

 के  भ्रनुसार  किराया  वसूल  किया  जाता
 कौर

 नियम  CY-E  के  भ्रनुसार  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  किराया  निश्चित  करने  का  आधार

 क्या  eee

 wast में



 लिखित  उत्तर र  ५  rey

 ह  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  स्वर  :  से  सरकार  के  ऐसे  किसी

 भी  कर्मचारी  से  जो  सरकारी  श्रीवास  प्राप्त  करने  का  पात्र  हो  प्रौर  जिसे  इस  प्रकार का  आवंटित

 किया  गया  मूल्य  नियम  रख  के  नासा  किराया  नहीं  वसूल  किया  जाता है  |  कमंचारी  राज्य  बीमा

 निगम के  कर्मचारी  वास्तव  में  निगम  के  कर्मचारी  सरकार  के  कर्मचारी  नहीं  जो  इस  प्रकार  का

 श्रीवास  प्राप्त  करने  के  पात्र  होते  हैं  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  बस्तियां

 1२४३.  श्री  डी०  सी०  फार्मा :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  की  विस्थापित  व्यक्तियों  की  बस्तियों  में  रहने  वालों  के  लिये  बुनियादी

 सुविधाओं की  व्यवस्था  करने  के  लिये  १९५५-५६  में  कुल  कितनी  धन  राशि  व्यय  की  कौर

 यह  राशि  किन  मदों  में  व्यय  की  गयी  ?

 पुनर्वास  मंत्री  सेहर  चन्द
 :  WER R00  रूपये  |

 जल-व्यवस्था

 नाली  व्यवस्था

 सड़कों  पर  प्रकाश  की  व्यवस्था

 बागान

 स्कूल  शर  कालिज

 चिकित्सालय

 उद्यान

 1२४४.
 सरदार  इकबाल  सिंह

 :
 क्या

 सिचाई  और विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  में  अगले  वर्ष  बाढ़  नियंत्रण  परियोजनाओं  पर  कुल  कितना  धन  व्यय  किया

 क्या  सरकार  हाल  ही  मार  बाढ़ों  को  दुष्टि में  रखते  हुए  पंजाब  को  कुछ  विशेष  सहायता

 प्रदान  करने  की  प्रस्थापना  करती  है  ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  :
 यह  सूचना  कभी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  पंजाब

 सरकार ने  यह  सूचना  दी  है  कि  उस  बाढ़  नियंत्रण  कार्यों  की  जो  सुची  तैयार की  थी  उसमें  PERX

 में  पराई  बाढ़ों  से  प्राप्त  भ्रनुभवों  के  ग्रा धार  पर  पुर्णतया  परिवर्त्तन  किया  जाना  है  पर  कार्यों  की  पुनरीक्षित

 सूची  कौर  ऋण-सहायता  के  लिये  श्रावेदन-पत्र  राज्य  बाढ़  नियंत्रण  ate  का  अनुमोदन  प्राप्त  होते  ही  भेज

 दिया  जायेगा  ।  इनकी  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 अनुमोदित  are  नियंत्रण  कार्यों  के  वित्त  पोषण  के  लिये  पंजाब  को  कोई  विशेष  सहायता

 देने  की  नहीं  की  गयी  है  ।  अरन्य  बाढ़  पीड़ित  राज्यों  के  ऐसे  निर्माण  कार्यों  के  ही  पंजाब

 को  भी  ऋण  के  रूप  में  वित्तीय  सहायता  दी  जायेगी  |

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  भारत  का

 1२४४५.  सरदार  इकबाल  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ः  ) (  q  }  चालू वर्ष
 में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  प्राय-व्यस्क  में  भारत  का  भ्रंशादान  कितना

 क्या
 वर्ष  इसमें  कुछ  कमी  होने  की  संभावना  तर

 यदि  तो  कितनी
 ?

 धवन

 मूल  dit  में
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 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल
 :  १,३३९,३६०  भ्र मे रिकी

 डालर  |

 श्र  इस  प्रश्न  पर  श्रंश्षदानों  सम्बन्धी  संयुक्त  राष्ट्र  समिति  द्वारा  विचार  किया

 जायेगा  बाद  में  जनरल  असेम्बली  सभा  )  द्वारा  ग्यारहवें  सत्र  में  निर्णय  किया

 जायेगा  |  इसलिये  इस  समय  कोई  मान्य  सूचना  नहीं  दी  जा  सकती  है  |

 राजस्थान में  विस्थापित  व्यक्ति

 1२४६. सरदार  इकबाल  fag:  क्या  पुनर्वास मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  में  अरब  तक  कुल  कितने  विस्थापित  व्यक्तियों  को  पुनर्वासित  किया  जा  चुका

 उन  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी  है  जिनको  सम्पत्ति--ग्रामीण  अथवा

 और  wey  सुविधायें  दी  wk

 उन  व्यक्तियों  जिन  को  कभी  पुनर्वासित  करना  संख्या  कितनी  है
 ?

 मंत्री  मेहर  चन्द  :  से  यह  समझा  जाता  है  कि  इस  सूचना को

 एकत्र  करने  में  जितना  समय  श्रम  लगेगा  वह  प्राप्त  किये  जाने  वाले  परिणाम  के  सामाजिक नहीं

 होगा  ।

 भारतीय  चलचित्र

 1२४७.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 व्या  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  उन  भारतीय  चलचित्रों  के  नाम

 बताने  की  कृपा  करेंगे  जिन  पर  १९४६ में  तक  प्रतिबन्ध लगाया  गया  है  ?

 सूचना  ate  प्रसारण मंत्री  (  डा०  केसकर  )  :
 केन्द्रीय  चलचित्र  विवाचन  बोर्ड  द्वारा  PEXS  में

 अब  तक  किसी  भी  भारतीय  चलचित्र  को  प्रमाण  पत्र  देने  से  इंकार  नहीं  किया  गया  है  ।

 औद्योगिक  श्रीवास

 1२४८.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  औद्योगिक  श्रमिकों  के  लिये  सरकारी  सहायता-प्राप्त  श्रीवास  योजना के  भ्रन्तर्गत  वर्ष  PEXR-VY,

 g CLV-4Y,  QEYY-NE A ICY AI THTg F में  पेप्सू  और  पंजाब  में  पृथक-पृथक कुल  कितनी  धन  राशि  मंजूर  की  गई  है  श्र

 उपयोग में  लाई  गई  है  ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  स्वर्ण
 :  भ्रपेक्षित सूचना  देने  वाला  एक

 विवरण  लोक  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  श्रनुबस्ध  संख्या  २७]

 पाकिस्तान को  गये  भारतीय  दशक

 1२४४.  श्री  एम
 ०

 इस्लामुद्दीन
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  उन  भारतीय  नागरिकों  की  संख्या  बताने  की  कृपा

 करेंगे  जो  पाकिस्तान एम०  सी ०  सी
 ०

 के  बीच  हाल  ही  में  खेले  गये  प्रथम  क्रिकेट  टैस्ट  मैच  के  अवसर

 पर  लाहौर गये  थे  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा
 वैदेशिक-कार्य  मंत्री

 जवाहरलाल
 :  नवीनतम सूचना  के  अनुसार

 क्रिकेट  मैच  के  पर  ४४,८४०  भारतीय  नागरिक  लाहौर  गये  थे  ।

 ग्रामोद्योगों का  विकास

 QXo.  श्री  भ्रमर  सिह  डामर
 :

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  PEYS-KY  में  विभिन्न  ग्रामोद्योगों  के  विकास  के  लिये  कितनी-कितनी धनरादि  स्वीकृत
 की

 गई

 12.51)
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 क्या  समस्त  धनराशि  का  उपयोग  किया  गया  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उत्पादन  मंत्री  झ्र  Ato  :  खादी को  छोड़ कर  ग्रामोद्योगों के  विकास  के  लिये

 VEYW-NY  में  प्रतीत  भारतीय  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड  तथा  राज्य  सरकारों  के  लिये  स्वीकृत  की  गई

 तथा  काम  में  लाई  गई  धनराशियों  को  बताने  वाले  दो  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिये  गये  हैं  ।

 [  देखिये  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  २८]

 नहीं  ।

 ग्रामोद्योग  विकास  की  प्राथमिक  प्रस्थान  में  ate  योजनाओं  को  चलाने  के  लिये  संस्थाओं

 के  संगठन  करने  में  काफ़ी  समय  लगता  है  |  परन्तु  एक  यथेष्ट  संगठन  की  स्थापना  करने में  काफ़ी

 काम  किया  गया  है  कौर  ऐसी  भ्राता  की  जाती  है  कि  भविष्य  में  ग्रामोद्योगों  पर  किये  जाने  वाले  उपयोगी

 aa  की  गति  शरीक  dia  हो  जायेगी  ।

 सरकारी  डायरियां  केलेण्डर

 २५१.  श्री  पी०  एल०  बारूपाल
 :

 क्या  सूचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  PEAS  के  लियें  जो  डायरियां  तथा  कैलेण्डर  मंत्रालय  ने  छपवाये  तथा  बांटे  उन  पर  कुल
 कितना

 व्यय  gut
 ?

 सूचना  श्र  प्रसारण मंत्री
 :  3,&¥,000  रुपये  |

 श्राकाशवारणी

 २५९२.  श्री  वीर स्वामी :  क्या  सूचना  प्रसारण  मंत्री  १६  PeXe  को  पूछे  गये

 प्रशन  संख्या  ७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इन  संगीतकारों को  कितना

 उच्चतम  wit  निम्नतम  पारिश्रमिक  दिया  जाता  है  ?

 1  सूचना  कौर  प्रसारण मंत्री
 :

 दक्षिण  भारत  के  केन्द्रों  पर  संगीतकारों को

 तक  ८००  रुपये  श्र  ४४५०  रुपये  मासिक  उच्चतम  कौर  निम्नतम  पारिश्रमिक  दिया गया  है  |

 पेनिसिलीन

 डा०  रामा राव  :

 ait  सोहन  राव
 :

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिम्परी  में  क्र स्टे लाइन  पेनिसिलीन  की  तुलना में

 कितनी  प्रोकेन  पेनिसिलीन  का  प्रति  मास  उत्पादन  किया  जा  रहा

 1  उत्पादन  मंत्री  कण  सी०  :
 यह  फ़ैक्टरी  लगभग  ,  भ  0,000  मेगा  इकाइयों  का

 प्रति  मास  उत्पादन  कर  रही  है  इससे  दो  एक  के  भ्रनुपात  में  प्रोकेन  झ्र  घुलने  वाली  क्रिस्टैलाइन

 पेनिसिलीन तैयार  कर  रही  है

 मूल  म्रंग्रेजी  में



 दैनिक  pert NESTS  का

 [  १९४५६ ]

 विषय  पीठ e

 प्रश्नो ंके  मौखिक  उत्तर  ३९  १-४१२

 तारांकित

 सख्या

 W323  भावनगर तेल  दोधक  ३९  &3

 BY  बुनियादी प्रौढ़  प्रारम्भिक  शिक्षा  ३६  gy

 SRY  विदेशों से  व्यापार-करार  Rev

 ३६  भर्ती  पांडिचेरी  दे  A-EE
 व  ३७

 लाहौर  \*! af  ढाका  स्थित  गोत

 के  fs

 ao  gee

 &&

 ्य  कावे  समिति  ३६  aC)

 हौद ०  दिल्ली  से  सरकारी  कार्यालयों  का  हटाना  ३८

 CCR  कागज़  ३६६८-९९

 S32  विदेशी  दूतावास  3EE=Voo

 CCE  Yoo

 CCR  नेवेली  लिगनाइट  परियोजना  C02

 Us

 नानकोरी-कोचीन

 को  कैदी

 सहायता

 VoX%—o}

 SHE  विदेशी  इंजीनियर  Yo

 ्  प्र  ०
 मैसूर  स्थित  प्रौद्योगिक एस्टेट

 Cov

 CXR  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाना  VoVmof

 CXR  ईरान  के  साथ  तेल-क्रय  सम्बन्धी  करार  हँ

 SUV  बर्मा  में  भारतीयों का  प्रवेश  ...  Co  ६४०७

 है कह  कोयला  Cogeos

 v% x  पांडिचेरी  में  काम  दिलाऊ  दफ्तर  Yok

 CEN  नेहरू  नगर  में  प्रौद्योगिक मकान  So
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 बजट

 )

 के  सम्बन्ध  में  पन प्र कच  भ्रनुदानों  की  मांगें  प्रदर्शित  करने  वाला  एक  विवरण  उपस्थापित  करता  हूं
 ।
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 के  सम्बन्ध  में  fart  भ्रनुदानों  की  मांगें  प्रदर्शित  करने  वाला  एक  विवरण  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 अ्रतिरिक्त  अनुदानों  की

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  :  मैं  सन्  PEA Y-XN  के  बजट
 )

 के  सम्बन्ध  में  अतिरिक्त  झ्रनुदानों  की  मांगें  प्रदर्शित  करने  वाला  एक  विवरण  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 अ्रतिरिक्त  अ्रनदानों  की  PEAY—-ZB

 तथा  परिवहन  मंत्रों  एल०  बी ०  शास्त्री  )  मैं  सन्  के  बजट  )

 के  सम्बन्ध  में  अतिरिक्त  अनुदानों  की  मांगें  प्रदर्शित  करने  वाला  एक  विवरण  प्रस्थापित करता  हूं  ।

 रेलवे  बजट-सामान्य  चर्चा

 महोदय  :  श्री  सदन  रेलवे  बजट  पर  सामान्य  चर्चा  प्रारम्भ  करेगा  जिसके  लिये

 १५  घण्टे  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।  साधारणत
 :

 जिस  नियम  का  हम  पालन  करते  रहे  हैं  उसके  अनुसार

 प्रत्येक  सदस्य  को  १४५  मिनिट  का  समय  तथा  दलों  के  नेताओं  को  ars  घण्टे  का  समय  दिया  जायगा  |

 Tat  ato  ato  गिरि  :  मैं  कुछ  रचनात्मक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  और  मुझे  असा

 हैं  कि  मेरी  आलोचनाओं
 का  माननीय  रेल  मंत्री  बुरा

 न  मानकर उनमें  से  जिन्हें  उपयुक्त  समझें  उन
 पर

 कार्यवाही  करेंगे  |  रेलों  द्वारा  की  गयी  प्रगति  वास्तव  में  प्रशंसनीय  हैं  ।  चितरंजन का  वृहत  कारखाना

 लाखों  देशवासियों  को  यात्रा  सुविधा  प्रदान  करने  के  लिये  बड़े-बड़े  इंजिन  पेरम्बूर
 की  कोच

 फैक्टरी  भारत  को  यात्री  डिब्बों  की  दिशा  में  आत्मनिर्भर  बनायेगा  |  टाटानगर  तथा  असय  स्थानों  पर  माल

 डिब्बे  बनाने  के  कारखाने  माल  को  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  ले  जाने  के  लिये  वैगन  बनायेंगे  प्रौढ़

 देश  भर  में  स्थापित  बड़ी  बड़ी  वकंशापें  हमारे  चल  स्कंध  को  प्रगति  दशा  में  रखेंगी  ।  बजट  स्थिति भी

 भ्रमणी है  |  इसलिये  यदि  रेलवे  कर्मचारी  बरच्छा  सर्विस  की  eat  सामाजिक  सुविधायें

 शादी  मांगते  हैं  तो  हमें  उनकी  भ्रालोचना  नहीं  करनी  चाहिये  प्रौढ़  स्वीकार  करना  चाहिये  कि  उनकी

 मांगें  उचित  हैं  |  रेलवे  प्रशासन  को  एक  वेतन  की  स्थापना  के  प्रश्न  पर  विचार  करना  चाहिये  जो

 रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  एक  नवीन
 वेतन-ढांचा  तैयार  करे ।

 सरकारी-क्षेत्र  में  रेल  उद्योग  सबसे  बड़ा  होने  के  नाते  हमें  यह  दृष्टांत  उपस्थित  करना  चाहिये  कि

 इसके  प्रबन्ध  तथा  संचालन  में  रेलवे  कर्मचारियों की  भी  झ्रावाज  रहे
 ।

 इसके  साथ-साथ
 मैं

 सभी  श्रेणियों
 के  ११  लाख  रेलवे  कर्मचारियों  से  भ्रमित  करता  हूं  कि  उनकी  चाहे  जो  भी  मांगें  शौर  शिकायतें  वे

 सरकार  के  साथ  पंचवर्षीय  योजना  की  क्रियान्विति  के  लिये  पूरा  सहयोग  करें
 ।

 stat में
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 गत  वर्ष के  दौरान  में  मैंने  भारत  के  अधिकतर  रेल-केन्द्रों  की  यात्रा  की  तथा  रेल  कर्मचारियों के

 नेताओं से  मिला  ।  किन्त ुदु:ख  के  साथ  मुझे  यह  कहना  पड़ता  है  कि  संयुक्त  स्थायी  जो  अच्छा

 प्रौद्योगिक  सम्पर्क  स्थापित  करने  के  लिये  बनाया  गया  बिल्कुल  रहा  है  |  इस  व्यवस्था  के

 लिये  हम  २५  वर्ष  तक  लड़े  थे  और  इसके  बनने  के  शीघ्र  बाद  ही  यह  खंडित  हुई  जा  रही  है  |  मुझे  डर

 है  कि  यही  अवस्था  रहने  पर्  रेल  कर्मचारी  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  रखेंगे  तथा  निर्माण  समिति  की  तरह

 अभिकरण  भी  बिल्कुल  असफल  हो  जायेगा  ।  मैं  चाहता  हं  कि  रेल  मंत्री  कामगरों  को  इसमें  भाग

 लेने  की  उपयोगिता  समझायें  इन  समितियों  को  ऐसे  अधिकार  दें  जिससे  वे  कौर  से  कुछ  वे

 पहल कर  सकें

 एक  भ्र ौर  दुर्भाग्यपूर्ण  विवाद  की  मैं  ध्यान  प्रा कर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  जब  मैं  श्रीलंका से

 अपने  पदाति  कत्तव्य  समाप्त  होने  पर  वापस  कराया  तो  देखा  देश  में  कर्मचारियों के  दो  संघ

 तो  पुराना  शेरगिल  भारतीय  रेल-क्मंचारी  दूसरा  भारतीय  राष्ट्रीय  रेल-तमंचा री

 संघ ।  ये  दोनों  प्रतिस्पर्धी संघ  हैं  ।  में  समझता हूं  कि  रेल  कमंचारियों के  मध्य  यह  विभाजन  अत्यन्त

 खतरनाक हैं  ।  मेरी  प्राथना  पर  दोनों  संघों  के  सभापति  श्री  जय  प्रकाश  नारायण तथा  स्वर्गीय  श्री

 हरिहर नाथ  शास्त्री  मिलने  को  तैयार  हो  तथा  एक  प्रकार  की  एकता  स्थापित  हो  गयी  ।  किन्तु  एक

 गलती हो  गयी  ।  ऊपर  तो  यह  एकता  प्राप्त कर  ली  जिससे  भारतीय  रेल  कर्मचारी  राष्ट्रीय  संघ

 की  स्थापना  किन्तु  नीचे  प्रतिस्पर्धी  यूनियनें  चलती  रही  ।  परिणाम  यह  gar  कि  एकता  कायें  में

 सफलता  प्राप्त  नहीं हो  सकी  तथा  डेढ़  वर्ष  के  अन्दर  ही  मतभेद  कलह  तथा  विच्छा  करता  प्रारम्भ

 हो  गयी  कौर  संघ  का  कार्य  एकदम  ठप  हो  गया  |  कुछ  समय  बाद  अन्तर  इतना  बढ़  गया  कि  दोनों  संघों

 ने  अ्रलग-प्रलग अपने  सम्मेलन  किये  ।  दोनों  के  अधिकारी  अपने  संघ  को  प्रदीप  वैध  तथा  संवैधानिक

 बताने  लगे  |  मुझे  नहीं  मालूम  कि  कौन  सा  सही  है  पौर  कौन  सा  गलत  |  इसमें  संदेह  नहीं  की  माननीय  रेल

 मंत्री  ने  दोनों  दलों  में  समझौते  का  प्रयास  किन्तु  यदि  उन्होंने  ata  पहले  ate  निर्भीकता  से  कार्य

 किया  होता  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  कोई  हल  अवश्य  निकल  कराता  |

 अब  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  एक  निष्पक्ष  समिति  नियुक्त  की  जाये  जो  समस्त  जोनों  में  प्रतिस्पर्धी

 यूनियनों  की
 सदस्य  सूची  तैयार  करे  ।  जब  सूची  पर  समझौता  हो  जाये  तो  समस्त  रेलवे  कर्मचारियों

 का  एक  संघ  बनाया  जाये
 |

 किन्तु  यदि  एक  संघ  बनाने  का  ध्येय  किसी  प्रकार  प्राप्त  न  हो  सके  तो

 ही  विद्यमान  संघों
 को

 मान्यता
 दे  दी

 जाये  कौर  किसी  उपयुक्त  अवसर  पर  एकता  का  प्रयत्न  किया

 जायें  ।

 मुझे  सूचना  दी  गयी  हूं  कि  वेजवाडा  सम्मेलन  को  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  मान्यता  दे  दी  गयी  है  ।  मैं

 नहीं
 जानता

 कि
 यह  सच  हैं  था  नहीं

 |
 लेकिन  यदि  ऐसा  किया  गया  है  तो

 मुझे  डर
 है

 कि
 दूसरे  संघ  जो २  9/2  लाख

 सदस्य  होने  का  दावा  करता  है  कौर  निश्चय  ही  एक  मजबूत  संघ  श्राप य

 सोचने  पर  मजबूर  कर  रहे  हैं  कि
 रेलवे  प्रशासन  कम्पनी  यूनियन  कम्पनी  संघ  बना  रहा  हैं  ।  ~ %)  माननीय

 मंत्री  जी  यह  समझते  हैं
 कि

 प्रदान  केवल  इस  बात  का  है  कि  किस  संघ  को  मान्यता  दी  जो  कानून  तथा

 संविधान  का  एक  न्यायिक  प्रदान  तो  इसका  निर्णय  उच्चतम  न्यायालय
 के

 एक  न्यायाधीश  पर  छोड़

 देना  चाहिये
 ।

 मेरी  विनम्र  प्रार्थना  है
 कि

 रेल  मंत्री  जी  इन  समस्त  पहलुओं  पर  गम्भी  रता पू वक  विचार
 करें  जिसमें दलगत  हितों  का  ग्रा धार  सामने

 न
 होकर  समस्त  देश  का  हित  सामने  हो  ।  मुझे  खेद  है  कि  जो

 न्यायाधिकरण  बनाया  गया
 था

 उसे  समाप्त  कर  दिया  गया  है
 ।

 इससे  रेलवे  में  बड़ा  अ्रसंतोष

 है  ।  मैं  मंत्री
 जी

 से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  न्यायाधिकरण
 की

 फिर
 से

 स्थापना  की  जाये
 ।

 मुझे
 माननीय  रेल

 मंत्री  जी  की  निष्पक्षता  तथा  बुद्धिमता  में  पूर्ण  विश्वास है  कौर  मैं  आशा  करता हूं  कि  वे  वही
 चीज  करेंगे

 जो  न्यायसंगत  तथा
 युक्तियुक्त  है हैं  ।



 xs
 “3.1  रेलवे  बजट---सामान्य  चर्चा  ५  १९५६

 श्री  प्रयोग  मेहता  श्री  वी०  वी०  गिरि  ने  देस  लाख  रेलवे  कर्मचारियों  की  से

 जो  दृष्टिकोण  व्यक्त  किया  उसके  लिये  मैं  उनका  आभारी  हूं  ।  उनके  भाषण  के  बाद  इस  विषय  पर  मेरे

 लिये  कुछ  कहने  को  नहीं  रह  जाता  ।  इसलिये  मैं  रेलवे  प्रशासन  तथा  रेलवे  वित्त  सम्बन्धी  कुछ  बै पहलुझों

 तक  ही  को  सीमित  रखूंगा  |

 माननीय  मंत्री  जी  ने  हमारे  सम्मूख  जो  रेलवे  बजट  पेश  किया  उसका  बाहरी  पहनावा  इतना

 प्राप्त
 ग्रोवर

 सुन्दर  हैं  कि  उसकी  शभ्रसलियत  तक  आसानी  से  पहुंचना  दूभर  हो  जाता  है
 ।

 उन्होंने  उसके

 इर्दगिर्द  ऐसी  छोटी-छोटी  युक्तियां  लगायी  चारों  ae  छोटी-छोटी  सुविधायें  देकर  इस  प्रकार  श्रलंक्ृत

 किया  कि  समूची  रेल-प्रणाली
 के  कार्यकरण  की  हालत  का  पता  लगाना  कठिन  हो  जाता  है  |

 i  ,  रे  वे  के
 ty

 के  च्च्मैं
 n  ति

 ्य  प्रतीकों  मौजूद

 जिनमें  रेल-प्रणाली  के  कार्यकरण  का  भ्रध्ययन  एक  तो  रेलवे  भ्रष्टाचार  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन

 तथा  चार  प्राक्कलन  समिति  के  प्रतिवेदन |  रेलों  के  कार्यकरण  के  सम्बन्ध  में  जो  बातें  इन  समितियों

 द्वारा  बतायी  गयी  हैं  ।  उनके  बारे  में  यह  सभा  उनकी
 अ्रत्यन्त

 हैं  ।

 रेल  मंत्री  हमारे  सम्मुख  सर्वे  स्वी  काय  बजट  इसलिये  प्रस्तुत  कर  सके  हैं  कि  विकास-भार  सामान्य
 बजट  पर  पड़ा  यह  चीज  हमें  ध्यान  में  रखनी  चाहिये  ।  प्राक्कलन  समिति

 के
 प्रतिवेदन  से  यह  जानकर

 मुझे  प्रसन्नता  हुई  कि  हाल  के  मासों  में  रेलों  के  कार्यकरण  में  सुधार  gars  ।  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  जो  लक्ष्य

 निर्धारित  किये  गये  हैं  उनका  मैं  स्वागत  करता  हूं  सनौर  खाद्य  करता  हूं  कि  प्राक्कलन  समिति  द्वारा

 रित  लक्ष्यों  से  उनका  सामंजस्य  करने  का  पूर्ण  प्रयत्न  किया  जायगा  ।

 साथ  ही  मैं  इस  अ्रवसर  पर  प्राक्कलन  समिति  की  कुछ  सिफारिशों  पर  अपना  मतभेद  प्रकट

 करना  चाहूंगा  ।  समिति  ने  ५  उन्नीसवें  प्रतिवेदन  में  एक  पुथल  परिवहन  मंत्रालय  की  स्थापना  की

 सिफारिश की  है  ।  मैं  इसे  गलत  कदम  समझता हूं  ।  इसके  बजाय  यह  प्रिया  होगा  कि  रेलवे  मंत्री  के  अन्तर्गत

 एक  परिवहन  राज्य  मंत्री  की  नियुक्ति  की  जाये  ।

 दूसरे  देशों  का  अनुभव  हमें  बताता  है  कि  परिवहन  के  मामले  में  न  केवल  अधिक  सहयोग  अपितु

 अधिक  एकीकरण  की  झ्रावश्यकता  है  ।  इंग्लैंड  में  सन्  REY  में  परिवहन  भ्र धि नियम  के

 भ्रन्तरगत
 एक

 परिवहन  की  स्थापना  की  गयी  थी  जिस  में  रेलਂ  सड़क  परिवहन के  गोदियों  तथा

 meals  जल  मार्गों
 और

 होटलों  के  पदाधिकारी  सम्मिलित  थे
 ।  इस  प्रकार

 के
 एकीकरण

 सहयोग की  हमें  BTaRTHAT  है  ।

 प्रा के कलन  समिति  के  उन्नीसवें  प्रतिवेदन  में  यह  भी  कहा  गया  हैं  कि  सात  के  बजाय
 दस

 या  बारह
 जोन  हों  तथा

 एक  यूनिट  का  आकार  ३,०००  या  ३,५०० मील  से  अधिक न  हो
 |

 यह  एक  ऐसी  चीज
 है

 जिंस  पर  केवल  विशेषज्ञ  ही  अपना  मत  दे  सकते  हैं  ।  किन्तु  मैं  इस  सम्बन्ध  में  इतना  सुझाव  अवश्य  दूंगा
 कि  प्राकार  की  चीज  अन्ततोगत्वा  आंतरिक  संगठन  पर  निसार  होगी  |

 जहां  तक  श्रांत  रिक  संगठन  का  प्रदान  मुझे  प्रसन्नता है  कि  ais  के  जमाने  के  विभागीय  wear

 जिला  संगठन  प्रथा  से  हम  अब  डिवीजनल  प्रथा  की  कौर  बढ़  रहे  हैं  ।  अ्रमेरिका  के  अनुभव  से  प्रतीत  होता

 है  कि
 ४,०००

 मील  की  ही  नहीं  च्
 ८,०००

 मील  की  रेलवे  यूनिट  भी  पूरी  सक्षमता  से
 कार्य

 कर

 हैं  |

 रेलवे  मंत्री  ने  एक  राष्ट्रीय  रेलवे  प्रयोक्ता  परिषद्  की  स्थापना  की  है
 ।

 शायद  यह  प्रिया  काम
 कर

 रही  मुझे  उसके  बारे  में  प्रतीक  नहीं  मालूम  ।  किन्तु महज  परिषद्  की  स्थापना  से  मैं  संतुष्ट  नहीं  हूं  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि
 एक  केन्द्रीय  परिवहन  परामर्शदात्री  समिति

 की  स्थापना  की  जाये  जो  ar  की  समूची
 ०५

 ी  में



 ५  PENG  लवे  बजट--सामान्य  चर्चा  भूल

 परिवहन  स्थिति  का  ध्यान  रखे  तथा  प्रति  वर्ष  रेलवे  मंत्रालय  को  एक  प्रतिवेदन दे  जिसे  संसद्  के

 समक्ष  रखा  जाय  |

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  रेलवे  ats  की  सदस्य  संख्या  बढ़ाई  जा  रही  है  जिससे  कि  उन्हें  नित्यकर्म के

 उत्तरदायित्वों से  कुछ  राहत  मिल  सके  ।  किन्तु  मैं  देखता  हुं  कि  रेलवे  प्रशासन  में  चोटी  कुछ  कमी  है

 जिसे  पूरा  करने  की  आवश्यकता  है
 ।

 इस  समय  केवल  एक  श्रमिक  परामशंदाता  है  ।  वास्तव में  हमें

 परिवहन के  एक  पूरे  झा थिक  ब्यूरो  की  स्थापना  करने
 की

 आवश्यकता  है
 ।  आंकड़ो ंके

 संकलन  पर

 अधिकाधिक  ध्यान  दिया  जा  tet  है  तथा  परिवहन  अर्थशास्त्र  इस  देश  में  एक  बढ़ती  हुई  चीज  है  ।

 कैनाडा  तथा  सोवियत  रूस  में  परिवहन  के  सम्बन्ध  में  प्रायोजन  विभाग  इरादी  होते  हैं  ।  हम
 ~

 यहां  केवल  एक  ही  श्रमिक  सलाहकार  पर  निर्भर  नहीं  रह  सकते  हमें  इसके  लिये  एक  पूरे  निदेशालय

 अथवा  विभाग  की  झ्रावश्यकता है  ।  हमारा  गवेषणा  केन्द्र  भी  सुचारु  ढंग  से  नहीं  कर  रहा  हैं
 ।

 इसका

 विकास  किया  जाना  चाहिये  तथा  राष्ट्रीय  प्रयोगदालाश्रों  के  साथ  इसका  समन्वय  होना  चाहिये  |

 ग्न्य  देशों  में  एक  छोटी  सी  सफलता  की  कौर  मैं  का  ध्यान  श्रीकृष्ण  करता  हूं  ।  १,०००

 मील  उत्पादन  के  लिये  RE Ro  में  १७०  पौंड  कोयला  श्रावक  होता  वह  १९४६

 में  ११६  पौंड  हो  कौर  उसी  अवधि  में  १  किलोवाट-घंटा  बिजली  उत्पादन के  लिये

 ३  पौंड  से  घट  कर  १'३  पौंड  हो  गया  है  ।  इस  तरह  की  चीजों  से  हमारी  परिवहन  पद्धति का  बोझ
 ५  १५

 बहुत हो  जायगा  ।  मैं  रेलवे  मंत्री  को  बताना  चाहता  हूं  कि  वे  दुनिया  के  उन्नत  देशों  के  ऐसे  गवेषणा

 केन्द्रों की  कार्यप्रणाली का  विशेष  अध्ययन  करें

 मैं  रेलवे  परिवहन की  थि  व्यवस्था  के  बारे  में  भी  कुछ  बातें  बताना  चाहता  हुं  |  श्रमिक  विकास
 न

 केवल  देश  के  साधनों  के  अनुसार  वरन्  परिवहन  के  ढांचे  के  मझे  होता  है  |  भ्र मे रिका  में  माल
 तैयार करने  का  प्राधा  उत्पादन  तीन  मुख्य  रेलवे  लाइनों  के  समीपवर्ती प्रदेश  में  होता  है  ।  हम  भारत के

 प्रत्येक  भूखंड  का  विकास  करना  चाहते  हैं  किन्तु
 जब

 तक  हम  यह  न  मान  लें  कि  परिवहन  एक  मुख्य  रंग

 है  तब  तक  उस  प्रकार  का  सन्तुलित  प्रादेशिक विकास  नहीं  हो  सकता  ।  मुझे  ह  है  कि  हम  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  में  रेलवे  पर  कुल  योजना  विनियोजन  का  १४ प्रतिशत कौर  परिवहन  पर  २७  प्रतिशत खर्च  करने

 जा  रहे  हैं
 जब  कि

 पहली  योजना में  वहू  १२  प्रतिशत  कौर  २०  प्रतिशत था  ।  किन्तु  देशी  कौर  विदेशी

 ama
 शास्त्रियों

 ने  इसका  विरोध  करते  हुये  बराबर  यही  कहा  है  कि  यह  बहुत  अधिक  है  ।  मैं  यहां  बताना

 चाहता हूं
 कि

 रूस  में  पहली  तीन  पंचवर्षीय  योजनाओं में  परिवहन  पर  विनियोजन का  वितरण  \9°3

 से  4°R
 के  बीच  हुआ  था

 |
 अनेक  विशेषज्ञ  हमें  यह  कहते  हैं  कि  हम  रूसी  ढंग  पर  झपना  विनियोजन  करें

 किन्तु  हम  यह  संकेत  करना  चाहते  हैं  कि  रूस  में  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  में  डेढ़  से  दो  करोड़  टन
 तक

 का
 माल

 ढोने  के  लिये  पड़ा
 था

 ।
 मैं

 उन  विशेषज्ञों  का  ध्यान  उस  देश  में  दुर्घटनाओं  की  संख्या  की  कौर
 भी

 ates  करता  हूं
 ।

 मेरा  विद्वेष  आग्रह  यह  है  कि  वह  आवंटन  बढ़ाया  जाना  चाहिये  |  रूस  में
 व्यक्ति

 ढोया  गया
 माल  हमारे से  २०  गुना  अ्रधिक  है  ax  अ्रमेरिका में  वहू  ५०  गुना  अधिक  है

 ।  यदि

 भविष्य
 के  लिये हम  आयोजन  करना  चाहते तो  हमें  सर्वप्रथम  पर्याप्त  परिवहन  की  व्यवस्था करनी  होगी

 व्यय  भाषण  में  रेलवे  मंत्री  ने  कहा  है  कि  दूसरी  योजना  की  प्रविधि  में  कोयला

 कौर  सीमेंट  के  लिये  पर्याप्त  परिवहन  उपलब्ध  अन्य  सभी  वस्त्रों  को  प्राथमिकता  के  अनुसार

 उपलब्ध  होगा
 ।

 जैसा  किं  प्रावधान  समिति  ने  बताया  लगभग  १३०  लाख  टन  कोयला  १८०

 लाख
 टन

 अन्य
 माल  को

 परिवहन
 के  लिये  प्रतियोगिता  का  सामना  करना  पड़ेगा

 |
 इसका  परिणाम  यह

 होगा  कि  केवल  उन्हीं  उद्योगों  को  जैसे  इस्पात  कौर  जिनमें  बहुत  अधिक  पूंजी  लगी  हुई है  उन्हों
 को  परिवहन  की  सुविधायें  प्राप्त  जबकि  देश  के  छोटे  उद्यमी  व्यापारियों  wader  किसानों  को

 भ्र  छोटे  छोटे
 उद्योगों  की  प्राथमिकता

 पर  निर्भर रहना  होगा  मैं  चाहता हूं  कि  मंत्रीगण कौर  योजना
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 शोक

 अ्रायोग  इस  का  उत्तर  दे  कि  क्या  हम  इस  प्रकार  का  alas  लोकतन्त्र  निर्माण  करना  चाहते  हैं

 दौर  इसी  प्रकार  से  विकास  के  नये  क्षेत्र  ढूंढना  चाहते  हैं
 ?

 स  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  हमें  ४०  लाख  लोगों  को  वाणिज्य  तथा  सहायक  कामों

 से  काम  काज  दिलाना  है  ।  किन्तु  देश  में  व्यापार  कौर  वाणिज्य  की  उन्नति  के  पूर्व  प्रावश्यक

 परिवहन  पर्याप्त  विकास  करना  होगा  अन्यथा  काम  काज  दिलाने  की  बात  केवल  एक  कोरी  कल्पना

 ही  रह  जायगी ।  मैं  चाहता  हूं  कि  रेल  मंत्री  और  उनके प्राय  सहयोगी यह  बतायें  कि  वह  इस  लक्ष्य  को

 किस  प्रकार  पूरा  करने  की  सोचते  हैं  ।

 लोक-सभा  की  कौर  से  प्राक्कलन  समिति  ने  बहुत  ही  स्पष्ट  तौर  ठीक  a  से  यह  प्रशन  पूछा हैं

 किन्तु  मुझे  खेद है  कि  योजना  के  उपाध्यक्ष  ने  इस  समस्या  को  इतना  महत्व  नहीं  दिया  है  जितना

 कि  उसे  दिया  जाना  चाहिये  था  ।

 गत  वर्ष  आंकड़ों  के  अनुसार  रेलवे  परिवहन  का  ३८ प्रतिश्त भाग  कोयला  ढोने  के  लिये  राजनयिक

 होता  है  ।  चाहे  हम  भ्र पनी  बर्थ-व्यवस्था  को  कितना  ही  उन्नत  ऐसा  प्रतीत  होता  हैं  कि  आवश्यक

 यातायात का  प्रतिशत  उसी प्रकार ३०  से  ४०  प्रतिशत के  बीच  रहेगा  |  ऐसी  अवस्था  में  क्या  हमें  इस  पर

 प्रसन्न  होना  चाहिये  कि  ६  वर्ष की  अवधि में  प्रधा  १९४९ से  १९५५  की  अवधि में  कलकत्ता  बन्दरगाह

 पर  कोयला  भरे  जाने  वाले  जहाजों  की  संख्या  २४९  से  १६२  हो  गयी  ?  श्राप को  इस  विषय  की

 विवेचना  के  लिये  सम्बन्धित  व्यक्तियों  का  एक  उच्चस्तरीय  सम्मेलन  करना  होगा  कौर  यह  मालूम

 करना  होगा  कि  ऐसा  होने  के  कारण  हैं  |

 मैं  नहीं  जानता  कि  नौवहन  कम्पनियों  का  यह  ah  कहां  तक  सच  है
 कि

 रेलें  उनकी  अपेक्षा
 कम

 भाड़े  पर  माल  ढोती  हैं
 |

 रेलवे  मंत्री  इस  विषय  पर  चुप  हैं  ।  यदि  रेलवे  लागत  मूल्य  से  नीचे  कोयला  ढोकर

 अप्रत्यक्ष  रूप  से  उद्योग  को  सहायता  देती  हो  तो  मैं  उसे  समझ  सकता  हूं
 ।

 कोई  सहायता  देकर  अपने  उद्योगों
 को  जारी  रखना  कौर  दूरी  की  हानि  दूर  करना  लाभदायक  हो  सकता  है  |  किन्तु  यदि  इसके  परिणामस्वरूप

 हम  अपनी  जहाजरानी  की  शक्ति  का  पूरा  पूरा  उपयोग  करने  में  असमथ  तो  इस  aa  पर  अधिक
 विस्तार से  विचार  करने  की  शभ्रावश्यकता है  ।

 प्रोफेसर  बोलीविया  द्वारा  लिखित  पुस्तक  ट्रान्सपो
 ठਂ

 जनवरी  १९५३

 में  इन्स्टीच्यूट
 ate

 ट्रान्स्पोटे  में  भाषण  के  दौरान  में  फ्रांसीसी  राष्ट्रीय  रेलवे  के  महानिदेशक  द्वारा
 दिये

 गये  ठोस  सुझावों का  उल्लेख है  जिनकी  कौर मैं  माननीय  रेलवे  मंत्री  ak  अनुपस्थित  सदस्य  श्री

 तुलसीदास  का  ध्यान  श्रीकृष्ण  करता  हूं  ।  फ्रांस  में  राष्ट्रीयकृत  रेलवे  के  महानिदेशक  ने  बताया है  कि  हम

 उत्पादन  के  विकेन्द्रीकरण  की  बढ़  रहे  हैं  उत्पादन  प्रणाली  विकेन्द्रित  हो  रही  हैं  ।  उसी  प्रकार

 यहां भी  परिवहन  का  विकेन्द्रीकरण  किया  जाना  चाहिये  मेरे  विचार  से  परिवहन की  सम्भाव्य

 नाइयों  को  दूर  करने  के  हमें  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  यह  कहना  चाहिये  कि  वह  आवश्यक  परिवहन

 के  एक  भाग  का  प्रबन्ध  करे  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय  श्री  तुलसीदास  इस  पर  क्या  कहेंगे  किन्तु

 मुझे  विश्वास  है  कि  वे  मेरे  इस  सुझाव  पर  कुछ  ध्यान  देंगे
 ।

 प्राक्कलन  समिति  ने  हमें  मैके  समिति  द्वारा  2&0  में  निर्धारित  लक्ष्य का  स्मरण  दिलाया हैं  जिस

 में  कहा  गया  था  कि  इस  देश  में  १  लाख  मील  रेल  होनी  चाहिये  ।  यदि  यह  लक्ष्य  हमें  प्राप्त  करना  है

 तो  उसके  लिये  हमें  आवश्यक  साधन  प्राप्त  करने  होंगे  ।  मेरे  विचार  से  इसके  केवल  दो  तरीके  हैं  ।  विकास

 के  लिये  आवश्यक  वित्त  का  पर्याप्त  भाग  या  तो  रेलवे  दे  या  उसे  सामान्य  राय  व्ययक  से  दिया  जाय  ।  मैं

 यह  देखता हूं  कि  स्वतन्त्रता  प्राप्ति के  बाद  से  एक  मील  एक  टन  माल  ढोने  की  लागत  में
 ४०  से  ५०

 प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  सभा  इस  समस्या  पर  ध्यान  दे
 ।

 हमें  इस  पर  विचार  करना  होगा

 alc  देखना  होगा  कि  रेलवे  के  विकास  के  लिये  आवश्यक  वित्ता  में  से  कितना  भाग  परिवर्तित
 वस्त  भाड़े
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 क  ढांचे से  प्राप्त  होगा  कौर  साधारण  अय  व्ययक  से  कितना  शअ्रंशदान  |  सस्ते  परिवहन की

 सुविधाओं  से  सारा  बोझ  साधारण  समाज  पर  पड़ेगा  श्र  उसे  ऊंचे  कर  देने  होंगे  |  हमें  इस  बात  का

 निश्चय  करना  होगा  कि  रेल  किराया  ak  वस्त  भाड़े  में  से  कितना  लेंगे  कौर  सामान्य  करों से

 कितना  लेंगे  ।

 श्रम  की  समस्याओं  के  सम्बन्ध  में  रेल  मंत्री  ने  कर्मचारियों  के  सहयोग  का  सुझाव  दिया  है  जो  बहुत

 ही  अ्रस्पष्ट है  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  वे  इसे  अधिक  स्पष्ट  करें  ।  मध्य  रेलवे  के  एकमात्र  कर्मचारी संघ  के  प्रत्यक्ष

 होने  के  नाते  मेरे  संघ  ने  रेलवे  मंत्री  को  यह  श्राइवासन  देने  के  लिये  मुझे  प्राधिकृत  किया  है  कि  यदि  वे  हमारे

 परामर्श  से  सविस्तार  विवरण  तैयार  करना  चाहते  हों  तो  हम  यह  दायित्व  उठायेंगे  |

 मकानों  की  समस्या  के  सम्बन्ध  में  मेंने  गत  AT  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस  कौर  भ्राकृष्ट  किया  था  |

 गी  मकान  बनाये  गये  हैं  वे  मजबत  नहीं  हैं  ।  जबलपुर  में  जहां  पानी  की  बहुत  कमी  पांच  परौ  छ

 मंजिलों  के  मकान  बनाये  जा  रहे  न्यूज  गरीब  रेलवे  कर्मचारियों  की  स्त्रियों  को  प्रतिक्षण  पानी  के  लिये

 चिन्तित  रहना  पड़ता  है  ।  इसलिये  मकानों  की  समस्या  के  विषय  में  भी  रेलवे  कर्मचारियों  से  बरामदा

 लेना  आवश्यक है  ।

 जहां  तक  फेडरेशन  द्वारा  उत्पन्न  सदस्यों  प्र  देश  में  कई  संघों  के  बनने  के  खतरे  का  सम्बन्ध

 मेरे  मित्र  श्री  वी०  ato  गिरि  ने  बहुत  कुछ  कहा  है  और  में  केवल  इतना  ही  कहूंगा कि  उनकी  सलाह

 की  उपेक्षा  करना  एक  खतरा  मोल  लेना  है  ।  मझे  विश्वास  है  कि  रेल  मंत्री  कौर  उनके  सहयोगी  दलगत

 भावनाओं  से  ऊपर  उठकर  रेलवे  की  देश  के  विकास  re  हमारे  कामिक  संघों को  दायित्व

 श्र  स्वायत्त  देने  पर  विचार  करेंगे  ।  मेरा  आरोप  यह  हैं  कि  जहां  तक  रेलवे  संघों  का  सम्बन्ध

 उनसे  सारा  उत्तरदायित्व  स्वायत्त  छीन  ली  गयी  है  ।

 श्री  ए०  कण  गौपालन  सर्वप्रथम
 मैं  यह  स्वीकार  करता  हूं  कि  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना  में  रेलों  में  कुछ  सुधार  हुये  हैं  चाहे  जनता  की  श्रावश्यकताओओं  के  वे  बहुत  थोड़े  ही  क्यों  न

 हों ।  इसके  लिये  सारे  देश  के  tad  कर्मचारी  धन्यवाद के  पात्र  हैं  ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना में  हम  नें  ४३२  करोड़  रुपये  खर्चे  किये  हैं  परिणामस्वरूप Qu  प्रतिशत

 अघिक  यात्री  क्षमता  oon  प्रतिशत  safe  माल  क्षमता  कौर  किराया  तथा  वस्त  भाडे  का  झ्रावधिक

 पुनरीक्षण  के  aa  में  वृद्धि  प्राप्त  हुई  है  ।  यात्रियों  को  कुछ  सुविधायें  जैसे  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों

 गे  सोने  का
 भोजन

 की  प्लेट  फार्मों  शादी  में  सूधार  इत्यादि  दी  गयी  हैं  ।  किन्तु

 इस
 बात

 का  सन्देह  हू  कि  ४३२  करोड़  रुपया  करके  कया  इससे  कहीं  अधिक  सुविधायें  नहीं  प्राप्त  कर

 सकत थ  |

 पिछले  प्राय  व्ययक  भाषण  में  रेलवे  मंत्री  ने  कहा  था  कि  अगली  योजना  में  ५०  प्रतिशत की  वृद्धि

 होगी  जिस  से  सभी  मांगें  पूरी  हो  जायेंगी  किन्तु  अब  हम  यह  ५»  हैं  कि  ३५५  करोड़  रुपये  की  कटौती

 के
 वह  वचन  पूरा  नहीं  किया  जायगा  कौर  उन्होंने  कहा  है  कि  वह  लक्ष्य  तभी  पूरा  किया  जा

 सकेगा  जबकि  साधन  प्राप्त  हो  सकेंगे  ।  अगली  योजना  में  उत्पादन  ही  बढ़ेगा  और  तब  प्रतीक

 माल  ढोना  पड़ेगा
 ।
 मैं  पूछता  हूं  कि  क्या  नियत  धनराशि  में  हम  उसे  पूरा  कर  सकेंगे  ।  प्रदन यह है यह  है

 कि  दूसरी  योजना में  नियत  धन
 राशि  किस  प्रकार  बढ़ायी जा  सकती  रेल  किस  प्रकार

 सस्ती
 व्यापारियो ंके  लिये  सुलभ  बनायी  जा  सकती है  किस  प्रकार  यात्रियों  के  कष्ट  कम  किये  जा  सकते  हैं
 भर

 के  रहन-सहन  का  स्तर  ऊंचा  किया  जा  सकता  है  |

 दूसरी  पंचवर्षीय योजना  में  हम  ११२५
 करोड़  रुपया  खर्चे  कर  रहे  हैं

 ।
 प्राय  व्यय  प्रस्तुत  करते

 समय  रेलवे  मंत्री  ने  अधिक  प्राप्त  करने  कौर
 कमी

 को  यथासम्भव  पूरा  करने  के  लिये  रेलवे  के

 मल ्  मरंग्रेजी  में
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 go  के ० ह  |  गोपालन |

 च  साधनों  से  झ्र धिक  रुपया  प्राप्त  करने  की  इच्छा  प्रकट  की  थी  |  उन्होंने  यह  भी  बताया  था  कि  रेलवे

 अगले  वर्ष  सभी  यात्रियों  को  लाने  ले  जाने  माल  की  सभी  मांगें  पूरी  करने  की  स्थिति  में
 न  रहेगी

 उन्होंने  यात्री  क्षमता  में  सालाना  केवल  ३  प्रतिशत  की  वृद्धि  के  लिये  व्यवस्था  करने  का  बचत  दिया  था

 जबकि  मांग  ६  प्रतिशत  के  इतनी  है  ।  माल  यातायात  में  भी  गहरी  अड़चन  होने  वाली  हैं  ।  इसका

 यह  है  कि  प्रगति  योजनायें  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  और  उद्योगों  की  हालत  उसी  प्रकार  रहेगी मैं  नहीं

 जानता  कि  वह  कहां  तक  बदतर  होगी  |

 जहां तक  माल  भाड़े  में  बढ़ती  का  सम्बन्ध  चारा  को  छोड़कर  १  जाना  फी  रुपया

 बढ़ती  इसे  पराकाष्ठा  तक  ले  जाता  है  ।  गत  वर्ष  यात्री  भाड़ा  इस  वर्ष  माल  भाड़ा  बढ़ाया  गया

 मालूम  नहीं  कि  इससे  व्यापार पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ।  भ्र भी  प्रस्थापित  अधिभार के  रूप  में  माल  भाड़े

 में  शौर  अधिकृत  वृद्धि  करने  की  योजना  का  मैं  विरोध  करता  हूं  ।  यह  एक  प्रकार  का  अप्रत्यक्ष  कराधान

 हैं  और  सारा  बोझ  उपभोक्ता  पर  पड़ेगा  ।

 जनता  रेलवे
 मंत्रालय

 से  तुरन्त  यह  श्राक्षा  करती  है
 कि

 बहुत  प्रदीप  भीड़  दूर  की
 यात्रियों

 को  झ्रधघिक  सुविधायें  दी  जायें  शर  माल  लाने  ले  जानें  के  लिये  पर्याप्त  माल  डिब्बे  दिये  जायें  ।

 जहां  तक  बहुत  अधिक  भीड़  का  सम्बन्ध  रेलवे  मंत्री  ने  यह  स्वीकार  किया  है  कि  विशेषकर

 तीसरे दर्जे  में  बहुत  अधिक  भीड़  होती  है  ।  कुछ  लाइनों  पर  जैसे  ग्रैन्डट्रंक  मद्रास-मंगलौर

 बम्बई-मद्रास  दिल्ली-कलकत्ता  एक्सप्रेस  बहुत  भ्रमित  भीड़  की  स्थिति  दुखदायक

 है
 ।  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  है

 कि
 वे  इस  कौर  ध्यान  दें  ate  वर्तमान  स्थिति  का  सुधार

 करें  ।

 रेलवे  मंत्री  ने  यह  भी  स्वीकार  किया  है  कि  माल  डिब्बों  की  कमी  के  कारण  आवश्यक  माल  के  वहन

 पर  गहरा  प्रभाव  पड़  रहा  है  जैसे  पश्चिमी  समुद्र  तट  मछली  शादी  जेसे  नष्ट  हो  जाने  वाली

 वस्तुओं के  विषय  में  ।  दुसरी  योजना में  उत्पादन  बढ़ेगा  किन्तु  वे  यह  वचन  देने  में  श्रसमथे  हैं  कि  माल
 डिब्बों  के  वहन  की  स्थिति  में  कुछ  सुधार  होगा  ।

 भीड़  कम  करने  के  विषय  में  मैं  कुछ  सुझाव  रखना  चाहता  हूं  ।  मैं  केवल  यही  कहना  चाहता  हुं  कि

 रेलवे  के  लिये  जितना  धन  नियत  है  उतने  में  ही  हम  भीड़  कम  करने  माल  लाने  ले  जाने  के  विषय  में  कछ

 सुधार  कर  सकेंगे  ।  यह  दो  तरह  से  किया  जा  सकता  है  ।  एक  तो  अ्रधिक  सवारी  डिब्बे  बनाये  जायें

 दूसरा  यह  कि  वहन  अधिक  तेजी  से  किया  जाये  |  सवारी  डिब्बों की  मरम्मत  अधिक  शीघ्र  होनी  चाहिये

 और  मरम्मत  की  किस्म  भी  अच्छी  होनी  चाहिये
 ।

 वर्कशाप  कुशलतापूर्वक  चलाये  जाने  चाहिये कौर

 उनकी  पूरी  पूरी  शक्ति  का  पूर्ण  उपयोग.किया  जाना  चाहिये  ।  साथ  ही  after  वहन  का  एक  उचित  ढंग

 होना  चाहिये  अन्यथा  सब  निरर्थक  हो  जायगा  ।  इसका  सर्वोत्कृष्ट  उपाय  यह  है  कमेंचारियों  का

 सहयोग  प्राप्त  क्या  जाये  ।

 रेलवे  मंत्री  ने
 स्वीकार

 किया  है
 कि

 कठिनाइयों  के  बावजूद  रेलवे  में  अधिक  कार्यकुशलता
 प्राप्त

 में  रेलवे  कर्मचारियों  का  बहुत  हाथ  होता  है  |  उन्होंने  उन्हें  बधाई  दी  है  किन्तु  उनकी  हालत  सुधारने

 के  विषय  में  उन्होंने  कुछ  नहीं  कहा  हैं  ।  मेरे  विचार  से  सब  से  महत्वपूर्ण  समस्या  श्रम  की  समस्या  है

 शर  उनके  रहन  सहन  के  स्तर  में  सुधार  करने  की  है  |

 कर्मचारियों का  सहयोग  प्राप्त  करने के  सम्बन्ध में  श्री  वी  ०  वी
 ०

 गिरि  ने  रेलवे  मंत्रालय  के
 समक्ष

 एक  योजना  रखो  ह  ।  राज  रेलवे  कर्मचारियों  की  स्थिति  क्या  है  ?  रेलवे  मंत्रालय  ने  केवल  १  रु०  प्रति

 दिन  कर्मचारी  लाभ  निधि  में  जमा  उनके  बच्चों  के  लिये  कुछ  शिक्षा  की  व्यवस्था  करने  यक्षमा

 के  रोगियों के  लिये  ७५  बिछानों  की  व्यवस्था  करनें  ताकि  उनकी  संख्या  ३९५  तक  पहुंच  वचन

 दिया  हैं  ।  रेलवे  मंत्री  ने  यह  भी  वचन  दिया  हैं  कि  निम्न  वर्ग  के  कर्मचारियों  जैसे  ट्रेन  कलक

 ifs  को  बांटा  जायेगा  ।  इससे  उनकी  मजूरी  में  कोई  वास्तविक  वृद्धि  नहीं  होती
 ।

 मुझे  ज्ञात  ददा
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 है  कि  €  ५०,०००  कर्मचारियों में  तीन  चौथाई को  १००  रुपये  से  कम  मिलता  है  ।  wal  दूसरे  दिन  रेलवे

 कर्मचारियों  ने  वेतन  सत्याग्रह  किया  था  भ्र ौर  स्टेशन-मास्टरों  ने  सरकार  के  समक्ष  भ्र पनी  कुछ  शिकायतें

 रखने  के  लिये  प्रदर्शन  किया  था  ।  राज  कर्मचारियों  के  सभी  दल  अ्रसंतुष्ट  हैं  उनकी  नौकरी  की

 दशायें  बराबर  बिगड़ती  जा  रही  हैं  ।  मैं  कर्मचारियों  के  एक  दल  टींटीयों  की  कौर  संकेत  करना  चाहता  हूं  ।

 रेलवे  का  राजस्व  बढ़ाने  के  लिये  वे  ही  उत्तरदायी  होते  हैं  जो  बिना  टिकट  सफर  करने  वालों  को  पकड़ते

 यदि  उनके  रहन-सहन  का  स्तर  न  बढ़ाया  जाये  तो  रेलवे  का  राजस्व  बढ़ने  के  बजाय  सारा  राजस्व

 दूसरी  शोर  चला  जायगा  |  मैं  यह  कहूंगा  कि  इन  लोगों  को  गाड़ी  के  साथ  चलने  वाले  कर्मचारियों

 मैं  शामिल किया  उनके  रहन-सहन  की  दशाओं  में  सुधार  किया  जाये  श्र  जब  वे  एक  जगह  से  दूसरी

 जगह  जाते  हैं  तब  उन्हें  विश्वास  करने  के  लिये  क्वाटर  दिये  जायें  |

 कामर्शियल  के  सम्बन्ध  में  एक  बात  कौर  है  |  जिन्होंने  ५  वर्ष  से  अधिक  सेवा  की  है  उनकी

 पदोन्नति  नहीं  की  जाती  कौर  उधर  स्टेशनमास्टरों की  भरती  सीधे  कर  ली  जाती  है
 ।

 जब  यह

 कामर्शियल  क्लिक  देखते  हैं  कि  उनकी  कोई  पदोन्नति  नहीं  होती  तो  उन  में  काम  के  लिये  कोई  उत्साह  नहीं

 रहेगा ।

 जैसा  कि  अन्य  वक्ताओं  ने  एक  दूसरा  वेतन-श्रीराग  नियुक्त  करने  की  श्रावइ्यकता  है  |

 यदि  माननीय  रेलवे  मंत्री  यह  घोषणा  करें  कि  एक  प्रौढ़  वेतन-ग्रहयोग  की  नियुक्ति  की  जायेगी  कौर  भ्रन्तरिम

 अवधि  में  कुछ  सहायता  भी  दी  जायेंगी  तो  लोगों  को  काफी  संतोष  मिलेगा  |

 रेलवे  मंत्री  ने  बताया  कि  रेलवे  वर्कशॉप  के  प्रबन्ध  तथा  कर्मचारियों  के  बीच  सम्बन्ध  स्थापित

 करने  के  लिये  एक  योजना  है  इस  प्रयोजन  के  लिये  २  या  ३  वकंशापों  को  छांट  लिया  जायेगा  |

 पर  जैसा  कि  श्री  अ्रशोक  मेहता  ने  पूछा  कि  यह  काम  किस  प्रकार  किया  जायेगा  ।  ae तक  तो

 केवल  एक  ही  संघ  को  मान्यता  प्राप्त  है  ।
 रेलवे  को  चाहिये  fe  वह  सभी  यूनियनों  को  मान्यता

 प्रदान  करे  उनको  एक यूनियन  के  भ्रन्तर्गत  संगठित  करे  कौर  फिर  उसके  प्रतिनिधियों का

 प्रबन्ध  से  स्थापित  किया  जाय  ऐसा  किये  बिना  कोई  भी  सुधार  नहीं  होगा  ।  उनमें  उत्तरदायित्व
 की

 भावना  पैदा  करनी  चाहिये  कौर  उनकी  सभी  शिकायतों  को  सुनना  चाहिये  ।  निम्न  श्रेणी  के  कर्मचारियों

 के  लिये  हमें  कुछ
 न

 कुछ  अवश्य  करना  चाहिये  |  इसी  प्रकार  इन  बातों  का  सुधार  किया  जा  सकता  है
 |

 यात्रियों  की  सुविधाओं  के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कहना  चांहता  हूं  कि  यदि  कर्मचारियों  में  संतुष्टि

 होगी  तो  वह  यात्रियों  की  सहायता  करेंगे  कौर  रेलवे  प्रशासन  को  भी  सहायता  देंगे
 ।

 हम
 भी

 इस  काम  में
 यथाशक्ति  सहायता  देंगे

 |
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  जहां  प्रत्येक  चीज  के  उत्पादन  में  वृद्धि  होने

 जा
 a  ~

 रही  हे  रेलवे
 को  भी  जनता  देश  की  आवश्यकता  को  पूरा  करने  का  प्रयत्न  करना

 सरदार ए०  एस०  सहगल  :  उपाध्यक्ष  माननीय  रेलवे  विभाग  के  मंत्री

 महोदय ने  जो  अनुमान  oaens  करोड़  का  बजट  रखा  है  उसका  समर्थन  करने  के  मैं  खड़ा  हुं
 ।

 सन्  FEY  में  अ्रनुमान  है  कि  ३४५  करोड़  की  प्रगति  होगी  ।  वर्तमान  जो  लाइनें  हैं  उन  पर  सवा

 तीन  करोड़  अधिक  खर्च  करने  का  विचार  मंत्रालय  का  है  ।  साथ  ही  साथ  जो  लाइनें  €०  पौंड  की  हैं

 उन्हें  १००  या  ११०  पौंड  की  बदल  कर  विजगापट्टम  से  भोपाल  से

 उज्जैन  होकर  एक  एक्स प्र  स  ट्रेन  भ्रहमदाबाद  तक  ले  जावें  ।  इसको  नगर  ड्राप  भोपाल  होकर  ले  जाते

 हैं  तो  भोपाल  के  लोगों  जो  कि  मध्य-प्रदेश  की  राजधानी  बनने  वाली  कौर  जो  लोग  दक्षिण

 उनको  बहुत  ज्यादा  सुभीता  होगा
 |

 यह  सुझाव  स्वर्गीय  डा०  गौड़  ने  भी  रखा  था
 |

 इसके  साथ  साथ  मैं  यह  aa  करूं  कि  डब्बे  इरादी  के  निर्माण  के  लिये  सन  PEAR  में

 मंत्रालय  ने  VLEs  करोड़  खर्च  करने  की  तजवीज  रखी  है  |
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 एक  एस०

 राव
 ब  द

 की  कोयले  की  खानों  के  उत्पादन  का  काम  उत्पादन  मंत्रालय  को  सौंपा  गया  है
 ।

 जो

 कोरबा  का  नया  स्टेशन  बन  गया  है  उसके  नीचे  कई  फीट  कोयला  है  जिसके  निकालने  की  तैयारी

 होगी  |  इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  बजे  करना  चाहता  हूं  कि  wt  are  दस  वर्ष  तक  इस  कोयले  को
 न

 निकाला

 जावे  भ्र  जो  स्टेशन  इतना  रुपया  लगाकर  बनाया  गया  है  उसको  रहने  दिया  जावें  ।  कौर  दूसरी

 जगह से  कोयला  निकाला  जावें  |  मंत्री  दस  साल  बाद  यहां  कोयला  निकालने  की  कारवाई

 शुरू  करें  जिससे  कि  नई  लाइन  का  काम  शीघ्र  शुरु  हो  जो  कि  इसके  कारण  रुका  |  इसी के  साथ  में

 मंत्री  महोदय  ध्यान  चांपा-कोरबा लाइन  की  तरफ  दिलाना  चाहूंगा  ।  मैँ  चाहता हूं  कि  वे
 इसकी

 तरफ  ग़ौर  करे  |

 मैं  चाहूंगा  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  जो  नई  लाइनें  बनने  वाली  हैं  उनमें  बिलासपुर-मंडला

 लाइन  को  भी  स्थान  दिया  जाता  ।  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  इसको  शामिल  ने  करने  का  क्या  कारण  है
 ।

 हो

 सकता  है  उनके  पास  किसी  कौर  लाइन  का  सुझाव  इससे  पहले  गया  हो  ।  लेकिन  यह  जो  लाइन  हैं

 इसका  सर्वे  पहले  हो  चुका  हैं  ।  इसके  कागजात  तैयार  हो  चूके  हैं  ।  इसलिये  मैं  प्रार्थना  करूंगा  कि  मंत्री
 >

 महोदय  देखें  कि  इसको  भी  शामिल  कर  सकते  हैं  या  नहीं  ।  चरागे  मैं  सुझाव  दंगा  कि  शभ्रनृपपर  चिरस्मी

 लाइन  को  डालटनगंज  तक  श्र  A  चापा-कोरवा  लाइन को  लें  जाकर  मिला

 ताकि  सिरगुजा  बिसराम पर की  जो  कोयले  की  खानें  हैं  उनकी  तरक्की  हो  सकें  ।

 सर्वे  की  जो  नई  लाइनें  श्राप  ले  रहे  हैं  तथा  २,०००  मील  की  जो  लाइनें AT  १९  YY-LENE A AT में  ली

 उनमें  तरक्की  हुई  है  ।  मगर  बस्तर  जो  पिछड़ा  हुया  जहां  पर  खनिज  पदार्थ  ज्यादा  से  ज्यादा  पाया

 जावेगा  उस  तरफ  भी  श्राप  को  निगाह  दौड़ाना  चाहिये  ताकि  खनिज  पदार्थों  को  जोकि  पृथ्वी  के  ह

 में  हैं  बाहर  लाकर  देश  के  निर्माण  में  लगाया  जा  सकें ।

 आगे  मंत्रालय  दे  जो  a gy  मई  areal  का  रे  करते  का  सिधार  fam  हैं  उनमें  बस्तर में  लाइन

 का  कहीं  भी  जिक्र  नहीं  कराया  हैं  ।  न  बिलासपुर  मंडला  लाइन  जो  मंगेली  होकर  जानें  वाली  हैं  उसकी

 तजवीज  हू  ।  मैं  मंत्रालय  से  चाहूंगा  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  काम  शरू  होते  के  बाद  भी  इसको

 शामिल  कर  लें  चाहें  श्राप  योजना  के  आखिरी  हिस्से  में  ही  इसको  करें  ।

 अपन  नस ७  सुरक्षा  दल  कायम  किया  हैं  ।  उसमें  are  हथियार  बन्द  टकड़ी  भी  तैयार  करने  जा  रह

 मगर  इनका  सम्बन्ध  यदि  श्राप  सिविल  पुलिस  से  रखेंगे  तो  ज्यादा  सहूलियत  होगी
 ।

 यह  एक  ऐसा

 weet  है  जिस  पर  विचार  किया  जावे
 ।

 जो  नुकसान  रेलवे  के  डिब्बों  के  भीतर  होता  जैसे  बल्बों  की
 रसायनों की  कुशल की  की  इस  सब  को  भी  बन्द  करना  है  ।  ये  चीजें  बरदाशत

 करने  की  नहीं  हैं  ।  आखिरकार  ये  जो  चीजें हैं  ये  हमारी  हैं  कौर  मैं  समझता  हूं  कि  हमको  इस  पर  गौर

 करना  चाहिये  कि  इनकी  चोरी  को  कैसे  रोका  जाये  ।  मैं  तो  कहता  हूं  कि  इसको  रोकने  के  लिये  श्राप  पूरे

 अ्रधिकार  लीजिये  कौर  श्राप  ग्रसने  काम  करने  वालों  को  यह  प्राधिकार  दीजिये  कि  यदि वे
 किसी  को  रेलवे

 के  सामान की  चोरी  करते  देख  पायें  उसको  गोली  से  मार  दें  ।  जब  तक  AM  इतना  कड़ा  कदम  नहीं

 उठायेंगे  तब  तक  यह  काम  बन्द  नहीं  हो  सकता  |  यह  जरूर  सोचने  की  चीज  है  कि  प्रजातन्त्र  में  हम  यह

 कैसे  कर  सकते  हैं  |  लेकिन  शासन  को  चलाने  के  लिए  हाथ  में  ताकत  लेनी  पड़ती  आप  को  मजबूती  से

 काम  लेना  होगा  प्रो  झपने  देश  के  धन  की  रक्षा  करनी  होगी  ।  ठंडे  हाथों  से  शासन  नहीं  चलाया
 जाता

 इसके  बाद  मैं  श्राप  सें  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  श्राप  ने  रेलवे  में  भोजन  देने  की
 विभागीय

 व्यवस्था  की  हैं  इसमें  यह  देखना  चाहिये  कि  श्राप  बरच्छा  भोजन  देने  की  व्यवस्था  करें
 ।

 इस  दिशा  में  जो

 आपने  कदम  उठाया  है  उसकी  मैं  प्रशंसा  करता  हूं
 |

 लेकिन  जो  भोजन  दिया  जाये  वह  स्वच्छ
 हो  |  इसके

 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  चाहें  बड़े  स्टेशनों  पर  श्राप  अपनी  विभागीय  व्यवस्था  करें  लेकिन  छोटे

 स्टेशनों  पर  ऐसे  को  ठेकेदारों  काम  करने  का  दें  जिनका  काम  संतोषजनक  रहा  है  are  जिनके

 खिलाफ  कोई  शिकायत  नहीं  रही  है  ।
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 आगे  भ्रष्टाचार  को  मिटाने  के  लिये  हमें  दो  तरफ  से  काम  करना  जरूरी  हैं  ।  यानी  शासन  की  जोर

 से
 भी

 कौर  जनता  की  झोर  से  भी  ।  जब  तक  हमारे  शासन  में  ईमानदारी  दौर  कार्यकुशलता  नहीं  होगी

 तब  तक  हमारा  लोकतन्त्र  सफल  नहीं  हो  सकता  |  चाहे  हमको  थोड़ा  कष्ट  भले  ही  उठाना पड़े  पर  हमको

 भ्रष्टाचार  को  व्यवहार  में  कोई  स्थान  नहीं  देना  चाहिये  |  चाहें  हमारा  कुछ  रुपये  का  नुकसान  हो

 चाहे  हमको  कुछ  भ्र सुविधा  हो  पर  हमारे  भाइयों  को  चाहिये  कि  अरपना  काम  पहले  करवाने  के  लिये

 feat  न  दें  ।  यह  प्रश्न  ऐसा  है  जिस  पर  हमको  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  प्रौर  हमको  दोनों

 तरफ  से  इसको  हल  करने  का  प्रयास  करना  चाहिये  ।

 डिवीजन  प्रणाली  को  are  शीघ्र  से  शीघ्र  शुरू
 यह  मेरी  झाप  से  मान्यता  हैं

 |
 ने

 जो
 रीजनल

 प्रणाली  की  स्थापना  बतौर  एक्सपेरीमेंट के  की  थी  वह  कामयाबी  हासिल न  कर  इस  कारण मैं

 चाहूंगा कि  साउथ  ईस्टर्न  रेलवे में  जब  डिवीजन  बनायें  तो  इस  चीज  का  ख्याल  वा  1 N 1 a

 का  स्थान  एक  महत्वपूर्ण स्थान  है  जहां  पर  सब  सुविधायें  प्राप्त  हैं  नागपर  में  डिवीजन  बनाकर

 झाप  को  वे  सुविधायें  प्राप्त  न  होंगी  ।  वहां  पर  केन्द्रीय  रेलवे का  बड़ा  कारोबार है  ।  इस  कारण

 साउथ  ईस्टर्न  रेलवे  बिलासपुर  में  हो  तथा  जो  वर्तमान  वर्कशाप  उसे  बढ़ा  कर  नई  नई  मशीनरी

 देकर  एक  बड़ा  कारखाना  बनाने  की  वात
 मैं

 कोई  स्वाद
 के

 हेतु  नहीं  कहता  हूं  बल्कि  ऐसा  कहने
 का  यह  भी  कारण  है  कि  बिलासपुर  का  स्थान  दो  लोहे  के  कारखानों के  में  मध्य  में  पड़ता हैं  कौर

 जाहिर  है  कि  इसके  मध्य  में  स्थित  होने  के  कारण  कोयला  अधिक  मात्रा  में  शर  अपेक्षाकृत  सस्ते  दामों

 पर  मिलेगा  कौर  कम  खर्चे  होगा  श्र  बिलासपुर  में  जो  मकानात  नये  बने  हुये  वे  सारे  काम  में

 में  चाहूंगा  कि  श्राप  किसी  दूसरी  बात  पर  गोर  न  करें  तथा  किसी  खास  व्यक्ति  के  कारण  श्राप  नागपुर

 में  डिवीजन न  यह  मेरी  arg  से  प्रार्थना  यदि  श्राप  किसी  खास  व्यक्ति  को  संतुष्ट  करने  के  कारण

 रखना  चाहते  हैं  तो  मैं  कहुंगा  कि  वह  चीज  अच्छी  नहीं  होगी  ।  श्राप  को  डिवीजन  उस  पर  बनाना

 चाहिये  जहां  are  को  सुविधा  सुलभ  हो  कौर  जहां  पर  ठीक  प्रकार  से  काम  चल  सकता  हो  इस  कारण

 मेरा  निवेदन  है  कि  जब  श्राप  डिवीजन  बनायें  तो  बिलासपुर  में  ही  बनायें  ।

 आगे  मैं  चाहूंगा  कि  हम  जो  विदेशों  से  इंजन  feed  वगैरह  मंगा  रहे  वे  न  मंगवाये  जायें

 बल्कि  कोशिश  यह  की  जाय  कि  हमारे  ही  देश  में  वे  तैयार  होने  यहां  पर  हमारे  देश  में  जो  चितरंजन

 का  कारखाना  F  उसम  २००  इंजन  हर  साल  बन  कर  तैयार  हो  रहे  हैं  हम  उसको  बढ़ाने  की

 कर  रहे  हैऔर  उस  कारखाने में  २००  के  बजाय  ३००  इंजन  प्रतिवर्ष  तैयार  करना  चाहते  हैं  ।  यह  तो  ठीक

 हैं  लेकिन  हमें  साथ  ही  उसको  यह  भी  देखना  है  कि  छोटी  लाइन  के  इंजनों  के  बनाने  के  लिये  क्या  हम  को  ई

 नया  कारखाना  यहां  पर  स्थापित  कर  सकते  हैं  मैं  समझता  हुं  कि  हमारे  देश  में  छोटे  इंजन  बनाने

 के  लिये एक  कारखाना  खुलने  की  बहुत  आवश्यकता है  ।  यदि  हम  छोटी  लाइनों  को  तोड़ना  नहीं  चाहते
 और

 उन  को  प्रोत्साहन देना  चाहते  हैं  तो  सरकार  को  इस  दिशा  में  ध्यान  देना  होगा  आवश्यक

 कदम  उठाना होगा

 ATI  में  जो  डिब्बे  बनाने  का  काम  शुरू  किया  है  वह  बहुत  जरूरी  दौर  महत्वपूर्ण  है  कौर

 हमारा  लक्ष्य  उसकी  वर्तमान  उत्पादन  शक्ति  को  बढ़ाने  की  कौर  रहना  चाहिये  कौर  जब  वहां  का  काम

 भ्रच्छो
 तरह  से  चलेगा  तब  राज  जो  यह  डिब्बों  की  कमी  श्राप  को  माल  ढोने  में  पड़ती  है  वह  नहीं  पड़ेगी

 कौर  साथ
 ही

 तब  श्राप  को  श्रागे  चलकर  यह
 भी

 सोचना  पड़ेगा  कि  हमें  दूसरा  कारखाना  बनाना  चाहिये

 या  नहीं  बनाना  चाहिये
 ।

 जाहिर  है
 कि

 यदि  श्राप  की  आवश्यकता  इस  कारखाने  से  पूरी  हो  जाती  है
 तो

 दूसरा  कारखाना  चलाने  की  जरूरत  नहीं  है  लेकिन  भ्रमर  इससे  पूर्ति  नहीं  हो  पाती  है  तो  एक  अरन्य  कारखाना
 खोलने

 के  लियें
 आपको

 विचार  करना  पड़ेगा
 ।

 जो  भी  सामान  हम  खरीदें  वह  भारत  के  भीतर  बना  शुभ्रा
 ही  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  स्टोर  परचेज  में  आपको  देखना

 चाहिये  कि  कैसे  कुछ
 कमी  की

 जा
 सकती  है  तथा  दूसरी  मदों  में  भी  कैसे  कमी  कर  सकते  हैं  ।
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 [  सरदार  उ०  एस०  सहगल  |

 aa  मैं  श्राप  की  सेवा  में  रेलवे  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  र  खास  तौर  से  जो  श्राप
 के

 तृतीय

 at  चतुर्थ  वर्ग  के  कर्मचारी  उनके  सम्बन्ध  में  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  seit  हमारे  मित्र

 श्रीगिरि  ने  जिन्हें  रेलवे  के  कर्मचारियों  के  बारे  में  काफी  जानकारी  है  कौर  हमने  देखा  है  कि  उन्होंने  रेलवे

 कर्मचारियों  के  बीच  रह  कर  बहुत  काम  किया  है  कौर  उनकी  मुश्किलों  श्र  दिक्कतों  को  समझा  है
 ग्रोवर

 उनको  तरीके  पर  हल  करने  की  कोशिश  की  है  भ्र ौर  इस  दिदा  में  उन्होंने  ग्र मूल्य  सेवायें  की  हैं
 ग्रोवर

 उन्होंने जो  आपके  सामने  यह  मांग  रखी  है  कि  ors  तृतीय  a  चतुर्थ  वर्ग  के  रेलवे  कर्मचारियों
 की

 रहने  की  जो  जगहें  उनमें  बहुत  सुधार  की  गुंजाइश  उनके  मकानों  की  दशा  संतोषजनक नहीं  है

 उसमें  परिवर्तन करना  जरूरी  है  तथा  पानी  की  सफाई  की  व्यवस्था  भी  निहायत  जरूरी  मैं  उनके
 साथ

 अपनी  आवाज़ मिलाना  चाहता  हूं  ।  मैं  खास  कर  श्राप  से  कहूंगा  कि  श्राप  हमारे  कुछ  माननीय  सदस्यों

 की  एक  कमेटी  बनाकर  भेजें  व  देखें  कि  जो  मैं  कह  रहा  हूं  वह  ठीक  है  या  नहीं  |  यदि  वहं  पर  स्वच्छता
 a  A

 नहीं है  तो  ज़ाहिर  हैं  कि  जो  ७  रेलवे  में  काम  करने  वाले  लोग  हैं  वे  नर्स  स्वस्थ  रह  सकते  मैं

 चाहूंगा  कि  पार्लियामेंट  के  सदस्यों  की  कमेटी  उनके  मकानों  भ्र  पानी  की  बाबत  सरकार  को  सुझाव  दे

 कि  इनकी  समुचित  व्यवस्था  करने  के  लिये  क्या  कंदम  उठायें  जाने  चाहियें  ।  क्या  श्रापके  पास  हर

 जोनल  रेलवे
 के  ग्रां कड़े  मौजूद  हैं  कि  ऐसे  वहां  पर  कितने  कर्मचारी  हैं  जो

 कि
 साल  में  बीमार  पड़ते  हैं  प्लोर ६ ७  न्

 बीमारी की  छुट्टियां  लेते हैं  ?  इसका एक  तखमीना  TTR  अपने  पास  रखना  चाहिये  ताकि  हमें  मालूम

 हो  सके  कि  हमारे  जो  काम  करने  वाले  लोग  हैं  उनमें  कितने  लोगों  का  स्वास्थ्य  खराब  होता  है  प्रो  हम

 ऐसे  पीड़ित  लोगों  की  क्या  मदद  कर  सकते  हैं  ।

 दिल्ली  एरिया के  रेलवे  गाडी  की  यह  मांग  है  कि  वर्तमान  टी
 ०  Uo  wey  के  सम्बन्ध  में  डिवीजनल

 सुपरिटेंडेंट  ने  बिना  रेलवे  बोर्ड  के  प्रीवियस  हुक्म  के  टी
 ०  ए०  रूल्स  को  बदल  दिया  है  प्रौढ़  जिसका

 नतीजा

 a  हुआ  है  कि  उन्हें  टी
 ०  Yo  में  कम  पैसा  मिलता  है

 ।
 रेलवे  बोर्ड  ने  ao  में  हुक्म  दिया  था  की

 गार्ड

 लोगों  को  चार  टाइम्स  दस  मील  का  दिया  जावे  शर  मैं  चाहता  हूं  कि  जो  उन्हें  १६५२ में  मिलता  था

 वही  उनको  देना  चाहिये  ।  दस  मील  पर  जो  लोग  काम  करते  थे  कौर  जिनका  काम  अच्छा था  उन्हें  श्राप

 फोर  टाइम्स  देते  थे  कौर  दूसरे  दस  मील  पर  पांच  टाइम  कौर  फिर  दूसरे  दस  मील  पर  श्राप  उनको  गुना

 देते  थे
 ।  इस  तरह  से  इनका  हिसाब  १९४२  में  चलता  था  लेकिन  भ्र भी  कुछ  मास  से  डिवीजनल

 साहब  ने  उसको  बदल  दिया  है  ।  जरूरत  इस  बात  की  है  भ्र ौर  उनकी  मांग  भी  है  कि  गार्डी को  टी०  To

 उसी  हिसाब  से  दिया  जाय  जिस  तरह  से  इस  भ्रामक  से  पहले  दिया  जाता  था

 इसी  तरह  से  रेलवे  के  मिनिस्ट्रियल  स्टाफ  के  क्लर्कों  की  मांग  पर  भी  मंत्री  महोदय  को  ध्यान  देना

 चाहियें  ।  इनकी  तादाद  ४६,०००  है  ।  पे  कमिशन  के  आधार पर  इन  क्लर्कों  ने  भ्र पनी  मांग  की  हैं  शौर

 मैं  चाहता  हूं  कि  श्राप  उनकी  मांगों
 पर

 विचार  करें  और  देखें  कि  वाकई  उनकी  मांगें  वाजिब  हैं
 कि

 नहीं
 ।

 पे  कमिशन  के  सुझावों  को  यदि  सब  पार्टीज  के  लोग  मानते  हैं  तो  उन्हें  हमें  मान्यता  देकर  स्वीकार  करना

 चाहियें  लेकिन  यदि  कुछ  लोगों  का  ऐसा  विचार  है  कि  इसके  लिये  कोई  एक  दूसरा  हमें  वेज  कमिशन

 करना  चाहिये  श्र  जिसका  सुझाव  भी  किया  गया  है  तो  art  उस  पर  निर्णय  करके  एक

 दूसरा  वेज  कमिशन  बैठाने  के  लिये  कदम  उठाना  चाहिये  ।  उपाध्यक्ष  श्रापके  जरिये  मैं  रेलवे

 मंत्री  महोदय  से  ag  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जो  सुझाव मैं  यहां  पर  दे  रहा  वे
 उन  पर

 विचार  करें  |  मंत्री  महोदय  श्यो  उनके  विभाग  ने  जो  कुछ  काम  किया  है  वह  सराहना  के  योग्य
 है  |

 aN
 इसके  साथ  ही  साथ  मैं  रेलवे  विभाग  के  कर्मचारियों  ने  जिस  लगन  ्र  निष्ठा  के  साथ

 हि  कर्त्तव्य  को  निभाया  है  ate  मन्त्रालय  का  सिर  ऊंचा  किया  उसके  लिये
 मैं

 उनको
 धन्यवाद  देना

 चाहता  हूं  और  इतना  कहने  के  बाद  मंत्री  महोदय  ने  जो  9, RO WR4  लाख  रुपये  का  बजट  एक्सपेंडिचर

 रखा  उसका  मैं  समर्थन  करता  हूं  ।
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 श्री  रेड्डी  (  :
 माननीय  tae  मंत्री  ने  श्रपने  राय-व्यस्क  भाषण  में  प्रथम

 पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  जिन  सफलताओं  का  जिक्र  किया  है  उनके  लिये  रेलवे  प्रशासन  को  गर्व

 करना  चाहिये  ।  सभा  के  लिये  भी  यह  प्रसन्नता  का  विषय है  ।

 यद्यपि  रेलवे  की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  को  काफी  हद  तक  काट  छोटा  बना  दिया  गया  है

 पर  माननीय  मंत्री  ने  सभा  को  श्रीनिवासन  दिया  है  कि  नई  लाइनों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  कम  से  कम

 प्रस्तावित  लाइनों  का  सर्वेक्षण  उनकी  जांच  अ्रवश्य  करा  ली  जायेगी  इस  पर  कि  रेलवे  प्रशासन

 इनके  निर्माण  के  लिये  काफी  धन  की  व्यवस्था  कर  लेगा  ।  इसके  लिये  हमें  रेलवे  प्रशासन  कौर  रेलवे

 मंत्री  को  बधाई  देनी  चाहिये  ।

 इस  सभा  में  सदस्य  के  रूप  में  के  बाद  मैं  प्रारम्भ  से  ही  देख  रहा  हूं  कि  प्रति  वर्ष  रेलवे  मंत्री

 किसी  न  किसी  समिति  के  बनाने  की  घोषणा  करते  हैं  ताकि  इस  सभा  के  सदस्यों  शौर  जनता  को  ऐसे

 समितियों  के  कार्यकाल  में  भ्र पने  विचार  प्रकट  करने  का  मौका  मिलता  रहे  ।  परामर्श  भ्रष्टाचार

 जांच  रेलवे  अ्रभिसमय  दुर्घटना  जांच  समिति  कौर  भाड़ा  जांच  समिति  ऐसी  ही  समितियां

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजन  में  रेलवे  सामर्थ्य को  बढ़ाना  पड़ेगा  क्योंकि  सभी  क्षेत्रों  से  काफी  मांग  होगी

 रेलवे  को  चाहिये  कि  वह  अपने  सामने  को  मांगों  से  कम  से  कम  १४  प्रतिशत  ज्यादा  बढ़ाने  का  प्रयत्न

 करे  ।  जैसा  कि  रेलवे  मंत्री  ने  बताया  कि  रेलवे  मंत्रालय  सारी  मांगों को  पूरा  नहीं  करती 1  यदि

 रेलवे  प्रशासन  सुविचारों के  सम्बन्ध  में  १५  या  २०  प्रतिशत  ज्यादा  का  लक्ष्य  निश्चित  करें  तो  बाढ़ों  के

 ara  या  सम्पत्ति  को  हानि  पहुंचने  पर  भी  हम  श्रीराम  सें  सभी  मांगों  को  पूरा  कर  पायेंगे  ।

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  एक  भाड़ा  जांच  समिति  नियुक्त  होने  जा  रही  है  ।  इसके  सम्बन्ध  में  मैं  एक

 निर्देश  पद  का  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  प्रभी  तक  रेलवे  में  भाड़ा  केवल  दूरी
 तथा

 वस्तु  के  प्रकार  के  ग्रा धार

 पर  किया  जाता  हैँ  पर  मैं  चाहता  हूं  कि  वस्तु  के  मूल्य  के  ग्रा धार  पर  भी  भाड़ा  लिया  जाना  चाहिये  |  इस

 प्रकार  सस्ती  चीजों  पर  कम  भाड़ा  लगेगा  ।  रेलों  में  तीसरे  दर्जे  के  उन्मूलन  के  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  ने

 जो  घोषणा  की  है  उसका  क्या  अभिप्राय  है  ।  क्या  तीसरे  दर्जे  का  किराया  बढ़ा  कर  दूसरे  दर्जे  के  बराबर

 कर  दिया  गया  है  या  दूसरे  दर्जे  का  उन्मूलन  किया  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  को  स्पष्टीकरण

 देना  चाहिये ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में  लगभग  ३,०००  मील  नई  रेलवे  लाइने  के  निर्माण  का  प्रस्ताव

 है  ।  इनके  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  ने  reared  दिया  है  कि  इन  लाइनों  का  कम  से  कम  सर्वेक्षण

 अवश्य  कर  लिया  जायेगा
 |

 कुछ  राज्य  सरकारों  ने  कुछ  लाइनों  का  सुझाव  दिया  है  ।  मैं  करता

 हूं  कि  माननीय  मंत्री  उन  सुझावों  का  ध्यान  रखेंगे  ।

 नेल्लोर  कौर  मजदूर को  मिलाने  वाली
 लाइन  के  सर्वेक्षण के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं

 कि  यह  सर्वेक्षण  या  तो  डुबाए  या  नन्दलाल  तक  बढ़ा  दिया  जाय  |

 परामर्श  समिति  के  सम्बन्ध  में  मुझे  एक  सुझाव  देना  है  ।  जो  पत्र  हमें  दिये  गये  हैं  उनसे  केवल  यही

 पता  लगता  है
 कि

 खण्ड  समितियों  की  इतनी  बैठकें  कौर  राष्ट्रीय  समिति
 की

 इतनी  बैठकें  हुईं
 ।

 पर  उनकी

 चर्चा  के  विषय  तथा  निकायों  के  सम्बन्ध  में  हमें  कुछ  भी  पता  नहीं  लगता  |  मेरा  सुझाव  है  कि  इन

 समितियों
 की

 बैठकों  की  तिथि  तथा  समय  कौर  उसके  सदस्यों  के  नामों  की  एक  सूची  कम  से  कम  उस

 खण्ड  के  सदस्यों  को  दी  जानी  चाहिये  ताकि  छोटी-छोटी  शिकायतों  या  स्थानीय  शिकायतों  की

 बात  उन  समितियों  के  पास  तक  पहुंचाई  जा  सके  श्रन्यंथा  छोटी-छोटी  बातों के  लिये  हमें  मंत्री  यां  उपमंत्री

 को  लिखना पड़ता  है  ।

 मैं  माननीय  उपमंत्री  का  ध्यान  अपने  क्षेत्र  की  पकाता-धर्माचरण  छोटी  लाइन  की  कौर  आकर्षित

 करना  चाहता  हूं
 |  इसकी

 रफ्तार ४०  फर्लाग
 प्रति  घण्टा

 रफ्तार  बढ़ाने  के  लिये  भारी  इंजनों  के  चलने

 मूल  अंग्रेजी  में
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 विश्वनाथ  रेड्डी  |

 लायक  भारी  लाइनों  के  बिछाने  का  एक  प्रस्ताव  था  पर  सामान न  मिलने  के  कारण  यह  काम  रुका

 पड़ा  है  ।  वैसे  तो  यह  काम  geAYy  के  तरन्त  तक  पूरा  हो  जाना  चाहिये
 था

 पर  हमें  बताया  गया  है  कि

 यह  १९५८ या  Qeue TH ITT gIT तक  पूरा  होगा  ।  मैं  करता  हूं  कि  माननीय  उपमंत्री  इस  लाइन
 के  निर्माण

 कार्य  में  जल्दी  करने  का  ध्यान  रखेंगे

 इसी  सेक्शन  पर  एक  चिन्ता परती  नाम  का  एक  स्टेशन  है  जो  लगभग गत  ३०  वर्षों से  वैसी  ही

 अवस्था  में  वहां  कोई  भी  सुधार  नहीं  किया  गया  हूँ  ।  स्टेशन  पर  एक  लकड़ी  का  कमरा  हैं  शौर  कोई

 मालघर  नहीं  है  ।  इस  स्टेशन  पर  झ्रावागमन  भी  इस  सेक् दान  के  अन्य  किसी  भी  स्टेशन  से  कम  नहीं

 होता  ।

 मदन पतली रोड  स्टेशन  पर  एक  ही  प्रतीक्षालय  हैं  ।  भ्ररोग्यशाला  के  कारण  यहां  बहुत  से  क्षय  रोग

 के  रोगी  उतरतें  हैं  ।  रोगी  तथा  यात्रियों  के  लिये  एक  ही  प्रतीक्षालय  होने  के  कारण  इस  रोग  के  फैलने  का

 भय  है  ।  क्षय  रोग  के  रोगियों  के  लिये  एक  अलग  प्रतीक्षालय  बनवा  दिया  जाना  चाहिये  ।

 मदन पतली से  मदनपत्ली  रोड  स्टेशन  को  मिलाने  बाली  एक  लाइन  बनाने  का  विचार  था  ।  यदि

 उसकी  जांच हो  चुकी हो  तो  उस  लाइन  के  निर्माण  कार्य  में  जल्दी  की  जाय  ।  मचेरला  तथा

 सागर  बांध  को  मिलाने  वाली  एक  लाइन  का  बनना  बहुत  भ्रावश्यक  है  पर  राय-व्यस्क  में  इसके  लिये

 अ्रावण्टन  नहीं  किया  गया  है
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  शायद  गलती  से  Fe  गया  है  मंत्रालय  wa  भी  इस

 लाइन  को  ५ बनाने  के  प्रस्ताव  को  राय-व्यस्क  में  सम्मिलित  कर  सकता है  ।

 अन्त  में  मैं  रेलवे  प्रशासन  को  बधाई  देता  हूं  ।

 श्रीमती  शिवराज वती  नेहरू  (  जिला  लखनऊ-मध्य )  माननीय  उपाध्यक्ष  इस

 सम्बन्ध  में  कोई  दो  मत  नहीं  हैं  कि  यह  जो  रेलवे  बजट  पेश  किया  गया  यह  एक  जनहितकारी  बजट  है  |

 इसमें  माननीय  मंत्री  जी  ने  यह  बताया  हैं  कि  राजस्व  लेखे  में  ३२  करोड़  रुपये  की  शुद्ध  बचत  होने  का

 अनुमान  है  ।  यह  एक  ऐसी  अनुपम  बात  हैं  कि  जिससे  माननीय  मंत्री  जी  की  कार्यकुशलता  का  परिचय

 मिलता है  जिसकी  कि  सारा  सदन प्रशंसा  कर  रहा है

 दूसरी  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  अगले  साल  यह  विभाग  अपने  कर्मचारियों  की  बर्दी  बनवाने  के

 लिये  २७  लाख  रुपये  की  खादी  खरीदेगा  साथ  ही  यह  भी  कहा  गया  है  कि  इससे  ज्यादा  पैसों  की

 भी  खरीदी  जा  सकती  हैं  यदि  वह  मिल  जाय  ।  यह  चीज  चर्खा  संघ  के  लिये  a  खादी-प्रेमियों  के  लिये

 एक  बड़े  उत्साह  प्रोत्साहन  की  है  ।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  को  ऐसा  बजट  बनाने  के  लिये  बधाई  देता  हुं

 कौर  इस  बजट  का  से  स्वागत  करते  हुये  केवल  दो  चार  बातें  माननीय  मंत्री  जी  के  विचारार्थ  रखना

 चाहतों हूं  ।  पहली  बात तो  मैं  जो  रेलवे  का  रक्षा दल  है  उसके  बारे  में  कहना  चाहती  हूं  ।  यह  दल

 बना  wae हैं  लेकिन  प्रभी  तक  यह  अपना  कार्य  संतोषजनक ढंग  से  नहीं  कर  रहा  है  |

 आजकल  रेलवे  डिब्बों  में  जो  चोरियाँ  भर  हत्यायें  हो  रही  हैं  उनकी  संख्या
 दिनोदिन  बढती

 ही  जा  रही है  र  इससे  जनता  बहुत  भयभीत है  ।  जनता  की  are  यह  माँग  हैं  कि  उसकी  जान  कौर

 माल  की  हो  और  मैं  माननीय  मंत्री
 जी  से  अ्रनुरोध  करती  हूं  कि  वह  इस  कौर

 ध्यान
 दें  ।

 दूसरी  बात  जो  मैं  कहना  चाहती  हूं  वह  रेलवे  में  जो  भ्रष्टाचार है  उसके  बारे  में  है  ।

 सीट  रिज  कराने  में  रेल  के  कर्मचारी  यात्रियों  के  साथ  aga  धाँधली  करते  हैं  जब  कोई

 सीट  रिजर्व  कराने  के  लिये  जाता  है  तो  उससे  यही  कहा  जाता है  कि  सीट  खाली  नहीं

 है  ।
 यदि  कोई  १०  या  १५  दिन  पहले  जाकर  अपनी  सीट  ford  करवाता है  उसको

 mag  जगह  मिल  जाती है  ।  परन्तु  जो  दो  चार  दिन  पहले  जाता  है  तो  उसको  यही  जबाब

 दिया  जाता  है  कि  कोई  सीट  नहीं  है  जबकि  बहुत  सी  सीटें  खाली  होती  हैं  ।
 बहुत  सी
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 सीटें  ऐसी  बोगस  रिजर्व  कर  ली  जाती  हैं  जोकि  तन्त  समय  में  जब  रेल  चलने  को  होती

 वे  अपने  जानने  पहचानने  वालों  दे  देते  मैं  चाहती हूं  ह च 'करलव  मंत्री  जी  इसे  रोकने का  कोई

 उपाय  करें  ।

 तीसरी  बात  मुझे  कोरिडोर  ट्रेंड  के  बारे  में  कहनी  है  ।  यह  जो  नई  कोरिडोर  ट्रेनें  चलाई  जा  रही  हैं

 यह  जनता  की  सुरक्षा  के  ख्याल  से  तो  बहुत  प्रगति  हैं  परन्तु  यदि  इनमें  दो  एक  सुधार  कर  दिये  जायें  तो

 यात्रियों  को  बहुत  हो  सकता  हैं  ।  एक  बात  तो  यह  है  कि  इन  बन्सी  में  कोई  लेडीज़  कम्पार्टमैंट  नहीं

 है  जो  कि  होना  चाहिये  |  चूंकि  इसमें  छोटे  छोटे  कम् पार्ट मेट्स  होते  इनमें  से  एक  दो  कम्पार्टमैंट्स

 लेडीज़  के  लिये  sent  रिज  यदि  किये  जायें  तो  कोई  दिक्कत  नहीं  होगी  ।  दूसरी  बात  जो  हैं  वह  यह  हैं

 कि
 इनमें  सीट्स  बहुत  नीची  हैं  जिसके  कारण  उनके  नीचे  कोई  असबाब  इत्यादि  नहीं  रखा  जा  सकता  है  |

 इस  वजह  से  जो  यह  स्पेस  होती  हैं  वह  जाया  ही  जाती  हैं  ।  सामान  इत्यादि  जो  कि  दो  सीटों  के  बीच  रखा

 जाता  है  कौर  जो  वह  स्पेस  होती  हैं  वह  भी  कम  ही  रहती  है  |  इसकी  वजह  से  खाने  जाने  के  लिये  भी  कोई

 रास्ता  नहीं  बचता  है  ।  जो  तख्ता  इत्यादि  रखने  के  लिये  लगा  sate  वह  भी  बहुत  छोटा  है

 शर  उस  पर  हैंडबैग  इत्यादि  ही  रखे  जा  सकते  हैं
 ।

 मैं  मानती  हूं  कि  wa  जब
 कि

 डिब्बे
 बन

 गये  हैं  इनमें  कोई  चेंजिज  होना  मुश्किल  हैं  ।  लेकिन  मैं  सुझाव  देना  चाहती  हूं  कि  जैसे  कि  आपने

 कोरिडोर ट्रेंस  के  अन्दर  बाथ  ह्यूज  अलग  से  बनाये  हुये  हैं  उसी  तरह  से  यदि  केवल  असबाब  इत्यादि

 रखने  के  लिये  एक  दो  डिब्बे  लगा  दिये  जायें  तो  इससे  को  बहुत  सुविधा  हो  जायेगी  ।

 चौथी  बात  जो  मैं  कहना  चाहती  हूं  वह  यह  है  कि  तीसरे  दर्जे  को  हटा  कर  दो  ही  दर्जे  रखने  का  जो

 लक्ष्य  प्रापर  रखा  है  वह  बहुत  ही  सराहनीय  है
 ।

 मैं  चाहती  हूं  कि  जो  तीसरे  दर्जे  की  सीटें  हैं  यदि  वह  भी

 गद्देदार  बना  दी  जायें  कौर  दूसरे  प्रकार  की  सारी  सुविधायें  यात्रियों  को  दी  जायें  तो  यात्रियों  को  बहुत

 सुविधा  हो  जायेगी  कौर  यह  समयानुकूल  बात  भी  होगी
 ।

 परन्तु  यदि  इस  सुविधा  को  देने  की  खातिर  आपने

 कोई  किराये  में  वृद्धि  की  तो  मेरे  खयाल  में  लोगों  के  लिये  कोई  संतोष  की  बात  नहीं  होगी  ।

 आपने  जो  यह  रखा  हैं  कि  श्राप  तीसरे  दर्ज  के  यात्रियों  के  लिये जो  वेटिंग  grew  हैं  उनको  वहां

 पर  सिनेमा  दिखाया  इसमें  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  परन्तु  जो  यह  किया  है  कि  चलती

 गाड़ियों  के  seat  भी  सिनेमा  दिखाया  इससे  मैं  समझती  हूं  यात्रियों  को  अ्रसुविधा  होगी  भर  इससे

 चोरी  इत्यादि  होने  की  सम्भावनायें  भी  बढ़  जायेंगी  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  जब  चलती  गाड़ी  में  सिनेमा

 दिखाया  जायगा  तो  यात्रियों  को  ard  डिब्बों  में  से  जाकर  दूसरे  डिब्बे  में  सिनेमा  देखना  होगा  कौर जब  वे

 अपनी  सीटों  को  छोड़  कर  जायेंगे  तो  हो  सकता  हैं  कि  कोई  बाद  में  उनका  सामान  लेकर  चलता  बने  ।

 इस  तरह से  उनके  सामान  की  रक्षा
 होना  बहुत  मुश्किल है  ae  चोरी की  संभावनायें  safes हो

 जायेंगे  |

 ae  मैं  जो  छूत  के  मरीज  या  दिक  के  मरीज  होते  हैं  कौर  जो  गाड़ियों  में  सफर  करते  हैं  उनके  बारे  में

 कुछ  कहना  चाहती  हूं  ।  जब  यह  लोग  सफर  करते  हैं  तब  यह  लोग  दूसरे  या  पहले  दर्जे  का  टिकट ले  लेते

 हैं  पौर  लेट  कर  जाना  चाहते  हैं  |  मैंने  देखा  है  कि  जब  डिब्बे  में  र  यात्री  इस  पर  शभ्रापत्ति  करते  हैं

 कहते  हैं  कि  यह  छूत  का  मरीज  यह  गाड़ी  में  क्यों  बैठे  तो  उस  बेचारे  के  लिये  बहुत  मुश्किल  हो  जाती  है
 ।

 एक  समय  मैंने  यह  भी  देखा  है  कि  एक  ऐसा  ही  मरीज  जो  कि  दस  रे  दर्जे  में  लेटा  टि  जब
 wee  ३

 are  मुसाफिरों

 ने  इस  पर  आपत्ति  की  तो  रेल  के  कर्मचारियों  ने  उस  बेचारे  को  वहां  से  उठाकर  तीसरे  दर्ज  में  लाकर
 बिठा

 दिया  ।
 मैं  पूछती  हूं  कि  यदि  दूसरे  दर्जे  के  एक  यात्री  को  या  पहले  दर्जे  के  एक  यात्री  को  इस  बीमारी

 से  डर  हो  सकता  है  तो  कया  तीसरे  दर्जे  के  यात्री  को  डर  नहीं  हो  सकता
 ?

 तो  मैं  श्राप  को  यह  सुझाव

 देना  चाहती  हूं  कि  ऐसे  छूत  के  मरीजों  के  लिये  एक  दो  डिब्बे  अलग  लगा  दिये  जाया  करें  तो  च्च्छा  है  जिन

 में  कि  यह  लोग  श्रीराम  से  कौर  सुख  के  साथ  जा  सकें  प्रौढ़  दूसरे  यात्रियों  को  भी  इससे  कोई  श्रापत्ति  नहीं
 होगी  ।



 ६६
 रेलवे  बजट---सामान्य  चर्चा  ४५  LENE

 [  श्रीमती  शिवराजवती  नेहरू  ]

 पन्त  उपाध्यक्ष  मुझे  एक  सुझाव  देना  है  ।  माननीय  रेल  मंत्री  जी  ने  यह  बताया  है

 कि  चरागे  से  सब्जी  श्र  फलों  के  पागलों  के  ऊपर  राधा  पाई  प्रतिषेध  भाड़ा  बढाया  जायेगा  ।  मेरी  राय  में

 यह  दर  बहुत  कम  है  यह  नहीं  के  बराबर  हैं  माननीय  मंत्री  जी  से  प्रार्थना  करती  हूं  कि  भाड़ा  तो

 वे  चाहें  दुगना  या  तिगुना  कर  दें  परन्तु  कोई  ऐसा  प्रबन्ध  अवश्य  होना  चाहिये  जिस  से  किं  यह  फलों  के  पोल

 जिन  लोगों  को  भेजे  जायें  उनको  यह  सही  सलामत  मिल  जाया  करें  |  आजकल  तो  ऐसा  होता  हैं  कि  उनको

 खाली  झाबे  ही  मिलते  हैं  ।  जब  कभी  भी  लखनऊ  से  कामों  के  पोल  भेजें  जाते  हैं  जो  एक  झाबे  में

 दो  ढेरी  होते  हैं  तो  जो  रिश्तेदारों  इत्यादि  से  प्राप्त  होने  की  सूचना  मिलती  हैं  उसमें  यही  लिखा  होता है

 कि  art  प्राम  निकल  गये  कवल  १४५  या  २०  ही  झाबे  में  मिले  इस  चीज को  भी  जितनी

 जल्दी  दर  किया  जायगा  उतना  ही  अच्छा  होगा ।

 इतना  कहने  के  बाद  कौर  भ्र पने  सुझाव  देने  के  बाद  जो  बजट  रेलवे  मंत्री  ने  पेश  किया  मैं  उसका

 हृदय  से  स्वागत  भ्र  समर्थन  करती  हूं
 ।

 at  बीरबल  सिंह  जौनपुर-पुल )  उपाध्यक्ष  मैं  रेलवे  मंत्री  महोदय  को  इस

 सुन्दर  बजट  को  पैदा  करने  के  लिये  बधाई  देता  हूं  ।  रेलवे  हमारे  राष्ट्र  की  संपत्ति  है  इसमें  की

 CRY  करोड़  के  करीब  पू  जी  लगी  हुई  है  इसके  हमारे  देश  के  ३६  करोड़  नर  नारी  मालिक  हैं  करीब

 दस  लाख  परिवारों  की  जीविका  इस  पर  निर्भर  करती  है  ।  इसलिये  रेलों  की  उन्नति  कौर  उनके  विकास  में

 हर  एक  हिन्दुस्तानी  की  दिलचस्पी  है  |  यदि  रेलें  उन्नति  करती  हैं  तो  इससे  सब  लोगों  को  प्रसन्नता  होना

 स्वाभाविक  ही  हैं  ।  यही  कारण  हैं  कि  जब  लोग  देखेते  हैं  कि  रेलें  उन्नति  कर  रही  हैं  तो  उनको  प्रसन्नता

 होती  है  ।  मैं  ने  तो  किसानों  को  भी  यह  बात  करते  हुये  सुना  कि  गवर्नमेंट  के  विभागों में  चाहे  जो

 त्रुटियां  हों  लेकिन  रेलवे  विभाग  में  तो  काफी  उन्नति  हो  रही  है  ।  कई  नये  नये  काम  हुये  यात्रियों की

 सुविधा  के  लिये  भी  बहुत  कुछ  काम  हुआ  रेलों  के  स्टेशन  प्रच्छे  बना  दिये  गये  प्लेटफार्मो  पर  साया

 कर  दिया  गया  रोशनी  का  अच्छा  इन्तजाम  हो  गया  कोरिडोर  लेनें  चली  जनता  aa  प्रतीक

 चलाई  जा  रही  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  के  लिये  सोने  का  प्रबन्ध  किया  गया  यह  सब  इस  तरह  की

 सुविधायें  हैं  जिनका  यात्रियों  के  ऊपर  बहुत  अच्छा  प्रभाव  पड़  रहा  है  ।  इसलिये  यह  जो  बजट  माननीय

 रेल  मंत्री  जी  ने  प्रस्तुत  किया  इसके  लिए  वह  बधाई  के  पात्र  हैं  ।

 हम  यह
 भी

 देखते  |  fa  की  जो  श्रमिक  स्थिति  है  उसमें  भी  निरन्तर  सधार  होता  रहा  हैं  ।

 जो  हम  ने  पंचवर्षीय योजना  बनाई  उसमें  भी  सफलता  प्राप्त  हुई  है  ।  इससे  देश  की  श्रमिक  स्थिति  में

 सुधार  हुसना  हैं  इसका  हमारी  रेलों  की  भ्रामरी  है  उस  पर  भी  पड़ा  है  ।  हम  यह  देखते  हैं  कि

 BERRA  में  करीब  २७२
 करोड़  की  आमदनी  हुई  थी  जो

 कि
 बढ़ती

 ही
 जा  रही

 है  i  रै€  YW-¥Y 7 में

 कह
 ASwos  करोड़  हो  भई  और

 ae Gok Oc)  में  इसके  ३१४  करोड़  के  करीब  होने  की  की
 जा

 रही  हैं

 PUG  का  जो  बजट  पेश  किया  गया  हू  उसमें  करीब  करोड़  रु०  की  आमदनी का  अनुमान

 है  ।  इसी  तरह  से  बचत  का  भी  जो  अनुमान  किया  गया  है  उसमें  भी  बराबर  वृद्धि  हो  रही  है  ।  हमारी

 पहली  पंचवर्षीय  योजना  करीब  करीब  समाप्त  हो  चुकी  हैं  ।  इसमें  रेलवे  विभाग  के  लिये  पहलें  तो  करीब

 ३४५०  करोड़  रु०  रखा  गया  लेकिन  बाद  में  उसे  बढ़ा  कर  लगभग  ४००  करोड़  किया  गया  |  हमको

 इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  अन्त  में  जाकर  लगभग  ४३२  करोड़  रु०  ज  हो  रहा  है  जहां  तक  रेल  के

 सवारी  के  डिब्बों  झोर  माल  के  डिब्बों  का  सम्बन्ध  इसमें  पहले  २०७  करोड़  खर्चे  होने  वाला

 लेकिन  वह  बढ़  कर  २५३  करोड़  हो  गया  है  ।  इसी  तरह  से  इंजीनियरंग  aha  के  ऊपर  भी  पहले

 oY  करोड़  रु०  के  व्यय  का  अनुमान  वह  श्री  करीब  VE  करोड़  रु०  हो  गया  है
 ।

 बाकी  विभागों

 में  भी  किसी  में  कुछ  कमी  हुई  है  site  किसी  में  कुछ  अधिक  खर्च  gard  ।  सब  मिला  कर  गवर्नमेंट  का  ३२

 करोड़ रु  अधिक  खर्च  हुमा  है  ।  लेकिन  फिर  भी  इस  पंचवर्षीय योजना  के  समाप्त  होते
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 रेलों  की  स्थिति  में  मेरी  समझ  से  कोई  बहुत  अधिक  सुधार  नहीं  हो  सका  हैं  ।  क्योंकि  हम  देखते  हैं  कि

 लगभग  RO,R3  वर्षों  से  रेलों  की  स्थिति  बहुत  ही  खराब  हो  गई  सन्  2830 F के  बाद  जबकि देश  में
 ्

 सस्ती  हुई  उस  समय  से  रेलवे  की  आमदनी  में  काफी  कमी  हो  गई  थी  जिस  से  रेलों  की  पटरियों  को  न  किर Q

 नये  इंजन  सवारी  माल  के  डिब्बे  नये  बनाने  शादी  में  बिल्कुल  कमी  कर  दी  गई  थी  ।

 सन्  gc3e F Tata में  जबकि  युद्ध  प्रारम्भ उना  उसके  बाद  तो  सुधार  का  काम  बिल्कुल  ही  बन्द  हो  गया

 स्थिति  यहां  तक  पहुंच  गई  कि  युद्ध  की  आवश्यकताओं  के  लिये  करीब  ४,०००  मील  लाइन  उखाड़ दी

 करीब  ८ प्रतिशत इंजन  भी  बाहर  भेज  दिये  करीब
 ४०

 लाख  स्लीपर  बाहर  भेज  दिये  गये  शौर

 सारे  देश  में  यातायात  में  काफी  दिक्कत  बढ़  गई  |  जहां  तक  नये  डब्बों  प्रौर  इंजनों  का  सम्बन्ध उसका

 काम  बिल्कुल  बन्द  हो  गया  |  इस  तरह  से  इन  सब  में  बराबर  कमी  थी  |  इसलिये अरब  जो  हमारी  पंचवर्षीय

 योजना बनी  उसमें  यद्यपि  पर्याप्त  रुपया  इन  सब  कामों  में  खच  लेकिन  तब  भी  स्थिति  यह  है  कि

 ml  तक  जहां  तक  रेल  की  पटरियों  का  सम्बन्ध  करीब  ७,३००  मील  पटरी  नई  करनी  है  जो  कि

 पुरानी  हो  गई  घिस  चुकी  है  कौर  जो  ठीक  तरह  से  चलने  के  भी  योग्य  नहीं  है  ।  इसी  तरह  से  सलीपर

 भी  ७,०००  मील  से  प्रतीक  से  के  बिल्कुल  खराब  हो  गये  हैं  उन  को  सुधारने की  आवश्यकता  |  |

 हमारी  पंचवर्षीय  योजना  का  समय  पूरा  होने  तक  भी  इतना  काम  बाकी  रह  जायेगा  ।  इसी  तरह  से  जहां

 तक  इंजनों  गौर  सवारी  के  डिब्बों  का  सम्बन्ध  उन  में  भी  जो  कराने  हो  गये  हैं  जिन  को  बदलने  की

 आवश्यकता  उसमें  कुछ  अधिक  सुधार  नहीं  हो  पाया  है  ।  सन्  x8  में  जो  इंजन  थे  उन  मे ंसे  ३०

 प्रतिशत  झ्र पनी  उम्प्र  पूरी  कर  चुके  उन  को  बदलने  की  आवश्यकता  थी  ।  gay  में  उन  की  संख्या

 ३७'६  9EY3 F IWR में  }Q°3  प्रतिशत  शर  gayi  में  a  प्रतिशत  थी  ।  इसी  तरह  से  जहां

 तक  सवारी  डिब्बों  का  ताल्लुक  हैं  जिन  की  ser  समाप्त  हो  चुकी  उन  की  संख्या  PERL A BE में  AWE

 PEXR  में  Ea)  १९५३  में  ४१  प्रतिशत  कौर  Qeuy FT में  ae  प्रतिशत थी  ।  माल

 के  डिब्बों  की  स्थिति  भी  करीब  करीब  ऐसी  ही  थी  ।  सन्  PEXQ  में  २७  १९४२ में  २८

 १९५३  में  २३  प्रतिशत  १९४५४ में  RES  प्रतिशत  डिब्बों की  उम्रें  खत्म  हो  चुकी  थीं  ।  रेल  की

 सवारी  कौर  माल  के  यह  सब  इतने  पुराने  हो  गये  हैं  कि  उन  के  बदलने

 की  श्रावस्यकता हैं  जिससे  रेलें  भ्रच्छी  तरह  से  चल  लेकिन  पैसे  की  कमी  की  वजह  से  प्रो  सामान

 की  कमी  की  वजह  से  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  समाप्त  होने  पर  भी  हम  इस  को  पूरा  नहीं  कर  पायेंगे  ।

 जहां  तक  रेलों  का  सम्बन्ध  सन्  RRor  में  जो  मैके  कमेटी  बनी  उस  की  सिफारिश  थी  कि

 हिन्दुस्तान में  एक  लाख  मील  लम्बी  रेल  होनी  चाहिये  कौर  कोई  भी  कोई  भी  गांव जिस  की

 आबादी  एक  हजार  हो  वहां  ज्यादा  से
 ज्यादा

 २४५  मील  से  अधिक  रेल  की  दूरी  पर  नहीं  होना  चाहिये  ।  यह

 लक्ष्य  उस  समय  हमारे  सामने  रखा  गया  था  |  करीब  Yo  वर्ष  पूरे  होने  वाले  लेकिन  कभी  तक  हमारे

 देश  में  करीब  करीब  ३४  हजार  मील  लम्बी  रेल  ही  बन  गई  पाई  है  ।  नगर  हम  इसका  कौर  देशों  से

 मुकाबला  करें  तो  देखेंगे
 कि

 इंग्लैंड  में  जहां  की  भ्राबादी
 ४

 करोड़  ८९  लाख  है  रेल  की  लम्बाई  १९  हजार

 सौ  २२
 मील  है  शौर  जोकि

 १
 हजार  की  aaa पर  ३४  मील  पड़ती  यूनाइटेड  स्टेट्स में  जहां  की

 श्राबादी १५  करोड़  है  वहां  पर  रेल  की  लम्बाई  २  लाख  R4  हजार  श्र  २३२  मील  श्र  मील
 प्रति

 हजार  आदमी  कनाडा में  १
 ४७

 लाख  की  श्राबादी  पर  रेल  की  लम्बाई  ४३  हजार  कौर
 १७१

 मील  ae
 RWg9e

 मील  प्रति  हजार  है
 ।

 लेकिन  हमारे  यहां  जहां  की  आबादी  करीब  ३६  करोड़
 की

 है  रेल  की  लम्बाई  ३४  हजार मील  यानी  o€§  मील  प्रति  हजार  पर  है  ।  इस  तरह  से AN
 इतनी

 कम
 रेलें

 हैं  कि  उन  को  बढ़ाने की  बहुत  अधिक  आवश्यकता  है  ।  लेकिन  फिर  भी  पहली  पंचवर्षीय
 योजना

 के  पन्त  तक  तो  हम  केवल  रेलों  का  पुनर्वास  ही  कर  सके  हैं  ।  नई  लाइनें करीब  ३८०  मील  बनी

 करीब
 ४८०

 मील  जो  पुरानी  लाइनें  तोड़  दी  गई  उन  की  वृद्धि  हुई  लेकिन  फिर  भी  कभी  उस

 को  बढ़ाने  की  काफी  आवश्यकता है  ।
 M88LSD
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 [  श्री  बीरबल सिंह  ]

 यह  जो  हमारा  बजट  है  वह  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  पहले  वर्ष  का  इसलिये  इसका  महत्व

 श्र  श्रधिक बढ़ जाता है बढ़  जाता  है  |  जहां  हमारे  रेलवे  बोझ  का  सम्बन्ध  उसने  रेलवे  मंत्रालय  के  लिये  दूसरी

 पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  १,४८०  करोड़  रु०  का  अनुमान  योजना  श्रायोंग  के  सामने  पद्मा  किया  था

 लेकिन  योजना  आयोग  ने  केवल  १,१२४  करोड़  रु०  ही  मंजर  किया  है  ।  इस  ११२५  करोड़  रु०  में

 पहले  साल  के  लिये  उन्होंने  २००  करोड़  के  दूसरे  साल  के  लिये  ३००  करोड़  रु०  के करीब

 तीसरे  साल  के  लिये  ३५०  करोड़  रु०  के  करीब  बाकी  पांचवें  तथा  छठवें  साल  के  लियें  रखा  है  |  लेकिन
 दी

 उन्होंन  रेलवे  मंत्रालय  को  यह  भ्राइवासन  दिया  है  कि  भ्रागें  चल  कर  जैसे  साधन  होंगे  श्र  श्रमिक

 स्थिति  जैसी  अच्छी  होगी  उसके  हिसाब  से  site  भी  अधिक  इस  राशि  को  बढ़ाया  जायेगा  ।  इस  १,१२४

 करोड़  रु०  में  से  रेल  के  इंजन  प्रौढ़  डिब्बे  जो  कि  पुराने  हो  गये  हैं  उनको  नया  करने  के  लिये  प्राप्त  रकम

 रखी  है  ।  नई  रेल  की  लाइनों  को  बनाने  के  लिये  भ्रापने  जो  योजना  बनाई  है  उसमें  से  २,०००  मील  का

 सव  हो  चका  है  इसके  भ्र ति रिक्त  रेलवे  मंत्रालय  की  कृपा  से  लगभग  ३,०००  मील  लम्बी  लाइन

 की  पैमाइश  का  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  रेलवे  मंत्रालय  यह  पैमाइश  जारी  रखेगा  उस  पर

 काम  भी  शुरू  करेगा  |  भ्रपने  उत्तर  प्रदेश  के  सम्बन्ध  में  जहां  पर  कि  कुछ  रेलवे  लाइनों  की  पैमाइश  हुई

 मेरा  निवेदन  हैं  रेलवे  मंत्रालय  से
 कि  एक

 रेलवे  लाइन  शाहगंज  से  मछली शहर
 या  बादशाहपुर तक

 होनी  चाहिए  जिसकी  पैमाइश की  जाय  ate  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उसे  शामिल  क़र  लेना

 चाहिये
 ।

 जहां  तक  रेलवे  सामान  का  सम्बन्ध  उसमें  भ्रामक  निर्भरता  आवश्यक  है  जेसा  कि  कहा

 गया  हैं  कि  चितरंजन  लोकोमोटिव  कारखाने  में  इंजन॑  तैयार  हो  रहे  हैं शौर  उनका  काम  बढ़ता  जा  रहा

 ।  इंस  योजना  में  ३००  इंजन  बनाने  का  लक्ष्य  रखा  गया  म॑  करता  ह  यह  लक्ष्य  ४००
 इजन

 तक  पहुंच  जायेगा  ।  पैग़म्बर में  जो  कोच  फैक्टरी  है  उसमें भी  सन  तक  करीब  ३५०  सवारी

 गाड़ियों  के  डब्बे  तैयार  होने  लगेंगे  ।  इसके  भ्र लावा  भी  कारखाने  लेकिन  मेरा  waar  हैं  कि  छोटी

 लाइन  की  सवारी  गाड़ियों  के  डूबे  बनाने  के  लिये  कोई  उपयुक्त  कारखाना  नहीं  है  ।  गवर्नमेंट  की  ऐसी

 तजवीज  हैं  कि  एक  नया  कारखाना  छोटी  लाइन  के  डिब्बे  बनाने  के  लिये  बनाया  जायेगा  ।  मैं  रेलवे  मंत्री

 महोदय से  यह  निवेदन  करूंगा  कि  are  छोटी  लाइन  के  डिब्बे  तैयार  करने  का  कारखाना  बनाना

 है  तो  वह  उत्तर  प्रदेश  में  बनना  चाहिये  क्योंकि  उत्तर  प्रदेश  में  कोई  बड़ी  इन् डस्टी  नहीं  है

 एक  माननीय  सदस्य  :  उत्तर  हि  कौर  बिहार  की  सीमा  पर  स्थित  गोरखपुर  में  बनाया  जाय  ॥

 श्री  बीरबल  सिह  ठींक  गोरखपुर  में  बन  सकता  है  और  यह  स्थान  बिहार  अर  उत्तर  प्रदेश

 की  सीमा  पर  स्थित  है  भर  यहां  पर  हमें  लकड़ी  भी  काफी  मिल  सकती  है  ।  इसलिये  येह  कारखाना

 उत्तर  प्रदेश  में  गोरखपुर  में  खलना  चाहिये  ।

 रेलों  के  डिब्बों के  सुधारों  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बों  में  पाखाना

 का  अच्छा प्रबन्ध  नहीं  हैं  ।  यात्रियों  के  लिये  पानी  की  भी  समुचित  व्यवस्था  नहीं  है
 ।

 मैँ  चाहूंगा कि  जिस

 तरह  का  प्रबन्ध  पाखाने  कौर  पानी  का  सैकेंड
 प्रौढ़

 फस्ट  क्लास  के  डिब्बों  में  वैसा  ही  प्रबन्ध प्री  क्लास

 के  डिब्बों  में  भी  होना  चाहिये  ।  पानी  की  उचित  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ae  पाखाने  साफ  सुथरे  होने

 यह  मेरी  भ्रापसे  प्रार्थना  है  कौर  मैं  इस  रेलवे  बजट  को  पेश  करने  के  लिये  मंत्री  महोदय  को  हृदय से

 धन्यवाद  देता  हूं  ।

 tat  जी०  डी०  सोमानी  नागौर-पाली  )  :
 मैं  रेलवे  मंत्री  को  बधाई  देना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में
 इतनी

 प्रगति  कर  दिखाई  है  ।
 नव

 मूल मिल  अंग्रेजी
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 आंकड़ों  को  देखने  से  हमें  पता  लगता  है  कि  PEYV—UY  में  यातायात  प्राप्तियां  २८७  करोड़

 रुपये थी  प्रौर  १९  में  ३१४  करोड़  रुपये  हो  गयीं  शर  PEXG—UY  के  शिरास-व्यस्क ay  में

 SUY  करोड़  रुपयें  हो  जाने  को  हैं  ।  इस  प्रकार  राय-व्यस्क  वर्ष  में  gE  करोड़  रुपये की

 बढ़ती  रहेगी  ।  इसी  कारण  अवक्षयण  रक्षित  निधि
 के

 लिये  PEYC—UY  में  जो
 3०  करोड़  रुपये  का

 विनियोग  था  वह  CEYY-4e  में  ४५  करोड़  रुपये हो  गया  ।  सामान्य  राजस्व  का  लाभांश  भी  PCR

 रोड़  रुपये  से  बढकर  3 ie & q9  करोड़  रुपये हो  गया है  |

 प्रथम  पंचवर्षीय योजना  में  केवल  ४००  करोड़े  रुपयें  जो  रेलवे  के  लिये  निश्चित  किये  गये
 थे

 उनके  झ्र लावा  ८  प्रतिशत  wire  धन  भी  रेलवे  ने  व्यय  किया  |

 मुझे  खेद  है  कि  रेलवे  ने  हमारी  श्रावव्यकताओओं  के  अनुसार  अपना  सामर्थ्य  नहीं  बढ़ाया  है  ।  रेलवे

 ने  योजना

 आयोग के  सामने  १,४८०  करोड़  रुपये  के  उपबन्ध  की  मांग  की  थी  पर  योजना  झ्रायोग  ने

 से  कम  करके  R44  करोड़  रुपये  कर  दिया  है  जिस  में  से  ३७५  करोड़  रुपये  का  प्रबन्ध रेलवे  को

 जायेगा स्वयं  करना  पड़ेगा  ।  पर  इस  राद  का  अ्रधिकांड  भाग  इस्पात  तथा  सीमेंट  में  ही खर्चे  हो  जाये

 रेलवे के  सामर्थ्य  की  मांग  भी  परी  न  हो  पायेगी  ।  योजना  आयोग को  रेलवे  की  सभी  भागों

 को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  |  इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  रेलवे  मंत्रालय  अ्रन्तर्राप्ट्रीय

 वाजार  से  ऋण-पत्र  जारी  करके  कुछ  धन  उगायें  |  चाहे  किसी  भी  प्रकार  से  धन  उसे  लेकर

 पनी  योजना  को  सफल  बनाना  चाहिये  |  रेलवे  में  विनियोजन  करने  के  दो  लाभ  होंगे  एक  तो  रेलवे

 राजस्व  मिलेगा  दूसरे  औद्योगिक  तथा  कृषि  सम्बन्धी  उत्पादन  में  भी  विधि  होगी  ।  योजना  अ्रायोग

 ग  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  रेलवे  को  श्रावक  धन  देने  में  हिचक  नहीं  करनी  चाहिये  |

 कुछ  उद्योगों  को  कोयला  न  मिलने  के  कारण  बड़ी  कठिनाई  हो  रही  है  और  वैगनों  की  कमी  के

 कारण  खानों  से  कोयला  नहीं  पहुंच  पाता  ।  ऐसी  अवस्था  में  माननीय  रेलवे  मंत्री  को  ध्यान  देना

 चाहिये कि  वैगनों  की  कमी  के  कारण  किसी  भी  उद्योग  को  हानि  न  होने  पाये  |

 राजस्थान  में  वैगनों  की  कमी  के  कारण  कच्चे  लोहे  के  निर्यात  के  काम  में  कठिनाई  पैदा  हो  रही  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  भी  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  कि  वैगनों  की  कमी  के  कारण  निर्यात  को  धक्का  न  लगने

 पावे  |

 दूसरें  भाड़े  में  ६-१/४  प्रतिशत  की  वृद्धि  के  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  कुछ  चाहता हूं  ।

 माननीय  रेलवे  मंत्री  ने  लोक-सभा  में  बताया  है  कि  वृद्धि  प्रति  मन  are  पाई  प्रति  एक  पाई से

 कुछ  कम  हैं
 ।

 परन्तु  सत्य  यह  हूं  कि  विभिन्न  उद्योगों पर  भाड़े की  इस  वृद्धि  की  उचित  गणना  करनी

 चाहिये
 ।

 सीमेंट  उद्योग
 को

 मेरे  विचार  से  सीमेंट  के  परिवहन  में  एक  रुपया  प्रति  टन  वृद्धि  हो

 जायेगी  ।
 माननीय  मंत्री  जानते  हैं  कि  सीमेंट  का  परिवहन  दूर-दूर  तक  किया  जाता  हूँ  तथा  प्रत्येक

 सीमेंट

 इसके  परिवहन  पर  औसतन  १६  रुपये  भाड़ा  देता  हैं  ।  सीमेंट  का  वर्तमान  उत्पादन  लगभग

 Yo  टन  कौर  इस  पर  भाड़ा  भी  इतना ही  हो  जाता है  ।  इस  प्रकार  यदि  हम  गणना  करें

 तो  हमें  ज्ञात  होता  है
 कि

 इस  भाड़ा  वृद्धि  का  उचित  निर्धारण  नहीं  किया  गया  है  ।

 मेरा  विचार  है
 कि

 जब  भाड़ा  सम्बन्धी  जाँच  के  लिये  एक  उच्चाधिकार  समिति  है  तब  रेलवे  प्रशासन

 द्वारा  की  गई  यह  वृद्धि  अनुचित  है
 ।

 रेलवे  प्रशासन  को  अन्तरिम  काल  के  लिये  कुछ  वृद्धि  करनी  चाहिये

 तथा  समिति  के  निर्णयों
 की

 प्रती  क्षा  करनी  चाहिये  |  रेलवे  प्रशासन  देश  के  आधिक  विकास  में  सहायता

 देनी  चाहिये  क्योंकि  इस  समय  देश  का  औद्योगीकरण होने  जा  रहा  है  कौर  भाड़ों  में  रियायात की

 आवश्यकता  है
 ।

 श्री  अशोक  मेहता  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  स्वतंत्रता  के  थि  भागों  में  ५०  प्रतिशत  वृद्धि

 हुई  है
 तथा

 यदि  युद्ध-पूर्व॑  काल  से  इनकी  तुलना  की  जाये  तो  ज्ञात  होगा  कि  इसमें  शत-प्रतिशत वृद्धि  हो

 गई  य यह  हमारे  उद्योग  के  विकास  में  बाधक  है  ।  इसीलिये  मरा  सुझाव  है  कि  इस  भाड़ा  वृद्धि  का  कुछ  बौझ
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 उपभोक्ता  पर  भी  डाल  दिया  जाये  तो  अच्छा  है  शर  छूट  की  सूची  में  कच्ची  सामग्री  जैसे  चूने  का  पत्थर

 रानी  भी  रख  दिया  जाये  |  इसी  प्रकार  निर्यात  होने  वाली  सामग्री  को  भी  छूट  देनी  चाहिये  ।

 अन्त  मैं  राजस्थान  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूँ  ।  माननीय  मंत्री  के  भाषण  सर्वेक्षण

 आदि
 के  सम्बन्ध  में  राजस्थान

 को
 कोई  स्थान  नहीं  दिया  गया  है

 |
 मेरा  विचार  है

 कि
 यदि  हम  प्रादेशिक

 असमानता  दूर  करना  चाहते  हैं  तो  रेलवे  मंत्रालय  को  सर्वेक्षण  प्रस्तावों  में  राजस्थान  को  भी  स्थान

 देना  चाहिये  तथा  नवीन  लाइनें  स्थापित  करनी  चाहियें  ।

 हम  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  को  प्रारंभ  करने  जा  रहे  हैं  तथा  यदि  उद्योगों  के  विकास  पर  ध्यान

 रख  कर  रेलवे  का  विकास  नहीं  किया  गया  तो  देश  की  श्रमिक  दशा  के  विकास में  कठिनाई पड़  सकती

 है  ।
 इसी  भ्राता  पर  मेरा  विचार  है  कि  रेलवे  को  उसका  पुरा  कोटा  मिलना  चाहिये  जिससे  देश  की

 परिवहन  झ्रावव्यकताशओओं  की  पूर्ति  की  जा  सके  |

 [  श्री  बमन  पीठासीन  हुय े|

 पडीं  लें कॉ सुन्दरम्  )  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  माननीय  रेलवे  जिन्होंने

 ara  सभी  शझ्रालोचनाओं  को  सुना  ने  यह  अनुमान  लगा  लिया  होगा  कि
 की  वर्तमान  रेलवे

 बोर्ड  की  नौकरियों  सम्बन्धी  नीति  है  ।  मैं  afer  भारतीय  रेलवे  अ्रनुसचिवीय  कर्मचारी  संस्था

 के  प्रधान के  लोक-सभा  से  प्रार्थना  करता हूँ  कि  वह  मुझे  केवल इस  नीति  पर  ही  बोलने
 की

 मति  दें  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  ने  श्री  श्री  wae  तथा  श्री  गोपालन
 सभी

 सदस्यों  की  राय

 सुनी  होगी  कि  देश  के  दस  लाख  रेलवे  कर्मचारियों  के  साथ  भ्रान्ति  निर्णय  हो  जाना  चाहिये
 ।  अपने

 व्ययक  भाषण  में  माननीय  मंत्री  ने  बताया  इस  साल  में  रेलवे  बोर्ड  प्रौढ़  नेशनल  फेडरेशन  के  सम्बन्ध  अच्छे

 रहे  ।  मेरा  पूरा  विश्वास  है  कि  रेलवे  बोर्ड  कौर  फेडरेशन  के  बीच  मतभेद  वापस
 की

 बातचीत  से  दूर  किये

 जा  सकते हैं
 ।

 मुझे  यह  भी
 ara  है  कि  इस  बड़े  सवाल  पर  विचार  करने  के  लिये  रेलवे  बोझ  प्रौर

 फेडरेशन

 के  बीच  जल्द  बातचीत  शुरू  होगी  |

 अखिल  भारतीय  श्रनुसचिवीय  कमेंट्री  का  सभापति  हूँ  परन्तु  मैं  यह  जानता  हूं
 कि

 मंत्री  जी  किसका  पराजय  लेने  जा  रहे  रेलवे  कर्मचारियों  के  राष्ट्रीय  फेडरेशन  की  दो  शाखायें  ही  हो  गई

 हैं  तथा  मेरा  दीर्घकाल  का  अनुभव यह  कहता है  कि  रेलवे  प्रशासन का  एक  शाखा के  प्रति

 पक्षपात ही  इन  सब  कठिनाइयों के  लियें  उत्तरदायी है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  रेलवे  मंत्री इन  में  से

 किस  को  सलाह  के  लिये  बुलाने  वाले  मेरे  मित्र  श्री  गिरी  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  बैजवाड़ा  सम्मेलन

 को  मान्यता  दी  जा  रही  है  तथा  जो  बैजवाड़ा  सम्मेलन  से  अलग  हैं  उनको  मान्यता  नहीं  दी  जा  रही  है  ।

 मेरी  रेलवे  मंत्री  जी  से  प्रार्थना  है  कि  वह  रेलवे  पद्धति  में  इस  प्रकार  की  राजनीतिक  विचारधारा  को

 हित न  करें  ।

 मंत्री  महोदय  ने  धारा  ४८  में  यह  कहा  है  कि  :

 कर्मचारियों  पर  काम  का  भार  बढ़  रहा  है  कौर  उसके  साथ  उनकी  जिम्मेदारी  भी  बढ़  रही

 है  ।  साथ  ही  उनके  काम  भी  पेचीदा  हैं  ।  शेरगिल  वर्षों  में  उनके  काम  का  भार
 गौर  उनकी  जिम्मेदारी

 शर  भी  बढ़  जायेगी  ।  तीसरे  वर्ग  के  निचले  वेतन-क्रम  के  एमंचारियों  की  जिम्मेदारी  बहुत  बड़ी  है  ।

 इन  जगहों  को  इस  तरह  बांट  देना  चाहिये  कि  afer  गाड़ी  कलक  शादी  निचले  वेतन-क्रम  की  जगहें

 कम  हो  जायें  कौर  वेतन-क्रम  की  जगहें  बढ़  जायं
 ।  इसी  तरह  स्टेशन  मास्टर

 की  जगहों  में  भी  कमी

 बेशी  करनी
 होगी  प

 ह
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 मैं  इस  सम्बन्ध  में  यह  बता  देना  चाहता  हूँ  कि  रेलवे  के  क्लर्कों ने  इस  सिद्धान्त  का  अध्ययन  किया

 है  तथा  वे  इससे  संतुष्ट  नहीं  हैं  ।  तथा  यह  शनिवार  के  प्रदर्शनों  से  सिद्ध  हो  जाता  है  ।

 are  रेलवे  कर्मचारियों  के  वेतन  सत्याग्रह  का  शभ्रन्तिम  दिन  है  तथा  मुख्य  स्टेशनों  के  सत्याग्रह  में

 भाग  लेने  वाले  कर्मचारियों  के  नन्ने  मैं  बताता  ४ 2  दलल  में  GFR  तृतीय  वर्ग  कर्मचारियों में  से  8.0

 ने  सत्याग्रह  किया  |  खुर्द रोड  तथा  वाल्टेयर  के  २,७२७  तृतीय  वर्ग

 कर्मचारियों  में  से  २,५९७  ने  सत्याग्रह  किया  |  खानपुर  शादी

 के  ६,१८०  कर्मचारियों ने  वेतन  लेने  से  इन्कार  कर  दिया  |  जमालपुर के  ७५६  तृतीय  वर्ग  कर्मचारियों में

 से  ७५६  ने  वेतन  लेने  से  इन्कार  कर  दिया  ।  कुल  संख्या  लगभग  ५०,०००  ।  मैंने  रेलवे  कर्मचारियों को

 सीधी  कार्यवाही  करने  से  रोका  जिससे  रेलवे  प्रशासन  कोई  WE TaT  न  हो  ।

 में  उनकी  मांगे  सभा  के  सम्मुख  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 उनकी  सबसे  पहली  मांग  यह  है  कि  डिस्पोजल
 क्लर्कों  केन्द्रीय  वेतन  आयोग की  सिफारिश के  अनुसार  ८०-२२०  का  वेतन-क्रम  दिया  जाये

 इसको  रेलवे  प्रशासन ने  विभक्त  करके दो  वेतन-क्रम  बना  दिये हैं  एक  ८०-१६०  तथा  दूसरा  १६०-२००

 का  जबकि  यह  विशेष  कार्य  के  लिये  विशेषतया  भर्ती  किये  जाते  हैं  ।

 मुझे  रेलवे  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  कुछ  कहना  नहीं  है  प्रत्युत  मैं  रेलवे  पद्धति  का  विरोधी  हूँ  ।

 मैं  अपने  माननीय  रेलवे  मंत्री  को  बता  देना  चाहता  हूँ  कि  इस  प्रकार  की  बातें  अधिक  दिन तक  नहीं al

 चलतीं  ।  राज  पाँच  दिन  का  वेतन  सत्याग्रह  समाप्त  होने  जा  रहा  है  तथा  मुझे  है  कि  श्रापसी  सम्बन्ध

 बहुत  ही  अच्छे  हो  जायेंगे  क्योंकि  रेलवे  बबूलों  ने  इन  पाँच  दिनों  में  are  दिनों  से  भी  अधिक  कार्य  किया  है  ।

 और  रेलवे  मंत्री  से  प्राथना  करता  हूँ  कि  भविष्य  में  वह  इनकी  भावनाओं  को  न  भड़काय े|

 पेराग्राफ  wg  में  उन्होंने  रेलवे  कर्मचारियों  को  प्रबन्ध  में  शामिल  करने  के  सम्बन्ध  में  कहा  है  ।

 उनके  इस  सुझाव  से  हम  सब  सहमत  हैं
 ।

 परन्तु  मेरे  पास  कुछ  मामले  हैं  जिन्हें  मैँ  माननीय  मंत्री  को  एक  ज्ञापन

 के  साथ  दूंगा
 ।

 उदाहरण  के  तौर  पर  चार  पाँच  मामले  मैं  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत करता  हूँ  ।

 स्टेशन  मास्टरों  तथा  अ्रस्सिटेंट  स्टेशन  मास्टरों  ने  १  ५०-२४०  रुपये  के  वेतन क्रम  पदोन्नति  के

 नियमों
 को

 समान  रूप  से  लागू  दृष्टिपरीक्षा  की  तथा  राज्यचित  छुट्टियों  की  प्राप्ति  की  माँग

 की  है  ।  क्या  यह  अनुचित  मांगे  हैं  |

 वेतन  किसको
 को

 २,०००
 रुपये

 की
 ज़मानत  देनी  पड़ती  है  परन्तु  उसका  वेतन-क्रम  बहुत  ही  कम  है  ॥

 शराफ  तथा  खतौनियों को  ले  लीजिये  |  इन  को  रे  लवे  के

 ७  N  ६,
 पासਂ  भी  नहीं  मिलते  हैं  ।  रेलवे  स्कूलों  के

 पक्षों  के  सम्बन्ध  में
 भी

 यही  है
 ।

 काम्बटेंट  क्लर्क  की  समस्या  है  |

 इसके  भांडार  लेखा  पलकों  की  मांग  है  ।  इनके  सम्बन्ध  में  बड़ी  ही  धांधली  है  ।  एक  पद  के

 के  लिये  चुने  गये  व्यक्ति  के  स्थान  पर  दूसरे  व्यक्ति  को  रख  दिया  गया  ।  इस  प्रकार  के  मैं  कितने  ही  मामले

 बता  सकता हूँ  ।
 स्नातकों

 के  साथ  दसवीं  कक्षा  के  व्यक्तियों के  समान  ही  व्यवहार  किया  जाता  है  ।

 रेलवे  डिस्पेंसरों  की  भी  हालत  खराब  है  |  उन्होंने  ८०-२००  का  वेतन-क्रम  तथा  §Go-RYo  का  विद्वेष

 वेतन-क्रम  मंगा  है  क्योंकि  उन्हें  लगभग  प्रकार  के  कार्य  करने  पड़ते  हैं  ।

 मैं  यही  चाहता  हूँ  कि  रेलवे  कर्मचारियों  की  समस्याओं  पर  उचित  ध्यान  देना  चाहिये  क्योंकि  यह

 सर्वदा  देशभक्त  रहे  हैं  तथा  उन्होंने  कार्य  सर्वदा  उचित  रूप  किया  है  ।  मैं  aaa  मित्र  को  बता

 देना  चाहता  हूँ  कि  हड़ताल  की
 सुचना  हम  जैसे  व्यक्तियों  के  परामर्श  पर  कई  बार  वापस  ली  जा  चुकी  है

 ।

 रेलवे  में  इस  वर्ष  बहुत  आधिक्य  रहा  है
 ।

 कौर  इससे  सिद्ध  हो  जाता  है  कि  रेलवे  कर्मचारी  वफादार

 तथा  ए शियपट च्  हैं
 ।

 शरर  इसीलिये  वह  इस  सिद्धान्त  से  संतुष्ट  नहीं  रह  सकते  हैं  ।  श्री  गिरि  ने  एक  दूसरे  वेतन
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 [  डा०  |

 के  सम्बन्ध  में  कहा  |  परन्तु  केन्द्रीय  वेतन  की  सिफ़ारिशों  को  अरब  TH  लाग  नहीं  किया  गया

 है  तब  नया  वेतन  आयोग  कितने  वर्ष  भगवान ही  जाने  ।

 अन्त  में  रेलवे  मंत्री  को  एक  घटना  याद  दिलाना  चाहता  हूँ  ।  मैं  रेलवे  aaa  उनसे  मिलाना

 चाहता  था  परन्तु  उनसे  मिलना  भी  उनके  लिये  एक  समस्या  थी  |

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री )  संभव  है  कि  मेरे  मित्र  नहीं  जानते  कि

 तृतीय  श्रेणी  के  हज़ारों  कमंचारियों तथा  क्लर्कों से  मैं  मिला  था  wie  उनसे  डेढ़  घंटे  तक  बातचीत  की

 थी

 लकासन्दरम  मुझे  इसकी  प्रसन्नता  है  ।  तथा  है  कि  वह  ऐसा  ही  किया  करेंगे  ।

 श्री  एल०
 बी०  शास्त्री

 :  ऐसा  हुआ  करेगा  |  मुझे  खेद  है  कि  माननीय सदस्य  ग़लत

 कह  रहे  हैं  ।  मान्यता  देने  तथा  कर्मचारियों  से  मिलना  दो  बातें  हैं  ।

 लंका सुन्दरम  मैं  माननीय  मंत्री  को  यह  बताना  चाहता  हूँ  कि  रेलवे  यूनियन  एक  है  तथा

 कुछ  खण्डित  संस्थायें  इन्हीं  संस्थानों  को  सरकार  ने  मान्यता  नहीं  दी  है  ।  इसीलिये  मेरा  यह  कंथन

 है  कि  सरकार
 ने

 इन  संस्थाओं  को  मान्यता  दे  कर  पक्षपातपूर्ण  व्यवहार  किया  है  ।

 म॑  मानता  हुं  कि  माननीय  मंत्री  हक  में  हजारों  रेलवे  कर्मचारियों  से  मिले  थे  ।

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  किसी  खण्डीय  यूनियन  को  मान्यता  नहीं  दी  गई  है  |

 ले का सुन्दरम्  :  द्वितीय  at  पदाधिकारियों  की  संस्था  के  सम्बन्ध  में  क्या  |

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  इस  समय  तृतीय  वर्ग  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  बातचीत  कर  रहे  हैं  ।

 तीय  वर्ग  कर्मचारियों  की  किसी  यूनियन  को  मान्यता  नहीं  दी  गई  है
 ।

 लका सुन्दरम  मेरी  यही  शिकायत है  कि  द्वितीय  वर्ग  पदाधिकारियों  की  संस्था को  मान्यता

 दी  गई  है  तब  तृतीय  वर्ग  कर्मचारियों  को  मान्यता  क्यों  नहीं  दी  जाती  ।

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  यह  एक  यूनियन  नहीं  है  ।  केवल  एक  संस्था  है  ।  माननीय  सदस्य  को

 यूनियन  तथा  संस्था  के  भेद  को  समझना  चाहिये  ।

 लंका सुन्द रस  :  मैं  इस  पर  इस  समय  बहस  करना  नहीं  चाहता  ।  मैं  तो  केवल  यह  कहना

 चाहता  हूं  कि  श्राप  इन  संस्थाओं  से  मिलते  क्यों  नहीं  ।  इनको  तुच्छ  क्यों  समझते  हैं
 ?  इनके  द्वारा  प्रस्तुत

 ज्ञापनों  की  रेलवे  ats  अभि स्वीकृति  भी  नहीं  देती  है  ।

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  यह  मतभेद  इस  प्रकार  (4  ।  कुछ  मास  पूर्वे  फेडरेशन  के  कार्यकर्त्ताओं

 नें  मंत्री  झ्रथवा  रेलवे  बो  द्वारा  इन  खण्डीय  यूनियनों  को  मान्यता  देने  का  पूर्णतः  विरोध  किया  था
 ।  यह

 मेरी  अथवा  रेलवे  बोर्डे  की  राय  नहीं  है  प्रत्युत  फेडरेशन  की  राय  है  जो  रेलवे  के  सम्बन्ध  मे  भी

 कर  रही है  ।

 :  मैं  प्रार्थना  करता  हूँ  कि  वह  श्री  गिरि  के  कथन  की  ध्यान  दें
 कि  उन्होंने

 बैजवाड़ा  यूनियन  को  मान्यता  क्यों  दी  है  ।

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  उन्होंने  खण्डीय  यूनियनों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कहा  था
 ।  यह  एक

 अलग  मामला  है  ।

 परन्तु  आपकी  उनसे  मिलने  में  क्या  कठिनाई  है
 ।
 मैं  उन्हें  यही  बता  देना

 arent  हूँ  यह  संस्था  उनसे  मिलने  की  कई  बार  इच्छा  प्रकट  कर  चुकी  है  ।  मेरी  यही कपिल है  कि  रेलवे

 ल «----ल्ु( बोडे  तथा  मंत्रालय  एक  मिलकर  बाते  करें  शौर  बतायें  कि  वह  कया  करने
 र

 लिये  तैयार  है
 ।

 ir

 मूल  मरंग्रेजी  में
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 यह  एक  वेतन  सत्याग्रह  हड़ताल  नहीं  थी  ।  मुझे  a  है  कि  रेलवे  मंत्री  कल  उन्हें  वेतन  देने

 का  प्रबन्ध  रहे  होंगे  ।  मेरी  उनसे  भ्रमित  है  कि  वह  मुझे  ग़लत  न  समझें  कौर  मामले  पर  शर  आगे

 कार्यवाही  करें  ।  मुझे  तराशा है  कि  रेलवे  बजट  की  कण्डिका
 ४८

 में  बताये  गये  सिद्धान्त  को  भ्रपनायेंगे ंजिससे

 कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारंभ  में  ही  कर्मचारी  उनके  हाथ  से  न  निकल  जायें  |

 श्री  ato  कार  नसीहत  :
 इस  बजट  में  दो  मुख्य  बातें  हैं  ।  एक  यात्रियों  को  दी

 गई  रियायतें श्र  दूसरे  वस्तु  भाड़े  में  वृद्धि  ।  रेलवे  ने  मांग  भ्र ौर  पूति  के  सामान्य  श्रमिक  नियम  के

 अ्रनुसार  ही  यह  थोड़ी  सी  वृद्धि  की  है  ।  मुझे  विश्वास  है  लोग  इसे  स्वीकार  करेंगे  ।  दूसरे  एक
 व्यापारिक

 संस्थापक  कार्य  करने  के  अतिरिक्त  रेलवे  पर  देश  के  विकास  में  योगदान  की  जिम्मेवारी  है  ।

 मत
 मुझे

 ग्रा
 है  लोग  रेलवे  मंत्री  द्वारा  इस  वृद्धि  के  रूप  में  मांगी  गई  राशि  के  देने  में  कोई  एतराज़

 नहीं  फिर
 जब  कि  रेलवे  मंत्री  ने  यह  भ्राइवासन  दिया  है

 कि
 यह  सब  अस्थायी  रूप  से  ही  है

 ।

 wa
 मैं  युद्धकाल  में  उखाड़ी  गई  लाइनों  के  पुनर्निर्माण  की  समस्या  की  कौर  भ्राता  हूँ  ।  प्रथम

 वर्षीय  योजना  में  कुछ  लाइनों  के  निर्माण  का  प्रयास  किया  गया  है  किन्तु  वर्तमान  बजट  तथा  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  में  इसका  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  ।  ऐसा  लगता  है  जैसे  इतना  कुछ  भी  धर्माध  काम
 समझ

 कर  किया  गया  है  ।  अंग्रेज़ों  ने  युद्ध  की  दृष्टि  से  लगभग
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 मील  की  लाईनों को  उखाड़
 दिया

 था
 उसमें  से  अकेले  सलेम  जिले  में  १००  मील  की  लाइनें  उखाड़ी  गई  थीं

 ।  १४  के  बाद  भी  वह

 जहाँ  की  तहाँ  पड़ी  हुई  सरकार  का  कहना  है  इस  योजना  में  लोहा  प्रौढ़  इस्पात  के  कारखानों  को  ही
 भ्रमित  महत्व  दिया जा  सकता  है  |  किन्तु  उस  क्षेत्र  में  भी  लोहे  कौर  इस्पात  के  कारखाने  खुल  सकते  हैं  ।

 दक्षिण  में  केवल  लिगनाईट  द्वारा  ईंधन  का  कायें  लिये  जाने  की  देरी  मात्र  है  ।  मद्रास  राज्य  की  योजना

 के  ree  में  वहाँ  लिगनाईट  के  ईंधन  द्वारा  उत्पादन  प्रारम्भ हो  जायेगा  ।  सिर  श्राप  देखेंगे

 वहां  कितनी जल्दी  लोहे  कौर  इस्पात  का  उत्पादन  प्रारम्भ  हो  जाता  है  ।  हमें  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजनाओं  की  सम्भावनाश्रों का  ध्यान  रखना  चाहिये  सरकार  इस  योजना  के

 mead  तृतीय  योजना  को  ध्यान  में  रखते  हुये  way  से  ही  उखाड़ी  गई  लाईनों का  निर्माण  क्यों

 नहीं शुरू  कर देती है  ?  लोहे  कौर  इस्पातਂ को  प्राथमिकता देने  तथा  उखाड़ी गई  लाइनों  के  निर्माण

 करनें  की  नीति में  कोई  अ्रसंगता  नहीं  है  ।  फिर  इसमें  रेलों  का  भी  हित  निहित  है  ।  सलेम  दो  फैला

 हुआ  है
 ।  एक  बंगलौर  इरादी

 की
 कौर

 झर
 दूसरे  सिकन्दरा बाद  बेलारी  शादी  की  कौर  ।  हमें  wit

 सलेम-बंगलौर  लाईन  बनानी  है  ।  इस  क्षेत्र  में  लिगनाईट  मिलने  की  बड़ी  सम्भावनाएं हैं  ।  यहां  के

 लोगों
 की  आकांक्षाएं  पूर्ण  करने  के  रेलों  की  लिगनाईट  की  श्रावस्ती को  पूरा  करने  के  लियें

 तथा  भविष्य में  लोहे  कौर  इस्पात  की  दृष्टि  से  भी  इस  रेलवे  लाइन  का  तुरन्त  निर्माण  होना  चाहिये  ।

 फिर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  नीति  यह  है  कि  वर्तमान  संसाधनों  का  उपयोग  किया  जाना  चाहिये  ।

 इस  दृष्टि  से  भी
 जब

 उस  लाईन
 के  सर्वेक्षण

 मोदी  पर  पहले  इतना  रुपया  व्यय  किया  जा  चुका  है  कौर
 जब

 कि
 उस

 से
 सम्बन्धित  सभी  चीजें  यहीं  भारतवर्ष  में  हैं  उसे  क्यों  नहीं  बनाया जा  रहा  है  ?  यदि  श्राप  उसे

 नहीं  बनाते  हैं  तो  मैँ  कहूँगा  प्राप्ति  सभी  सभी  गणना  fe
 गलत  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैंने  रेलवे  मन्त्रालय  तथा  योजना  आयोग  से  पत्र  व्यवहार  किया  है  ।  उन्होंने  बड़ी

 सहानुभूति  दिखाई  है  ।  किन्तु यही  प्रकट  किया है  कि  लोहा  कौर  इस्पात  की प्राथमिकता ही  इसमें  सबसे

 बड़ी  रुकावट है  |  किन्तु  जैसा
 कि

 मैँ  पहले  कह  चुका  हूँ  यह  दोनों  बातें  परस्पर  असंगत नहीं  हैं  ।

 रेलवे  को  गोदामों  सम्बन्धी  सुविधाएं  देनी  चाहियें  जैसे  के  सीमा  शुल्क  विभाग  में  मिलती  हैं
 ।

 आप
 कह  सकते  हैं  कि  sett  एक  गोदाम  प्रत्यय  निगम  बनाया  जाने  वाला  है  ।  किन्तु  मेरा  कहना  है  एक

 संविहित  निगम  बनाने
 में  बहुत  समय  लग  सकता  है  ।  जब  रेलवे  ऐसी  सुविधाएं  देनें  के  योग्य  है  तो

 उसे
 कम  से  कम  परीक्षात्मक  प्रयोग  के  रूप  में  ही  ये  सुविधाएं  देनी  प्रारम्भ  कर  देनी  चाहियें  ।

 मूल  wast  में
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 a  मैं  सीधे  स्टेशन  मास्टर  भर्ती  किये  गये  लोगों  का  विषय  लेता  रेलवे  के  किसी  नियम
 के

 द्वारा

 eral  शादी  को  जिन्होंने  श्राव्य  अहंता यें  प्राप्त  कर  ली  हैं  उन  पुराने  स्टेशन  मास्टरों  से

 दे  दी  गई  है  |  इस  पर  मैंने  रेलवे  पदाधिकारियों से  पत्र  व्यवहार किया  ।  वे  बड़े ही  श्रसहानुभूतिमय

 दिखाई  देते  हैं  |  इस  मामले  की  न्यायिक  ढंग  से  जांच  होनी  चाहिये  ।  पुराने  स्टेशन  मास्टरों  की  मांग

 बड़ी  ही  न्याय  संगत  है  ।  कोई  भी  न्यायालय  व्यक्ति  यह  कहेगा  कि  यह  भेदभाव  सर्वथा  ग़लत  है  ।

 सभापति  महोदय
 :

 अनुदानों  की  मांग  के  समय  विशेष  मामलों  का  जिक्र  किया  जा  सकता  है
 |

 श्री  सी०  कार  नसीहत  :  विद्यार्थियों  को  तो  पर्याप्त  रियायतें  दी  गई  किन्तु  मेरा

 निवेदन  है  वह  विद्यार्थियों  तक  ही  सीमित  न  रहें  ।  अध्यापकों को  भी  ऐसी  रियायतें  दी  जानी  चाहियें  ।

 उनके  संरक्षकों को  भी  । श्री  पी०  सी०  बोस  रिग

 श्री  ato  प्यार  नरसिंह  :  विकास की  दो  दिशाएं  हैं  |  एक  दोहरी  लाईनें  बनाना  दूसरे
 वैकल्पिक  लाईनें  बनाना  ।  मैं  रेलवे  अधिकारियों  से  कहूंगा  कि  दोहरी  लाईनें  बनाने  की  बजाय  वे

 वैकल्पिक  लाईनें  ही  बनायें  |  क्योंकि  दोहरी  लाईनें  श्रमिक  दृष्टि  से  बहुत  मंहगी  पड़ती  हैं  ।

 अन्त  में  मैं  रेलवे  को  उसकी  सफलताओं  के  लिये  बधाई  देता  हूँ  प्रौढ़  कहता  हूं  कि  हमें  इसे  भ्रमित

 रुपया  देने  में  नहीं  हिचकना  चाहिये  क्योंकि यह  सभी  घन  का  उपयोग  कर  सके  हैं  जबकि  कई  ऐसे  विभाग

 हैं  जो  दिये  गये  धन  का  भी  उपयोग  नहीं  कर  सके  मुझे  केवल  कोरी  काग़ज़ी  योजना  बनाने  वाले  विभागों

 की  अपेक्षा  इस  पर  अधिक  विश्वास  है  |

 श्री  डाभी  :  मैं  रेलवे  मंत्री
 को

 तीसरे  दर्जे
 के

 यात्रियों  को  इतनी  सुविधायें  देने

 वाला  बजट  पेश  करने  के  लिये  धन्यवाद  देता  हूँ  ।  वास्तव  में  अघिकतर  यात्री  तीसरे  दर्जे  के  ही  होते  हैं
 ।

 रेलवे  की  क्षमता  उनको  दी  जाने  वाली  सुविधाओं  से  जा  सकती  है  ।  इस  बजट  में  दी

 जाने  वाली  सुविधाओं  से  उनको  वास्तविक  सान्त्वना  होगी  ।  रेलवे  मंत्री  ने  तीसरे  दर्जे  को  समाप्त  करके

 दूसरा  दर्जा  बनाने  की  बात  कही  है  ।  उसमें  यात्रियों को  सोने  के  लिये  बर्थ  मिलेंगे  कौर  गहेदार बैंच  होंगे  ।

 इससे  पहले  तीसरे  दर्जे  का  कोई  यात्री  गाड़ी  में  ऐसी  सुविधाएं  प्राप्त  करने  की  कल्पना  भी  नहीं  कर

 सरकता  था  |

 जो  भाड़े  में  एक  रूपये  के  पीछे  एक  की  वृद्धि  की  गई  है  उसके  बारे  में  मैं  माननीय  मंत्री  से
 निवेदन  करूँगा  कि  वह  सब्ज़ियों और  दूध  पर  यह  ॒  भाड़ा  न  बढ़ायें  क्योंकि  इस  पर  कई  ग़रीब

 ग्रामीण  लोगों  की  जीविका  fax  है  ।

 तीसरे  दर्जे  में  भीड़  के  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  दौरान
 में

 यह  भीड़  जारी  रहेगी
 |

 मेरा  कहना  है  कि  अगर  यह  भीड़  बनी  रहती  है  तो  उनको
 दी

 जाने  वाली  अरन्य
 सब  सुविधायें  निर्थक  सिद्ध  हो  जाती  हैं  ।  क्योंकि  भरी  गाड़ियों  में  उनके  साथ  पशश्मों भ  का  सा  व्यवहार  होता

 है
 ।

 यद्यपि  रेलवे  मंत्री  ने  श्रीनिवासन  दिया  है  वह  कुछ  ग्रोवर  गाड़ियाँ  चलवा  कर  इस  भीड़
 को

 कम  करने

 का  प्रयास  करेंगे  कौर  उन्होंने  उत्तर  तथा  पूर्वी  रेलवे  पर  भीड़  के  सम्बन्ध  में  कहा  है  परन्तु  उन्होंनेਂ

 पश्चिमी रेलवे  पर  गुजरात  पेक् यान  में  भीड़  के  बारे  में  कुछ
 भी

 नहीं  कहा  है
 |

 सोने
 की

 सीटों  के  सम्बन्ध  में  अरब  भी  केवल  पुरानी  ही  नहीं  प्रशिक्षु  कई  नई  गाड़ियों  में  भी  ऊपर  नीचे

 तीन  फट्टों  वाली  सोने  की  व्यवस्था  ही  है  ।  कोई  व्यक्ति  हमेशा  लेटा तो  नहीं  रह  सकता है  ।  पौर न  ही  वह

 तिरछा  बैठा  रह  सकता  है  |  मेरा  मंत्री  महोदय  से  निवदन  है  कि  ऐसी  असुविधाजनक  व्यवस्था  को

 समाप्त  कर  के  सभी  गाड़ियों  में  दो  फट्टों  वाली  सोने  की  सुविधा  प्रदान
 की

 जाय
 ।

 तीन  फट्टे
 की  व्यवस्था

 के  पक्ष  में  एक  यह  तक
 भी

 दिया
 गया  है  कि  इससे  अधिक  लाभ  हो  सकता  है

 ।  मैं  इसे  नहीं
 मानता  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 अ्रसुविधाजनक  होने  के  कारण  कुछ  सीटें  खाली  ही  पड़े  रहती  यदि  ऐसी  बात  न  भी  हो  तो  दो  फट्टों

 वाली  सीटों  के  कुछ  अधिक  दाम  रखे  जा  सकते  हैं  ।  ३  रुपये की  बजाय  ३-८-०  अथवा  V-0-0  रुपये

 किराया  लिया  जा  सकता  है  ।  जब  रेलों  को  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  से  प्रतीक  ary  हो  रही  है  तो  उन्हें

 कुछ  घाटा  सह  कर  भी  दो  फट्टों  वालीं  सोने  की  व्यवस्था  प्रदान  करने  में  नहीं  हिचकिचाना  चाहिये

 प्रतिवर्ष उँचे  दर्जे  के  यात्रियों  से  होने  वाली  श्राय  में  कोई  बढ़ती  नहीं  हो  रही  जबकि  तीसरे  दर्जे  के

 यात्रियों  की  ara  से  रेलवे  को  पिछले  ३  वर्षों  में
 ८

 करोड़  रुपये  से  प्रति  का  लाभ  हो  चुका  है  ।  अतः

 रेलवे  को  उन्हें  थोड़ी  सी  सुविधाएं  देने  में  संकोच  नहीं  करना  चाहिये  |

 मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  समिति  की  सभी  सिफारिशों  स्वीकार  कर  ली  गई  हैं  ।  किन्तु

 मुझे  मालूम  नहीं  उनमें  से  कितनी  कार्यान्वित  की  गई  हैं  ।  कम  से  कम  पश्चिमी  रेलवे  के  उपाहार-गृहों  में
 जो  भोजन  दिया  जाता  है  वह  दामों  की  भ्र पे क्षा कहीं  घटिया  होता है  ।  वह  एक  व्यक्ति के  २-४-०

 येन

 रुपये  तक  ले  लेते  किन्तु न  तो  उनकी  वस्तुएं ही  ठीक  होती  कौर  a  उनको  ठीक  तरीक  से  तैयार

 किया  गया  होता  है  |  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  है  कि  सामिष  ate  निरामिष  भोजन  पृथक-पृथक  पकाया

 जाय
 ae  पृथक्-पृथक् ही बांटा भी जाय ही  बांटा  भी  जाय  ऐसी  व्यवस्था कर  दी  गई  किन्तु  मैं  नहीं  जानता  कि  यह

 पद्धति  अभी  तक  प्रारम्भ  कर  दी  गई  है  शिव  नहीं  ।

 एक  कौर  गम्भीर विषय  है ।  कभी  तक  रेलों  में  पश्चिमी  देशों  के  से  संडास  हैं
 ।
 उनमें नीचे  कोई

 नल
 शादी  नहीं  होता  है  ।  मैं  नहीं  समझता  हमारे  देश  में  कोई  व्यक्ति  आजकल  कागज  का  प्रयोग  करता  हो  ।

 जिस  नल  से  हम  कुल्ला  करने  का  पानीं  लेते  हैं  उसी  को  हम  टट्टी  के  प्रयोग  में  लावें
 |

 यह  बड़ी  घिनौनी बात

 लगती है  |  सरकार  को  इस  प्रकार  के  शौचालय  समाप्त  कर  देने  चाहियें  शौर  उनमें  श्री  यथास्थान

 नल  लगवा  देने  चाहिये ं।

 मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  है  कि  बहादर-भट्टी  कौर  उदयपुर-हिम्मतनगर  लाईनों  का

 परिमाप हो  रहा  है  |  उदयपुर-हिम्मतनगर  लाईन  के  सम्बन्ध  में  मैं  एक  सुझाव  रख  सकता  हूँ  ।  सरकार
 ने

 उस
 का  परिमाप करने  के  लिये  १९४९ में  श्री  पी  ०  सी ०  गुप्ता  को  नियुक्त  किया  था  |  उन्होंने  चार  रास्तों

 का
 परिमापन  किया  था  जिनमें  से  तीन  उदयपुर  ate  हिम्मतनगर  के  बीच  के  थे  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  ये

 तीनों  रास्ते  उपयुक्त  नहीं  हैं  ।  उन्होंने  मोदासा  प्लोर  धनसूरा  से  होकर  उदयपुर  प्रौढ़  तालौद  के
 बीच

 के  चौथे  रास्ते  की  सिफारिश  की
 थी  |  उन्होंने  यह  भी  सिफारिश  की  थी  कि  नड्याड-कपडाना  लाईन  को

 मीटर-गेज  में  बदल  कर  उक्त  लाईन  से  मिला  दिया  मेरा  कहना  है  या  तो  जैसे  इस  सिफारिश में  कहा

 गया  है  बैसे  कर  दिया  जाय  अ्रथवा  इस  लाईन  को  बड़ी  लाईन  में  बदल  कर  उसे  नया  की  बड़ी  लाईन
 से

 मिला  दिया  जाय

 fat  एस०  ato  राम स्वामी  :  रेलवे  मंत्री  ने  तीन  बजट  पेश  किये  हैं  कौर  यह  उनमें  सब

 से  बरच्छा  बजट है  ।  केवल  उतना  ही  नहीं यह  पिछले  कई  वर्षों  से  पेश  किये  जाने  वाले  बजटों  से  कहीं

 बरच्छा  है  ।  इसके  लिये  रेलवे  मंत्रालय  तथा  पदाधिकारी  धन्यवाद  के  पात्र  हैं  ।

 रेलवे  की  रिपोर्ट  से  पता  चलता  है
 कि

 उन्होंने  कई  दिशाओं  में  प्रगति  की  है  ।  कठनाईयों  के  बावजूद
 भी

 वह  भ्रमणी  तरह  गरीब  कर  रहे  हैं
 |

 डिब्बों  का  प्रयोग  भी  आगे  से  निश्चय  ही  अच्छा  हो  गया  है  ।  किन्तु

 बड़ी
 लाईन

 पर  ही  एसा  ्  दिखाई  देता  है
 ।

 छोटी  लाइन  कभी  जैसी  की  तैसी  ही  है  ।  मुझे  आशा  है  रेलवे

 भ्र धि कार  उसको  सुधारने  पर  भी  ध्यान  देंगे  ।  जहाँ  तक  दावों  ae  उनके  निपटारे  का  सम्बन्ध  है  वे  भी

 जल्दी
 ही

 निपटा  दिये
 गये  हैं  उनकी  संख्या  तो  बढ़  गई  है  परन्तु  रेलवे  द्वारा  उन  पर  दिये  गये

 धन
 की

 राशि  कम  हो  गई  रेलवे
 को

 ऐसा  कार्य  करना  चाहिये  कि  लोगों  को  दावा  करने  का  ही

 न
 मिले

 ।
 एतदर्थ  रेलवे  सुरक्षा  बल  को  तलाशी  लेने  तथा  लोगों  को  पकड़ने  का  श्रथिकार  दे  देना  चाहिये

 मूल  sist  में
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 एस०  वो०  राम स्वामी

 गृह-मन्त्रालय  कदाचित  इससे  सहमत  नहीं  है  क्योंकि  समझता  है  इससे  पुलिस  के  अधिकार  कम  हो

 जायेंगे  |  किन्तु  इस  झगड़े  को  समाप्त  करके  रेलवे  के  हक  में  फैसला दे  देना  चाहियें ताकि  उनकी

 सीमाओं  से  बड़ी  अथवा  छोटी  किसी  प्रकार  की  भी  चोरी  न  हो  सके  ।

 रेलवे  में  कुछ  कमियां  भी  हैं  ।  alt  तक  माल  गाड़ियों  की  रफ्तार  में  कोई  सुधार  नहीं  हुमा  है  ।

 इसी  प्रकार  समय  की  पाबन्दी  भी  पहले  से  भ्रमित  खराब  होती  जा  रही  है  लाईन  पर  यह  ७४

 प्रतिशत  से  घट  कर  ७२  प्रतिशत  हो  गई  है  पर  छोटी  लाईन  पर  ७०  से  कम  होकर  ६३  पर  श्री गई  |

 लोक  लेखा  समिति  के  सदस्यो ंने  भारतीय  रेलों  पर  ४,०००  मील  की  यात्रा की  ।  हमें एक  भी

 गाड़ी  समय  पर  नहीं  दिखाई  दी  है  ।  गार्ड  इरादी  जिससे  यही  कह  देता  है  नहींਂ  ।

 समय  के  पालन  की  भावना  उसमें  नहीं  वरन्  एक  प्रकार  की  शिथिलता  है  ।  समय  के  पालन  के  सम्बन्ध

 में  अ्रधिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।

 एक  बार  जब  लोक  लेखा  समिति के  सदस्य  कलकत्ता से  दिल्ली  श्री  रहे  थे  तो  गाड़ी  को  रास्ते में

 दोबार  रुकना पड़ा  क्योंकि  ड्राइवर  को  चाबी  नहीं  मिल  सकी  ।  ऐसे  मौकों  पर  जो  व्यक्ति  चाबी  पहुँचाने

 जांच  उन्हें  तेजी  से  काम  करना  चाहिये  ।  परन्तु  प्रायः  ऐसा  होता  नहीं  है  क्योंकि  उनमें  उत्तरदायित्व की

 भावना  की  कमी है  ।  प्रत्येक  रेलवे  कर्मचारी  में  उत्तरदायित्व  तथा  कत्तव्य  की  भावना  उत्पन्न  की  जानी

 चाहिये  ताकि  वे  समय  का  पालन  करना  सीखें  कौर  गाड़ियों  का  देर  से  चलना  बन्द  हो  सके  |  यदि हम  ऐसा

 नहीं कर  सकते  तो  समय-सारिणियों का  क्या  प्रयोजन  रह  जाता  है  ।

 मैंने  जापान  में  देखा
 कि

 गाड़ियां  बिल्कुल  समय  के  प्रसूता  चलती  हैं
 |

 ए०  एस०  सहगल :  जापान  कौर  भारत  में  बहुत  प्रकार

 श्री  एस०  वी
 ०  राम स्वामी  :  परन्तु  हमें  भी  तो  भ्र पने  देशवासियों में  ध् क तेव्य  भावना  जागृत  करनी

 राज  जो  अनुत्तरदायित्व  की  भावना  हमारे  प्रकार  करा  गई  है  उसको  दूर  करना  होगा
 |

 इसके  लिये
 रेलवे  अधिकारियों  को  ही  नहीं  लोकमत  के  नेताओं  को  भी  चाहिये  कि  वे  रेलवे  कर्मचारियो ंसे  समय  का

 पालन  करने  के  लिये  कहें  ।

 श्री  वशिष्ठ  के  प्रतिवेदन से  ज्ञात  होता  है  कि  रूस  में  समय  का  पालन  शत  प्रतिशत  किया  जाता  है  ।

 हमें भी  अपनी  रेलों  में  इसका  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 अब  मैं  वर्गीकरण  के  प्रश्न  पर  जाता हूँ  ।  इस  प्रतिवेदन के  देखने  से  ज्ञात  होता  है  कि  रेलवे को

 €०.  प्रतिशत are  तीसरे  दर्जे से  ही  होती  है  भ्र ौर  सब  से  अधिक  संख्या  में  यात्री  उसी  दर्जे में  यात्रा  करते

 यात्री-मील के  सम्बन्ध  में  भी  ऐसी  ही  wearer दिखाई  देती  है  ।  कया  इस  भ्र समानता को  दूर  नहीं

 किया  जा  सकता  ?  क्या  तीसरे  दर्जे  में  होने  वाली  भीड़  भाड़  को  किसी  भी  प्रकार से  कम  नहीं  किया  जा

 सकता
 ?  विभिन्न  दर्जो ंके  डिब्बों में  दी  जाने  वाली  सुविधाओं में  कुछ  परिवर्तन  करके

 तीसरे  दर्जे  के

 यात्रियों  की  संख्या  में  कमी  की  जा  सकती  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  प्रतिवाद  न  के  पृष्ठ  २२  की  आपका  ध्यान  आकर्षित
 करूँगा  जिसमें  पहले  दर्जे

 की  समाप्ति  wiz  डिब्बों  के  पुनर्वर्गीकरण  का  उल्लेख  है  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  वह  कोई  बड़ा  किये  है
 ।

 उससे  यात्रियों को  मनोवैज्ञानिक  सन्तोष  भले  ही  प्राप्त  हो  गया  हो  परन्तु  वास्तविक  कुछ  नहीं  मिला

 यदि  arg  वास्तव  में  यात्रियों  को  श्रीराम  देना  चाहते  हैं  तो  दर्जों  के  नाम  भर  बदल  देने  से  काम  नहीं
 चलेगा

 ।

 हमें  कुछ  सत्य  प्रबन्ध  करना  होगा  |  वास्तव  म  वर्गीकरण  के  करने  की  योजना  के  पीछे  समाजवादी

 व्यवस्था  का  लक्ष्य  बताया  जाता  है  ।  मैं  समझता  हूँ  कि  यह  विचारधारा गलत  है  |  समाजवाद  का  यह

 नहीं है  कि  सब  व्यक्ति  सब  प्रकार  से  बराबर  हो
 जां  लगे

 ।  रूस  में  भी  विभिन्न  प्रकार  के  रेलों  के  डिब्बे  हैं

 wait  में



 ४५  EXE  tad  बजट---सामान्य  चर्चा  go

 जैसाकि  भारतीय  प्रतिनिधि  मण्डल  के  प्रतिवेदन से  ज्ञात
 होता है  ।  उक्त  प्रतिवेदन के  पृष्ठ  ४३

 में

 विभिन्न  प्रकार  की  गाड़ियों  कौर  डिब्बों  का  उल्लेख  है  जिनके  किराये  भी  भिन्न-भिन्न  वहां  चार

 प्रकार  की
 गाड़ियां  हैं  उनमें  पांच  प्रकार के  बैठने  के  स्थान हैं  ।  इस  तरह  कूल  २०  प्रकार  के  ००७५

 वहां  प्रचलित  हैं  |

 अस्तु
 मैं  यह  निवेदन  करूँगा

 कि
 हमें  वर्गीकरण  को  समाप्त

 न
 करके  विभिन्न  दर्जों  के  यात्री  rt  को

 भ्रघिकाधिक  सुविधायें  प्रदान  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  |  इससे  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  की  स्थिति

 में  भी  सुधार  होगा  ।

 महोदय  :  हमारे  देश  में  भी  विभिन्न  प्रकार  की  गाड़ियों  कौर  डिब्बों  के  भिन्न-भिन्न

 भाड़  ह  |

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी
 :  भाड़े

 की
 दृष्टि  से  हमारे  यहां  दो  ही  दर्जे  एक्सप्रेस  साधारण

 ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपना  सुझाव  लिखकर  दे  दें  तो  भ्र धि  अच्छा हो  ।

 श्री  एस०  बी०  रास स्वामी  :  सुझाव  तो  मैंने  दे  दिया  है  ।  मैं  तो  इस  वर्गीकरण  के  बने  रहने  के

 सम्बन्ध  में  कहने  के  लिये  कुछ  समय  चाहता  हूँ  ।

 महोदय  ':  पांच  मिनट  alt  लें  सकते  हैं  |

 श्री  एस०  बी०  राम स्वामी  :  उदाहरणार्थ  स्विटज़रलैण्ड  में  जो  कि  एक  ऐसा  समाजवादी देश

 है  जिसमें  aries  विषमता  बहुत  कम  रेलों  में  तीन  प्रकार  के  दर्जे
 पश्चिमी

 जर्मनी  फ्रांस

 में  भी  ऐसा  ही  है  ।  ब्रिटिश  रेलवे  में  अ्रवश्य  दो  ही  दर्जे  हैं--पहला  तीसरा  ।  वहां के  तीसरे

 दर्जे  हमारे  पहले  दर्जे  से  कहीं  रच्छ  हैं  ।  उसमें  भी  चैनल  के  पार  जाने  वाली  गाड़ियों  में  दस  रा  दर्जा  होता  है  ।

 मैं  अमेरिका  गया  तो  नहीं  हूँ  परन्तु  बताया  जाता  है  कि  वहां  भी  ६  प्रकार  के  दर्जे  हैं  ।  वस्तु  मैं  समझता

 हूँ  कि  हमें  ऐसा  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  अरन्य  दर्जों में  अधिक  सुविधायें  मिलें  जिससे  मध्यवर्ग के  बहुत

 से  यात्री  उनमें  चलने  लगें  पर  तीसरे  दर्जे  में  भीड़  भाड़  कम
 हो

 जाय
 ।

 नत  में  मैं  नई  लाइनों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहूँगा  |  उखाड़ी  गई  रेलवे  लाइनों  के  पुनः  स्थापन  के

 प्रदान  पर  मैं  श्री
 सी  ०

 प्यार  नरसिंहन् से सहमत हूँ से  सहमत  हूँ  ।  मैं  सेलम-बंगलौर  लाइन  के  पुन:स्थापन  का  पिरोया
 करूँगा  |  इस्पात  श्र  श्रल्यूमूनियम  संयत्रों

 की
 स्थापना  के  कारण  इसकी  बहुत  आवश्यकता  हो  जाती है

 |

 खण्डवा-हिंगोली  लाइन  बन  रही  है  परन्तु  उतना  ही  पर्याप्त  नहीं  है  ।  स्वयं  रेलवे  NS  ने  बंगलौर-सेलम

 लाइन  चालन-श्रावश्यकता  को  स्वीकार किया  है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  यदि  बंगलौर-सेलम  कड़ी

 को  डिंडिगुल  तक  बढ़ा  दिया  जाय  तो  समस्त  छोटी  लाइन  की  भीड़  भाड़  कम  जायगी

 श्र  लाइन  का  भार  हलका  हो  जायगा  |

 श्री  do  कार  नसीहत  :  यह  लाइन  को  दोहरी  करने  की  अपेक्षा  अधिक  अच्छा  होगा  |

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  हां  ।  उससे  थोड़ा  सा  अतिरिकत  व्यय  अवद्य  होगा  परन्तु नई

 राय
 भी  तो  होगी  |  यह  ठीक  है  कि  लाइन  को  दोहरा  सरलता  होगी  क्योंकि  नये  पुल  वगैरा  नहीं

 बनाने  पड़ेंगे
 ।

 परन्तु  थोड़े  से  अतिरिक्त व्यय  .  से  आपको  नया  क्षेत्र  मिल  जायगा  कौर  देश  को  श्रमिक  लाभ
 भी  होगा मैं  सच्चे  हृदय  से  श्री  की  सेलम-बंगलौर  लाइन  के  यथाशी  कर  पुरःस्थापन  की  मांग  का

 आसमान  करता  हूँ  ।  भ्रन्यथा  यह  समझा  जायगा  कि  उस  भाग  की  उपेक्षा  की  गई  है  |  इसलिये  मैं  निवेदन  करता

 हू  कि  उस  लाइन  के  यथाशीघ्र  पुरःस्थापन  के  लिये  कदम  जानें  चाहियें
 |

 में  एक  छोटी  सी  बात  कौर  कहना  चाहता  हूँ  ।

 मूल  wail  में
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 सभापति  महोदय
 :

 कुछ  उस  समय  के  लिये  भी  छोड़  रखिये  जबकि  मांगों  पर  चर्चा  होगी
 ।

 घी  एस०  ato  राम स्वामी :  ऐसा  मालम  होता  है  कि  ey  लोगों  को  यह  ज्ञात  नहीं  है  कि  स्त्रियां

 भी  कुलीगिरी  कर  रही  हैं  ।  सौराष्ट्र  में  ऐसा  हो  रहा  है  ।  फैक्टरी  कानून  के  अन्तर्गत  स्त्रियां  रात्रि  में  एक

 निश्चित  समय  के  बाद  कार्य  नहीं  कर  सकती  ।  परन्तु  meas  है  कि  फिर  भी  स्त्रियां  ११  बजे  रात  तक

 बोझा  ढोती  हुई  दिखाई  देतीं  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  :  वें  बेरोजगार  हो  जायेगी  |

 श्रीमती ए०  काले  :
 उन्हें  दूसरा  रोजगार  दिया  जाना  चाहिये  |  भ्र न्य था  उन्हें  बेरोजगार

 भी  किया  जा  सकता  है  ।

 fat  एस०  वी०
 राम स्वामी

 :
 मैं  नहीं  समझता  कि  उन्हें  तुरन्त  बेरोजगार

 कर
 दिया  जायगा

 |

 उन्हें  ६  बजे  सायंकाल  के  बाद  बोझा  ढोने  की  भ्र नुम ति  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  मैं  उनके

 कुलीगीरी  करने  पर  आपत्ति  कर  रहा  हूँ  ।

 fat  लक्ष्मीना  कया  औरतें  भी  कुली  होती  हैं  ?

 fait एस०  ato  राम स्वामी
 :  हां

 ।
 सौराष्ट्र  में  इसलिये  मैं  माननीय  रेलवे  मंत्री  से  अनुरोध

 करूँगा  कि  वे  इस  मामले  की  जांच  करें  तथा  उन्हें  दूसरा  रोजगार  दिलाये ं।

 लाला  रचित  राम  :  सभापति  मुझे  इस  बात  की  खुशी  है  कि  राज  रेलवे

 की  जो  पालिसी है  वह  थोड़ी  सी  बदली  हुई  है  ।  यह  बात  मानी  हुई  है  कि  रेलवे  को  जो  आमदनी  होती

 हैं  वह  ज्यादा  तर  तीसरे  दर्जे  के  जो  मुसाफिर  होते  उनसे  ही  होती  है  ।  तक  जो  देहाती  है  कौर  जो

 तीसरे  दर्जे  में  सफर  करता  है  उसकी  तरफ  कम  ध्यान  दिया  जाता  था  ।  यह  जानकर  खुशी  हुई  कि

 तकरीबन  २७  लाख  रुपये कीः  खादी  रेलवे  प्रेम  मुलाज़िमों  की  वरदियां  बनाने  के  लिये  खरीद  करेगी
 ।

 इस  तबदीली  पर  मैं  मिनिस्टर  साहब  को  बधाई  देता  हूं  ।  मैं  यह  भी  यहां  पर  कह  देना  चाहता  हूं  कि

 बहुत  से  माननीय  सदस्य  जो  इस  मजबूत  पर  बोलने  के  लिये  नाम  देते  हैं  उनको  वर्त  न

 होने  की  वजह  से  बोलने  का  मौका  नहीं  मिलता  है  |  मेरे  कहने  का  मतलब  यंह  है  कि  इस  हाऊस

 की
 राय  यह  है

 कि
 श्रनएम्प्लायमेंट  को  दूर  करने  के  लिये  देहात  की  बनी  हुई  जितनी  ज्यादा  से  ज्यादा  चीजें

 इस्तेमाल  की  जायें  उतना  ही  बरच्छा  है  ।  यह  जो  खादी  खरीदने  का  आपने  फैसला  किया  है  यह  मैँ  समझता

 हूं  act  एक  लांग  स्टेंडिंग  पब्लिक  डिमांड  पुरा  किया  है  |

 मैं  यह  चाहता  हूं
 कि

 जो  देहाती  रेलवे  स्टेशन  पर  हैं  वे  पूरी  कोशिश  के

 बावजूद  भी  वहां  पर  देहात  की  बनी  हुई  चीज़  नहीं  खरीद  पाते  हैं  ।  क्योंकि  ये  वहां  पर  भ्र वेले बल  ही  नहीं

 होतीं
 ।

 मैंने  खुद  कई  बार  इस  बात  की  कोशिश  की  कि  मुझे  कोई  देहात  की  बनी  चीज़  वहां  पर  खाने  को

 मिल  जाये  लेकिन  मैं  अ्रसफल  रहा  ।  हर  एक  चीज  जो  भी  वहां  पर  मिलती  वह  मशीन  की  ही  बनी  होती

 जब
 मेरी  नज़र  पूरी

 की  तरफ
 जाती  है  तो  मैं  देखता  हुं  कि  उस  में  जो  लगा  होता  है  वह  मशीन

 का  पिसा  gar  होता  है  प्रौढ़  जो  घी  इस्तेमाल  किया  जाता  है  वह  डालडा  होता  जो  कि  मशीन की  मदद

 से  बना  होता  है  ।  जब  मैं  बेसन  की  कोई  चीज  बनीं  हुई  देखता  हूं  तो  उसमें  भी  यही  पाता  हूं  कि  यह
 जो  बेसन

 है  यह  भी  मशीन  का  पिसा  हुश्न  है  ।  एक  बार  जब  मैंने  बहुत  ढूंढने  की  कोशिश  की  कि  कोई
 न

 कोई  हाथ  की

 बनी  हुई  चीज़  जिस  में  कि  मशीन  का  बिल्कुल  प्रयोग
 न

 किया  गया  gar  हो  मिले  तो  मैं  साबुत  चने  ही  ढूंढ

 पाया  और  मैंने  खरीद  लिये  ।  जब  मैं  उनको  खाने  जग्गा  तो  उन  पर  जो  रंग  लगा  ga  था  वह  मेरे  हाथों

 पर  लगने  लग  गया  |  श्री  यह  जो  रंग  था  वह  भी  शायद  इम्पोर्टेड  था  या  उसको  पीसने  में  भी  मदीन  का

 ही  इस्तेमाल  किया  गया  था  ।  इस  तरह  से  कोई  भी  ची  श  वहां  पर  ऐसी  नहीं  मिलती  जो  कि  केवल  हाथ  ही

 की  बनो  हुई  हो  ।  जो  लोग  तीसरे  दर्जे  में  सफर  करते  हैं  वे  ज्यादा  तर  देहाती  होते  हैं
 प्रौढ़

 उनकी  यह  ख्वाहिश

 मूल  wait  में
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 रहती है  कि  वह  ऐसी चीजें ही  खरीदें  जिनको  खरीदने  से  कि  उनका  पैसा  देहातों  में  जाये  न  कि  सरमायादार

 की  जेब  में  |  अरब  जबकि  श्राप  खादी  का  कपड़ा  खरीद  कर  अपनी  पालिसी  में  तब्दीली  ला  रहे  हैं  वैसी

 तब्दीली  श्राप  खाने  पीने  की  चीज़ों  के  बारे  में  जो  कि  स्टेशनों  पर  बिकती  हैं  लायें  ।  श्राप  कोशिश  करें  कि

 जितनी  भी  चीजें  वहां  पर  बिकें  वे  सब  ऐसी  हों  कि  जिनसे  वह  बनाई  जाती  हैं  वह  हाथ  ही  की  बनी  हों  ।

 खादी  पो  ने  एक  यहां  पर  दुकान  खोली  है  जहां  पर  कि  सब  देहात  की  बनी  चीजें  मिलती  हैं  ।  वहां  पर  जो

 टाटा  बिकता  है  वह  हाथ  का  पिसा  ठ  होता  इसी  तरह  से  बेसन  भी  हाथ  का  ही  पिसा  हुमा  होता  है

 कौर  जितनी  भी  चीजे  होती  हाथ  ही  से  बनी  होती  हैं  ।  मैं  चाहता हुं  कि  जब  श्राप  कांट्रेक्ट  दें  तो

 कांट्रेक्टर से  यह  कहें  कि  वे  जो  चावल  इस्तेमाल  करें  वह  हाथ  का  कुटा  न्ञझ्ा  होना  जो  इस्तेमाल

 करें  वह  हाथ  का  पिसा  होना  जो  घी  इस्तेमाल  करें  वह  ae  होना  चाहिये  इत्यादि  ।  मुझे

 यह  देखकर  खुशी  हुई  कि  श्रोटावा  रेलवे  स्टेशन  पर  जो  घी  इस्तेमाल  किया  जाता  है  वह  शुद्ध  होता  है  ।

 एक  दफा  मुझे  वहां  पूरी  खाने  का  मौका  मिला  जो  शुद्ध  घी  की  बनी  हुई  थी  तौर  जिसको  खाकर  मेरी

 तबीयत  बहुत  प्रसन्न  हुई  क्योंकि  जो  घी  इस्तेमाल  किया  गया  था  ag  बहुत  ही  अच्छी  क्वालिटी  का  था  |

 यह  जो  प्रयोग  रेलवे  विभाग  वहां  पर  कर  रहा  है  वह  उसमें  सफल  होगा  प्रौढ़  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  चीज़

 को  नाग  बढ़ाया  जाये  कौर  दूसरे  स्टेशनों  पर  भी  शुद्ध  घी  की  बनी  चीजें  बिकें  ।  इससे  रुपया  जो  होगा  वह

 देहातों  की  तरफ  जायेगा  जिससे  कि  वहां  पर  एक  तो  कम  होगी  प्रौर  दूसरे  जो  देहाती  लोग

 शहरों  में  नौकरी  की  खातिर  ad  हैं  उनका  जाना  बन्द  होगा ।  मैं  मानता  हूं  कि  पहले  पहल  थोड़ी  सी

 दिक्कत  होगी  लेकिन  उसका  मुकाबला  हमें  करना  ही  चाहिये  |  यह  देखने के  लिये  कि  ae  घी  ही

 माल  किया  जाता  हम  कुछ  इंस्पेक्टर  रख  सकते  हैं  ।  लेट  डू  इट  ।  हम  दो  तीन  साल  में  अवश्य  इसमें

 कामयाब  होंगे  ।  यह  पता  लगाना  कि  जो  खांड  इस्तेमाल  की  जाती  है  वह  देहात  की  बनी  हुई  है  या  मशीन

 कोई  म  निकल  बात  नहीं  है  ।  जो  चावल  इस्तेमाल  किया  गया  है  वह  मशीन  का  कुटा  हुआ  है  या  प्रो खली

 का  यह  भी  पता  लगाना  कोई  मुश्किल  बात  नहीं  है  ।  तेल  मशीनी  है  या  कोल्हू  का  यह  भी  पता  लगाना

 ही  इस  चीज़  को  भी  जायके  से  बताया  जा  सकता  है  ।  इस  वास्ते  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  प्रार्थना

 करता  हूं  कि  जो  शापने  कपड़े  के  बारे  में  पालिसी  में  तब्दीली  की  है  उसको  ज़रा  ले  जाइये

 भ्र  श्राप  इसमें  भी  कामयाब  होंगे  |

 तब  मुझे  एक  छोटी  सी  सजेशन  कौर  देनी  है  प्रौढ़  वह  है  पुर्जों  को  बनाने  के  बारे  में  |  श्राप  करोड़ों  प

 भ्रमरों  रुपया  खर्च  कर  रहे  हैं  प्रौढ़  मैं  चाहता  हूं  कि  जो  पुर्जे  बनाये  जाते  हैं  इंजनों  वगैराह  के  लिये  वह  अगर

 हो  सके  तो  देहातों  में  बनवाये  जायें  |  इनको  शहरों  में  था  चित्तरंजन  में  ले  जाकर  एसेम्बली  कर  सकते

 हैं  ।  इससे
 उन

 लोगों  को  गांव  में  ही  काम  मिल  जायेगा  उनको  शहरों  में  नहीं  पड़ेगा  ।

 बाप  चाहें  तो  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिये  कि  कौन  कौन  से  पुर्जे  देहातों  में  बन  सकते  एक  कमिटी

 बना  दें  जो  इस  चीज़  की  जांच-पड़ताल  करे  ।  यह  मेरा  सजेशन  है ग्रौर  हो  सके  तो  इसको  भी

 अमल  में  ला  सकते  हैं  ।

 मुझे  करप्शन  के  बारे  में  एक  बात  कहनी  है  ।  मैं  बहुत  ज्यादा  सफर  करता  हूं  तौर

 पर  रेलों  में  ही  रहता  हूं
 ।

 अक्सर  लोग  कहते  हैं  कि  जो  बाबू  लोग  जो  कि  गुड्स  की  बुकिंग  करते  हैं  वे  बहुत

 खाते  हैं  इस  काम  के  लिये  दलाल
 भी  रहते  हैं  कई  बिल्टियां वे  दलाल  लोग  एक  बार  बनवा

 ५१५

 लेते  हैं
 ।

 जो  बाबू  लोग  ईमानदार  होते  हैं  उनके  पास  काम  का  बहुत  रदा  रहता  तो  उनको  प्रिये  काम

 से  ही  फुरसत  नहीं  मिलती  है  ।  नगर  श्राप  स्टाफ  बढ़ा  दें  तो  मेरे  विचार  में  फरार  बहुत  कुछ  कम  हो  सकती

 है
 ।

 इससे  कम  से  कम  जो  ईमानदार  आदमी  हैं  वे  तो  रिश्वत  खोरी  नहीं  करेंगे  |  यह  बात  मैं  स्टाफ  के  कुछ

 आदमियों की  सलाह  लेने  के  बाद  कह  रहा  हूं  ।

 अरब  मुझे  एक  बात  फस्ट  क्लास  ट्रेवल  के  बारे  में  कहनी  हैं  ।  मैं  देहाती  आदमी  हूं  कौर  मुझे  फर्स्ट  क्लास

 का  पास  मिलता  है  भ्र ौर  मैं  फर्स्ट  में  ही  ट्रेवल  करता  हूं  ।  उस  कम्पार्टमेंट में  जो  कमोड  रखा  होता है  उसका
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 [  लाला  रचित राम  |
 हमें पता  भी  नहीं  चलता  कि  कैसे  इस्तेमाल  किया  जाये  ।  लंगर  अंग्रेजी  कमोड  के  बजाय  देशी  कमोड  वहां

 पर  रखवा  दें  कौर  पानी  का  इन्तज़ाम  कर  दें  तो  यह  बहुत  प्रच्छी  बात  कई  बार  तो  ऐसा  होता  है  कि

 वहां  पर  पेपर  भी  नहीं  रखा  जाता  ।  भ्रमर  वही  कमोड  वहां  पर  रखना  है  तो  वहां  पर  पानी

 का  इंतज़ाम  क्यों  नहीं  कर  देते  ताकि  झ्रादमी  न  हाथ  जे  साफ  कर  सके  या  फिर  इसको  हटाकर

 देशी  कमोड  वहां  पर  रखें  ।

 मैंने  पहले  भी  ot  किया  था  ate  are  फिर  मैं  at  करता  हूं  कि  हमारे  जिलें  हिसार में  एक

 हरियाना  एक्सप्रेस  चलती  थी  ।  उसमें  बैठ  कर  भ्रामक  श्रासानी  से  तीन  चार  घंटे  में  दिल्ली  जाता

 श्री  मैं  फिर  प्रार्थना  करता  हूं  कि  हरियाना  एक्सप्रेस  फिर  से  चलायें  ताकि  लोगों  को  हो  जाये  ।

 साथ  ही  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  कि  मीटर  गेज  पर  बहुत  तकलीफ  होती  है  ।  वहां  पर  तो  हर  एक  चीज़

 खराब  होती  पानी  का  टैप  खराब  होता  खिड़की खराब  होती  गाड़ियां  लेट  चलती  हैं  ak  कोई

 भी  चीज़  ऐसी  नहीं  होती  जो  ठीक  हो  ।  शंकर  राव  देव  जी  हमारे  यहां  थे  उनको  भी  यही  झन भव  हा

 श्र  गाड़ी  के  लेट  होने  के  कारण  उनको  हवाई  जहाज  में  ही  जाना  पड़ा  ।  गाड़ियों  के  लेट  होने  के  बारे  में

 मैंने  कई  बार  रिपोटर्स  की  हैं  लेकिन  कोई  सुनवाई  ही  नहीं  होती  है  ।

 श्री  एम०  त्रिवेदी  आदत पड़  गई  है  ।

 लाला  उचित  राम  :  भ्रमित  नहीं  उनकी  मजबूरियां  हें  ।  उनके  पास  स्टाफ  की  कमी

 है  ।  हमें  चाहिये  कि  हम  उनकी  डिफिकल्टीज़ को  एप्रीशियेट करें  ।

 हाग  हासिए
 ह

 किया  लेद

 सतर

 धाक
 हिस  ई

 इनकी

 री

 पैक  फिया  चीं  और

 कोशीय  की

 च्े कि  गाड़ियां समय  पर  चलें  ।

 इसके  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  रोहतक  से  भिवानी  तक  की  एक  रेल  लिंक  बना
 दी

 जाय
 ।

 तभी  हमारे  मिनिस्टर  साहब  भिवानी  गये  उनके पास  एक  2 डेपुटेशन वहां  श्राया  उसने  भी  कहा

 था  इस  लिक  के  बना  देने  से  कलकत्ते  से  उनके  माल  के  कराने  में  झ्रासानी  हो  जायेगी  ।  तो  इससे  ट्रेड

 का  फायदा भी  हो  सकता है  ।  इस  वास्ते  जहां  पर  श्राप  कौर  काम  करते  हैं  वहां  श्रगर इस  काम  को

 भी  कर  दें  तो  बहुत  बरच्छा  होगा  |

 इस
 क

 प्रभावी  ८  से  लेकर  फीरोजपुर  तक  बड़ी  स्ट्रेटेजिक  लाइन  है  कौर  झ्र गर  श्राप  वहां

 के  लियें  भी  एक  रेलवे  लिक  बना  दें  तो  आपके  लिये  भी  मुफीद  होगा  कौर  जनता  के  लिये  भी  मजीद  होगा

 इसकी  तरफ  श्राप  को  तवज्जह  देनी  चाहिये  ।

 एक  बात  पर  मैं  रेलवे  मंत्रालय  को  मुबारकबाद  देता  हूँ  कि  जो  हमारे  इलाके  का  हिसार  स्टेशन  है

 उस  की  तरफ  श्राप  ने  काफी  तवज्जह  दी  है  उस  इलाके  के  लोग  बड़े  खुद्द ह । झाप न ।  श्राप  ने  वहां पर  काफी

 रुपया  खर्चे  किया  है  ।  वहां  पर  बिजली  के  लिये  जो  शिकायत  थी  उसके  बारे  में  भी  मुझे  चन्द  रोज  हुये

 रिपोर्ट  मिली  है  कि  बिजली  लग  गई  है  ।  यह  बड़ी  खुशी  की  बात  है  भ्र  मैं  श्राप  को  बधाई  देता  हूं  ।

 एक  छोटी  सी  बात  की  तरफ  च्जै में ाप  की  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं  ।  पता  नहीं  श्राप  का  क्या  जवाब

 मेँ  आशा  करता  हूं  कि  ठीक  ही  होगा  |  हमारे  सर्वे  सेवा  संघ  की  बैठक  बेजवाड़ा  में  हुई  ।

 वहा ंमैं  गया  था  |  जिस  दिन  से  मैं  पहुंचा  उसी  दिन  से  कोशिश  की  कि  हमारे  लिये  फर्स्ट  क्लास  की  सीट

 का  रिजर्वेशन हो  हमारे  रिसेप् दान  कमेटी  के  ने झ्र मेन  ने  भी  कोशिश  एक  दो

 दफा  कोशिश  की  |  तीन  दिनों  तक  यथाशक्ति  प्रयत्न  करने पर  भी  मझे  स्थान  नहीं  मिल  सका ।  मुझे

 मालूम  नहीं  कि  इसका  क्या  तरीका  हो  सकता  परन्तु  जब  कभी  ऐसी  मीटिंगें  हों  तो  उनके  लिये  स्पेशल

 कामो  डे  शन  का  इन्तजाम  करना  चाहिये  ।  मेरी ही  तरह  से  बहुत  से  भ्रांतियों ने  कोशिश  लेकिन

 वह  मजबूर थे  ।  तो  जैसे भी  इसके  लिये  खास  इन्तजाम होना  चाहिये  ताकि  लोगों क को  तकलीफ
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 इससे  ज्यादा  मैं  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  |  fas  ara  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  कि  आपने  हमारे

 इलाक़े  के
 लोगों  को  इतना  दिया  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  रेलें  जो  चलती  हैं  उनको  पर

 इसके  भ्र लावा  इंजन  भी  बेहतर  हों  खास  तौर  पर  जो  मैंने  हरियाना  एक्सप्रेस  का  fers  किया  उसको

 भी  चलाया  जाप  ।

 श्री  राम  चन्द्र  रेडडी  :  मैं
 भी

 रेलों  के  विकास  के  प्रस्तावों  का  स्वागत  करता  हूँ  ।  हमारे

 सामने  बड़ा  व्यापक  प्रगतिशील  कौर  प्रभावोत्पादक  बजट  है  ।  चूंकि  यह  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  सूत्रपात

 को  घड़ी  में  राया  है  इसलिये  मुझे  विश्वास है  कि  रेलवे  विकास  में  एक  रूप  प्रगति  करने  के  लिये  प्रयत्

 किया  जायगा  |  वैसे  हमें  अपना  लक्ष्य  निकट  दिखाई  देता  है  परन्तु  वास्तव  में  उसकी  प्राप्ति  में  बहुत

 समय  जगना  |

 रेलवे  प्रणाली में  त्रों  की  संख्या  में  वृद्धि  पर  मुझे  सन्तोष  सन्  |  हाल  ही  में  वह  छै  से  सात

 कर  दी  गई  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  निवेदन  करूंगा  कि  पुरानी  एम०  एस०  एम०  एन०  जी०  एस०

 के  लिये  एक  प्रति  तनि  ब्र नाथ  जा  सकता  है  |  इसकी  संभावना  वांछनीयता  के  सम्बन्ध  में  में

 यह  कहूँगा  वहू  काफी  लम्बी  लाइन  होगी  कौर  उस  क्षेत्र में  विकास  कार्य  भी  होने  वाले  इस

 बन्धनों मैं  यह  कहूंगा  कि  दक्षिण  रेलवे  के  प्रधान  कार्यालय  के  लिये  मद्रास में  जिस  भवन  के  निर्माण

 का  प्रस्ताव  किया  जा  रहा  है  वह  बनवाया  जाय  क्योंकि  उस  भाग  के  लिये  मद्रास  कौर  त्रिचनापत्ली  में  दो

 बड़े  बड़े  भवन  हैं  ।  उसके  बजाय  वह  भवन  बेजवादा  में  बनवाया  जाय  क्योंकि  बेजवादा  एम०  एस०  एम०

 शर  एन०  जी०  एस०  कार  के  प्रस्तावित  क्षेत्र  के  केन्द्र  में  पड़ेगा  |  बेज़वादा में  भवन-निर्माण  सामग्री

 पानी  ate  सस्ती  बिजली  शादी  की  सुविधायें  भी  हैं  ।  इसलिए  मैँ  चाहता  हूं  कि  जो  खर्चे  मद्रास  में  भवन

 निर्माण  पर  किया  जाने  वाला  है  वह  बेजवाडा  में  किया  जाय  |

 गत
 उपमंत्री

 नें  काजीपेट-मछेरला-नेल्लोर लाइन  के  सर्वेक्षण  का  श्राइवासन  दिया  परन्तु
 ~  AN

 वह
 कार्य  अ्रगले

 तब
 में  भी  नहीं  किया  जा  रहा  है

 ।
 हाल  ही  में  मैंने  सुना

 कि
 मंत्री  जी  ने  यह  कहा  है

 कि

 पेट  नेल्लोर  लाइन  का  कार्य  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  किया  जायेगा  ।  मैं  इस  सम्बन्ध में  मंत्री  जी  से

 यह  श्रीनिवासन  चाहता  हूँ  इस  लाइन  का  सर्वेक्षण  अ्रधिक से श्रधिक से  अधिक  PEYO-US TH WC HAC तक  प्रारंभ  कर

 दिया  जायगा  |

 बजट  भाषण  में
 मै  डंकुर-नेल्लोर  लाइन  के  सर्वे  के  विचार  का  उल्लेख  था  जिसकी  निकट  भविष्य  में

 कोई  उपयोगिता  नहीं  यह  ठीक  है  कि  मैन्क्स  कुर्नूल  कौर  कडप्पा  मार्ग  के  बीच  में  परन्तु  जब  तक  उसको

 बम्बई  लाइन  से  नहीं  मिलाया  जाता  उसका  कोई  ला भ  नहीं  होगा  |  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  यह  सर्वेक्षण

 कडप्पा  तक  किया  जाय  जो  कि  निकटतम  स्थान  होगा  जहां से  उसको  बम्बई  लाइन से  मिलाया

 सकता है  1

 मुझे  ज्ञात  हुमा  है  कि  पेन्नार पर  चेन् नूर  में  सड़क  का  पुल  बनाने  की  मंजूरी दी  गई  है  ।  यदि  इस

 लाइन  का  विचार  किया  जाने  वाला  है  हो  यह  प्रतीक  area  होगा  कि  वहां  सड़क  Ale  रेल  दोनों काਂ  पुल

 बनाया  जाय
 ।
 मैं  कारपेट-नेल्लोर  लाइन  के  विकास

 के
 लिये  इसलिये  प्रतीक  उत्सुक  हूँ  कि  वहां  भारत

 की  एक  बहुत  बड़ी  परियोजना  नागार्जुन-सागर  परियोजना  का  निर्माण  कार्य  चल  रहा  है  ।  उस

 जना  के  बिकास  के  लिये  या  उसके  संभावित  उत्पादों  के  यातायात  के  लिये  उस  लाइन  को  बनना

 चाहिये  ।
 मैं  आशा  करता  हूँ

 कि
 मंत्रालय  इस  सम्बन्ध  में  झपना  विचार  बदल  देगा  कौर  उस  मामले  में

 aire  कार्यवाही  की  जायगी  |

 मैं

 रेलवे  के  लिये  पृथक  बजट  को  सदा  शंका  की  दृष्टि  से  देखता  रहा  हूँ  और  उसे
 ब्रिटिश  शासन  का

 अवशेष  मानता
 हूँ

 र  दत

 रमता  हराये
 ais  हाथ में  थी  कौर  कम्पनियों को  प्रप्त  wed  बजट  रखने

 मूल  ait  में
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 [  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी
 ]
 |  |

 पड़ते  थे  क्योंकि  सरकार  से  उन्हे  सहायता
 के  रूप

 में
 जो  पेशियाँ दी  जातीं  थी  उन  का  लेखा  उन्हें  रखना

 पड़ता है

 परन्तु  अब  तो  समस्त  रेलवे  केन्द्रीय  सरकार  के  हाथ  में  हैं  इसलिये  पृथक  बजट  बनाये  रखने  का

 कोई  कारण  नहीं  रह  जाता  ।  हम  रक्षा  मंत्रालय तथा  सरकार  के  अरन्य  बड़े  बड़े  विभागों  को  बड़ी  बड़ी

 रकमें  सौंपते  हैं  परन्तु  उनके  लिये  कोई  पृथक  बजट  नहीं  है
 ।

 फिर  केवल  रेलवे  के  लिये ही
 पृथक  बजट

 क्यों

 चलाया जा  रहा  है

 मैं  यह  भी  कहूँगा  कि  wa  रेलवे  के  पृथक  बजट  के  सम्बन्ध में  श्री  अन्य  विभाग  चर्चा  करने  लगे

 हैं  alt  वह  उनकी  लाखों में  खटकने  लगा  है  ।  रेलवे  मंत्रालय  की  नौकरी  में  दस  लाख  कर्मचारी  परन्तु

 दूसरे  भी  ऐसे  विभाग  हैं  जिन  में  कम  से  कम  उससे  आराधी  संख्या  में  कर्मचारी  हैं  |

 यदि  सरकार  के  अधीन  सभी  विभागों  पर  समान  रूप  से  ध्यान  नहीं  दिया  जायेगा  तो  उनमें  परस्पर

 प्रतिद्वंदिता  की  भावना  का  विकास  होगा
 |

 इसलिये  सरकार  को  इस  समस्या  पर  ध्यान  पूर्वक  विचार
 करना

 चाहिये  ait  रेलवे  के  लिये  पृथक  बजट  पारित  करना  बन्द  कर  देना  |

 रेलवे  सामान्य  राजस्व  का  भी  कुछ  भ्रंश  देती  लेकिन  सरकार  को  इसके  लिये  रेलवे

 को  ब्याज  देना  पड़ता  है  ।  इसका  तात्या  यह  हुमा  कि  भारत  की  संचित  निधि  में  eq  विभागों से  लेकर

 जो  धन  जमा  किया  जाता  है  उसके  लिये  भी  सरकार  को  ब्याज  देना  चाहिये  ।  मैं  आशा करता  हूँ

 कि  सरकार  इस  मामले  का  पुनरीक्षण  करेगी  प्रौर  ब्याज  देना  वाद  कर  देगी

 मैंने  पिछले  वर्ष  यह  सुझाव  दिया  था  कि  कि  रेलवे  की  दरों  की  अनुसूची  का  पुनरीक्षण  किया  जाय  ॥

 क्योंकि  उसकी  दरें  लोक  निर्माण  विभाग  इत्यादि  के  दरों  से  बहुत  भिन्न  हैं  six  कहीं  कहीं  तो  उनमें  १३

 से
 २५  प्रतिशत

 तक  का  प्रकार  है
 ।

 मेरे  विचार  से  इस  म्र्न्त  को
 समाप्त

 करने  पर  रेलवे  का  कार्य  अ्रधिक

 मितव्ययितापुर्वक  हो  सकेगा  ।

 साथ  ही  मैं  यह
 भी

 बता  दूं  कि  रेलवे  विभाग  में  निर्माण  का  कार्य  भी  निर्धारित समय  के  श्रतुसार

 नहीं चल  रहा  है  ।  नेल्लोर  रेलवे  स्टेशन  का  कार्य  वर्षों  से  अधूरा  पड़ा  ga  है  ।

 मैं  रेलवे  मंत्री  से  निवेदन  करूँगा  कि  वे  इस  बात  पर  ध्यान  देवें  कि  निर्माण  कार्यों  की  प्रगति

 अधिक  तेजी  से  हो  भ्रौर  प्रारम्भ  किये  गये  कार्य  यथासम्भव  शीघ्र  समाप्त  किये  जायें  ।

 श्री  सिद्धनंजप्पा  )  मैं  रेलवे  मंत्रालय  को  उसके  शानदार  कार्य  के

 जो  उसने  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  किया  है  बधाई  देता  हूँ  ।

 श्री  मेहता  ने  रेलवे
 मंत्री

 पर
 लीपा

 पोती  करने  का  आरोप  लगाया  यह  बिल्कुल  निराधार

 है  ।  शायद  ही  किसी  ग्न्य  मंत्रालय  ने  इस  सेवा  कौर  लग्न  से  कार्य  किया  हो  जैसा  कि  रेलवे  मंत्रालय

 ने  किया  है  ।  कई  कार्यों  में  तो  रेलवे  प्रथम  पंचवर्षीय  लक्ष्य  से  भी  आगे बढ़  गई  है  यह  कम  प्रशंसनीय

 बात  नहीं  है  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  जना  के  श्नन्तगत  रेलवे  को  ate  भी  बड़ा  शर  महत्वपूर्ण  कार्य  करना  कई

 सदस्यों  को  रेलवे  मंत्रालय  की  क्षमता  पर  संदेह  क्योंकि  योजना  आयोग  ने  उसके  संसाधनों पर

 बन्ध  लगा  दिया  तथापि  जैसा  कि  रेलवे  मंत्री  ने  कहा  है  कि  जनता  ०३  सहयोग  प्रौढ़  सहायता  से  इस

 कटौती  को  पुरा  कर  सकती  है  ।  लेकिन  उन्होंने  इस  सहयोग  के  लिये कोई  ठोस  सुझाव  नहीं  रखा ।  श्री

 जी०  डी०  सोमानी  ने  यह  सुझाव  दिया  कि  रेलवे  मंत्रालय  ऋणपत्र  जारी  पूजी  एकत्र  कर  सकता  है  ।

 सुझाव  विचारणीय  है  रेलवे  मंत्रालय  को  इस  पर  ध्यान  देना  चाहिये
 ।

 मूल  diet  में
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 रेलवे  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  यह  संकेत  दिया  है  कि  उक्त  कठौती  का  परिणाम  यह  सकता  है

 च ्क  इस  द्वितीय  योजना  के  दौरान  में  उतनी  लाइनों  का  निर्माण  नहीं  कर  सकेंग  जितनी  लाइनों  का  निर्माण

 करने  का  हमने  विचार  किया  श्वा  ।  पिछड़े  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  रेलवे  लाइन  का  निर्माण  करना

 वाये  क्योंकि  जब  तक  रेलवे  लाइने ंव  आवागमन  की  सुविधायें  नहीं  होंगी  तब  तक  उक्त  का  समुचित

 विकास  सम्भव  नहीं  हो  सकता  है
 |

 दक्षिण  भारत  में  उत्तर  भारत  की  प्रपेक्षा  रेलवे  लाइनों  की  बहुत  कमी है

 शर  मलनाद  क्षेत्र  तो  बहुत  पिछड़ा  है  वहाँ  परिवहन  की  सुविधाएँ  बहुत  कम  हैं  |  वहाँ  का  विमान

 द्वारा  सर्वेक्षण  हो  चुका  है  तथापि  weal  तक  किसी  लाइन  का  निर्माण  नहीं  हुआ  है
 ।

 हसन  मंगलौर

 के  बीच  एक  अन्य  सर्वेक्षण भी  हम्ना था था  |  यह  क्षेत्र  भी  बहुत  पिछड़ा  gas  !  वहाँ  की  जनता  सर्वेक्षण

 को  देख  कर  लगाये  है  कि  वहाँ  शीघ्र  ही  रेलवे  लाइन  का  निर्माण  हो  जायेगा  ।  राज्य  पुनर्गठन  झ्रायोग

 के  भ्रनुसार  यह  सारा  मार्ग  कर्नाटक  राज्य  का  एक  भाग  बन  जिसकी  राजधानी  बंगलौर  होगी  |

 यदि  बंगलौर  ate  मंगलौर  के  बीच  सीधा  रेल  संपर्क
 न

 तो  वहाँ
 की

 जनता  अपने  राज्य  के  प्रधान  स्थान

 तक  भी  न  पहुँच  सकेगी  इसलिये  वहाँ  रेल  की  लाइन  का
 निर्माण  झ्रत्यंत  Daas है  |

 उक्त  लाइन  के  साथ  साथ  कार  शौर  सकलेसपुर  के  बीच  रेल  की  लाइन  बनाना  भी  झ्रावश्यक  है  ।  मैँ

 करता  हूँ  कि  माननीय  मंत्री  उक्त  प्रार्थना  पर  ध्यान  देंगे
 ।

 मैं  रेलवे  के  खंडों  के  प्रदान  को  लेता  हूँ  ।  कई  सदस्यों  का  विचार  है
 कि

 वर्तमान  खंड  अत्यंत  विशाल

 कौर
 वृद्ध  इस  कारण  उनका  प्रबन्ध  तथा  संचालन  सुचारु  रूप  से  करना  संभव नहीं  है  यदि  कुछ

 अन्य  खंड  बना  दिये  जायें  तो  रेलवे  का  प्रशासन  सकुचाता तथा  तत्परता  से  हो  सकेगा  |  मैं  उक्त

 सुझाव  से  सहमत  हूँ  ।

 aa  मैं  राज्य  रेलवे  पदाधिकारियों  रेलवे  मंत्रालय  की  सेवा  में  लिये  जाने  क  प्रश्न  को  लैता  हु  ।

 मे सूर राज्य  रेलवे  कर्मचारियों  का  मामला  पिछले  बहुत  समय  से  निलम्बित  था  ।  ज्ञात  gars  कि  स्ब

 रेलवे  मंत्रालय  ने  उन  लोगों  को  रेलवे  मंत्रालय  ने  लेने  के  सम्बन्ध  में  एक  सुत्र  खोज  लिया  है  जिसके  भ्राता
 पर  वे  लोग  मंत्रालय  में  ले  लिये  जायेंगे  ।  यहाँ  पर  भूतपूर्व  रथायी  गजटेड  पदाधिकारियों  का  मामला

 है  जिन्हें  अब  स्थायी  गजटेड  पदाधिकारी  नहीं  माना  गया  है  ।  इससे  इनकी  स्थिति  में  बहुत  भ्रातृ  पड़

 गया  है  ।  तराशा  है  माननीय  मंत्री  जी  इस  प्रश्न  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करेंगे  ।

 we  मैं  रेलों  में  भोजन  व्यवस्था  क  प्रशन  को  लेता  हूँ  ।  जसा  कि  कई  माननीय  सदस्यों  न  कहा

 ठेकेदारों  द्वारा  दिया  जाने  वाला  भोजन  नितांत  संतोषजनक  होता है  ।  सरकार  को  बिभा  गय

 भोजन  व्यवस्था  का  विस्तार  करना  चाहिये  ।

 श्री  मूलचन्द  दुबे  फर्रूखाबाद-दत्त  मैं  उन  माननीय  सदस्यों  से  सहमत  जिन्होंने

 रेलवे  मंत्री  जी  को  उनके  कुशल  प्रबन्ध  तथा  सुचारु  संचालन  के  लिये  बधाई  दी  है  ।  उन्होंने  उच्च

 रियों  का  बड़ी  योग्यतापूर्ण  चुनाव  किया  है  तथा  कार्य  कुशलता  ब्यूरो की  स्थापना  से  भी  रेलवे  के  कार्यों

 में  पर्याप्त  सुधार  किया  है
 ।

 जनता  इंस  बात  का  समर्थन  करेगी  कि  तीसरा  दर्जा  समाप्त  किया  जा  रहा  है  ।  इतना  होने  पर  भी

 किराया  नहीं  बढ़ाया  जा  रहा  बल्कि  कई  सुविधायें  प्रौढ़  रियायतें  दी  जा  रही  हैं  ।

 वस्तु  भाड़े
 पर  जो

 एक  प्रति  रुपया  अधिभार लगाया  गया  है  इससे  मैं  सहमत  नहीं  हूँ  ।  यह
 नितांत  भ्र युक्तिपूर्ण  हैं  ।  यह  ज्ञात  च्  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  हुई
 है  ।

 तराशा  है  कि  उसका  प्रतिवेदन  जाने  पर  यह  अधिभार  समाप्त हो  जायेगा
 |

 माननीय  मंत्री  जी  क  भाषण
 से

 ज्ञात  हुआन है  कि
 rarer  डिब्बे  शादी  खरीद  लिये गये  हैं

 लेकिन

 ह  ज्ञात  नहीं  gar  कि  कितने  डिब्बे  आदि  पुराने  डिब्बों  anf  के  स्थान  पर  चलाये  जाने हैं  ate  कितने

 वास्तव में  बढ़े  हैं  ।
 कि

 मूल  अंग्रेजी  में

 M88LSD
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 [att  मूलचन्द
 लोकोमोटिव  वर्क्सਂ  ने  प्रशंसनीय  प्रगति  की  लेनी  ज्ञात  होता  है  कि  आयरन

 एन्ड  स्टील  कम्पनी ਂ  ने  कोई  प्रगति  नहीं  की  है  क्योंकि  मंत्री  जी  इस  सम्बन्ध  में  चप  रहे  हैं  ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना में  रेलवे के  लिय  पहलें  ३५०  करोड़  रुपये  रखे  गये  जो  बाद  में  बढ़ा  कर

 Yoo  करोड़ कर  दिये  गये  थे  ।
 परन्तु  वास्तव

 में  खच  ४३२  करोड़  रुपये  होगा  ।  निःसन्देह  रेलवे  इसके  लिये

 प्रशंसा की  पात्र  है  ।

 व्याख्यात्मक  ज्ञापन से  यह  ज्ञात  ह: ड रक ग्रा है रि है  कि  उत्तर  रेलवे  के इलाहाबाद-कानपुर  शाखा  का  यातायात

 अधिकतम सीमा  तंक  पहुँच  चुका  है  ।  इससे  alas  यातायात  इस  शाखा  में  सम्भव  नहीं
 है  ।  इलाहाबाद

 से  कानपुर तक  लाइन  को  दुहरी  करने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  जिस  पर  अनुमानित  व्यय  ४-५  करोड़

 रुपये  आयगा इसके |  इसके  साथ  कानपुर  से  उन्नाव  तक  भी  ददरी  लाइन  करने  का  प्रस्ताव  है  faa पर  श्रनमसानित

 व्यय  ve  लाख  रुपया  जायेगा  |  मेरा  सुझाव  ्  है  कि  उक्त  लाइन  को  दुहरी  करने की  अ्रपक्षा इस यातायात इस  यातायात

 को  लखनऊ  के  मार्ग  की  दौर  मोड़  देना  अधिक  अच्छा  होगा  |  लखनऊ  से  अराग  यह  यातायात
 नगा  म

 तक  जा  सकता  जहाँ  पहिले  ही  दुहरी लाइन हूँ  ।  शाहजहांपुर  से  फर्रुखाबाद  तक  दुहरी  लाइन  बनाई  जा

 सकती  है  भ्र ौर  इस  राशि  का  उपयोग  वहां  कियां  जा  सकता  है  ।

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  साल  यातायात  में  ६  करोड़  टन  की  वृद्धि  होने  की  संभावना

 है  ।  लेकिन रेलें  इस्पात  तथा  सीमेन्ट  को  छोड़  कर  परौ  कुछ  ले  जाने  में  समर्थ  नहीं  होंगी |  यदि

 ऐसी  ही  अ्रवस्था  रही  तो  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  हो  क्योंकि  योजना  की  सफलता  बहुत

 में  की  परिवहन  क्षमता  के  ऊपर निर्भर है  ।  मैं  आशा  करता  हूँ  कि  योजना  आयोग  रेलों  के  लिये

 समुचित  राशि  उपलब्ध  करेगा  |  जिस  से  यातायात  में  कोई  शभ्रसुविधा  नहीं  होगी  कौर  रेलवे  मंत्री  जी

 ३,०००  मील  नई  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  के  बचन  को  पुरा  कर  सकेंगे  ।

 श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  :  जब  मैंने  रेलवे  मंत्री  के  भाषण  तथा  रेलवे  मंत्रालय  द्वारा  प्रकाशित  we

 कई  पुस्तिकाओं  को  पढ़ा  तो  मुझे  मालूम  हुसना  कि  उनमें  व्यर्थ  की  बातों  के  सिवाय  कौर  कुछ  नहीं  वास्तविक

 कार्य  जो  रेलवे  मंत्रालय  ने  किया  उसे  हमें  कलकत्ता  व  बम्बई  के  विशाल  स्टेशनों  में  नहीं  देखना

 है  प्रतीक  भारत  के  भ्रमण  नगरों
 व

 गाँवों  के  स्टेशनों  पर  देखना  चाहिये  |  श्राप  छोटी  लाइन  की  गाड़ियों  में

 कोई
 भी

 पंखा  चलती  हालत  में  नहीं  मिलेगा
 |

 अजमेर  खंडवा  लाइन  जिसकी  दूरी
 283  मील

 है  एक  भी  बत्ती  ठीक  नहीं  है  ।  यही  पहले  दर्जे  की  बत्तियाँ  तक  बन्द  हैं  ।  पहिले  दर्ज ेका  शौचालय

 देखिये
 |

 वहां  का  नल  चू  रहा  है
 प्रौढ़

 सारा  शौचालय  पानी  से  भरा  शुभ्रा  तथा  गंदा  है  ।  वहा ँके  शीशे

 देखिये |  सब  नदारद  हैं  ।  बैठने  के  स्थान  को  देखिये  |  सीटें  खुलती  ही  नहीं  ।  यह  ठीक  है  कि  भ्रापने  दूर  के

 टिकट  में  कुछ  रियायत  की  है  लेकिन  स्टेशनों  में  दूर  के  टिकट  मिलते  कहाँ  हैं  ।  क्लर्क  कहता  है  कि  छपे  हुये

 टिकट  नहीं  हैं  ।  जिससे  भ्रमित  मूल्य  देना  होता  श्राप  भीड़  को  विवाह  तथा  त्यौहारों

 के  अवसरों
 पर

 तो  यात्रा  करना  असम्भव  हो  जाता  है  ।  क्या  नाप  जनता  के  लिये  यही  किया  है  ।  जिसके

 लिये  श्राप  गव॑  करते  हैं  कौर  बातें  बघारते  हैं  ।  ये  तो  छोटी  बातें  हैं  ।  र्न्स  मैँ  बड़ी  चीज़ों  पर  ध्यान

 अ्रांकर्षित  करूँगा  |

 प्रतिवेदन  मिश्रा  मालगाड़ी  की  चाल  को  देखिये  |  वह  घटती  जा  रही  है  ।  यह  चाल  Les  मील  प्रति

 घंटा  से  घट  कर  ८.६  मील  प्रति  घंटा  रह  गई  है  ।  जहाँ  तक  रेलों  के  समय  पालन  का  प्रदान  इसमें  दोष

 जाता जा  रहा  तूफान  मेल  जैसी  महत्वपूर्ण  गाड़ी  का  समय  पालन  केवल  ६८  प्रतिशत है  ।  केवल

 जुली  गाड़ियों का  समय  पालन  ६८४  प्रतिशत  है  ।  क्या  बाप  इसी  को  सुधार  कहते  हैं
 ?

 अन्त  मैं  भ्रष्टाचार  के  प्रीत  पर  आपका  ध्यान  झ्राकर्षित  करता  हूँ  ।  पने  टिकट  निरीक्षकों

 की  संख्या  श्रत्यघधिक  बढ़ा  दी  है  ।  ये  लोग  करते  कया  पैसे  कमाया  करते  हैं  ।  मैं  प्राकार  इसका  प्रमाण दे
 नए

 मिल  म्रंग्रेजी  में
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 सकता  हूँ  ।  मैं  प्राकार  चुनैती  देता  हूँ  कि  कोई  भी  चल  कर  मेरे  साथ  यह  देख  सकता  है  ।  सरायरोहिला
 ~
 में  पहिला  दर्जा  भी  इन  विना  टिकट  यात्रियों  के  द्वारा  भरा  रहता  है  ।

 मैं  प्रशासन  पर  भ्राता  हूँ  ।  रेलवे  बोड़े  का  ही  उदाहरण  लोजिये  |  व्यक्तिगत  रूप  से  वहाँ  का

 प्रत्येक  पदाधिकारी  कुशल  हो  सकता  है  परन्तु  यें  सभी  लोग  नौकरशाही  की  चालबाजियों  में  दक्ष  हैं  ।

 ये  मंत्री  महोदय  को  चकंमा  देने  की  तरकीबें  बखूबी  जानते  हैं  उन्हें  उनके  कथन  पर  विश्वास  करना  पड़ता

 है
 ।

 आप  उन्हें  मोटी  मोटी  तनख्वाहें  दे  रहे  हैं
 ।

 ठीक  है
 ।

 मुझे  इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है
 ।

 परन्तु  उनमें

 लोक  सेवा  की  भावना  तो  भराये--उनमें  यह  भावना  है  ही  नहीं
 ।

 we मैं  क्षेत्रों  के  प्रशन  पर  जाता  हूँ  ।  ड्राप  क्षेत्रों  से  यकायक  डिवीज़न  प्रशासन  पर  चाहते हैं

 alk  डिस्ट्रिक्ट  प्रशासन  समाप्त  कर  देना  चाहते  हैं  ।  श्राप  पहिले  विशेषज्ञों  द्वारा  इसकी  जांच  करवा  लीजिये  ।

 कौर  तब  श्राप  डिवीज़न  प्रशासन को  झपना  सकते  हैं  ।

 माननीय  मंत्री  सदा  यही  कहते  रहते  हैं  कि  निकल  द्रमुक  सर्वेक्षण  किये  जा  रहे  प्रौर  लोग  केवल

 उतना  ही  सुनकर  प्रसन्न  हो  जाते  हैं  ।  वे  यह  देखने  की  जरा  भी  चिन्ता  नहीं  करते  कि  उन  सर्वेक्षणों  के

 लिये  oft  तक  किया  क्या  गया  है  |  चितौड़-कोटा  लाइन  का  सर्वेक्षण  १९४६  से  ही  हो  रहा  है  परन्तु  प्रभी

 यह  भी
 निर्णय  नहीं  हुमा  है  कि  वहाँ

 पर
 बड़ी  लाइन  होगी  अथवा  छोटी  लाइन

 ।  गोधरा
 से

 रतलाम

 रेलवे  लाइन  को  दुहरा  करने  का  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  परन्तु  क्यो  प्रापने  मान  चित्र  का  अध्ययन  किया

 क्या  श्राप  सीधे  ही  गोधरा  शौर  कोटा  को  मिला  सकते  हैं  ?  a  जहाँ  नीमच  से  होकर  जाने

 पर
 ८५

 मील  की
 बचत

 हो  सकती
 उस

 कौर  किसी  का  ध्यान  भी  नहीं  गया
 ।  मुझे  तो

 यह  प्रतीत  होता

 है  कि  ये  सभी  परियोजनाओं  जनता  के  हित  के  लिये  ऑ्रपितु  ठेकेदारों  के  हित  के  लिये  बनाई  जा

 रही हैं  ।

 गाड़ियों  के  इंजनों  के  बारे  में  मैं  पूछना  चाहता  हूँ  कि  क्या  कारण  है  कि  हमारे  इंजन  इतनी  जल्दी

 ख़राब  हो  जाते  कौर  गाड़ियां  सुचारु  रूप  से  कार्य  नहीं  कर  रही  हैं  ।

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुये  ]

 मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  रेलवे  कर्मचारियों  की  दुर्दशा  की  are  दिलाना  चाहता  हूँ  जो  कि

 वेतन  की  कमी  के  कारण  अनेक  प्रकार  की  कठिनाइयों  का  सामना  कर  रहे  हैं  ।  विशेषकर  स्टेशनमास्टरों

 तथा  सहायक  स्टेशन  मास्टरों  की  दशा
 अत्यन्त

 दयनीय है  ।  उनका  महान्  उत्तरदायित्वपूर्ण तथा

 महत्वपूर्ण  होता  है  जिसे  निभाने  के  लिये  बड़ी  सतकंता  तथा  भारी  परिश्रम  की  आवश्यकता  होती  है  ।

 परन्तु  इतना  होने  के  बावजूद  भी  उन्हें  कितना  ्  दिया  जा  रहा  है  ?  उन्हें  तो  कई  स्टेशनों पर

 हैड  टिकट  कलक्टर  से  भी  कम  वेतन  मिलता  रेलवे  संचालन  में  इतनी  भारी  जिम्मेदारी  सम्भालने

 वाले  इन  स्टेशन  मास्टरों  की  स्थिति  को  ate  अवद्य  ध्यान  दिया  जाये  |

 nN A

 पश्चिमी  रेलवे  में  ट्रैवलिंग  असिस्टेंट  गुड्स  क्लिक  के  साथ  चलने  वाले  सहायक  गुड्स  कलक  )

 ट्रैवलिंग  असिस्टेंट  क्लिक  रखे  जाने  की  व्यवस्था  थी  |  तथा  जहाँ  तक  ट्रैवलिंग  असिस्टेंट  पलकों  का  सम्बन्ध

 है  उन्हें  तो  गार्ड  बना  दिया  गया  परन्तु  ट्रैवलिंग  असिस्टेंट  asa  पलकों  की  are  कोई  ध्यान  नहीं

 दिया  गया
 ।
 उन्हें  इतना  परिश्रम  करना  पड़ता  सारी  सारी  रात  जागना पड़ता  परन्तु  उन्हें  कोई

 महँगाई  भत्ता  यात्रा  भत्ता  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  मैं  पूछना  चाहता  हूँ  कि  इसी  प्रकार के  भत्ते

 पूर्वोत्तर  रेलवे  तथा  उत्तर  रेलवे  में  दिये  जा  रहे  तो  परिचित  रेलवे  में  क्यों  नहीं  दिये  जा  रहे  ?  मेरी  प्रार्थना

 है  कि  इन  की  समस्या  की  ate  ध्यान  दिया  जाय  तथा  उनके  प्रति  न्याय  किया  जायें  |

 रेलवे  के  व्यवस्थीगण  एण्ड  विभाग  के  सम्बन्ध  में  मेरा  तो  यह  है  कि  एक

 लूट  खसोट  विभाग  बन  गया  है  यह  विभाग  केवल  एक  पाखण्ड  चितौड़गढ़  स्टेशन  पर  मैंने  स्वयं
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 [  श्री  qo  एम०  त्रिवेदी  |
 देखा

 है
 कि  व्यवस्थीगण  विभाग

 एण्ड  का  एक  व्यक्ति  गन्नों  का  एक  बंडल  लिये  भागा  जा
 रहा  था  ae  पुलिस  ने  भी  उसे  पकड़ने  का  प्रयत्न  न  किया  ।  इन  लोगों  को  वहां  से  हटा  कर  पुलिस  के

 अ्रधिकारी  लगाये  जायें  कौर  उन्हें  इन  चोरों  को  पकड़ने  के  सभी  अधिकार  दिये  इन  बुराइयों  के

 निवार णा थें  कर्मचारी  भर्ती  किये  जायें  तथा  सारी  व्यवस्था  का  सुधार  किया  जाये  ॥

 वैसे  तो  मेरे
 ४४

 कटौती  प्रस्ताव  परन्तु  मैं  सभी  पर  नहीं  बोलना  मैं  तो  केवल  यही

 चाहता  हूँ
 कि

 रेलवे  मंत्री  कृपया
 इन

 सभी  समस्याओं  पर  विचार  करें  इन्हें  करने  का  प्रयत्न

 करें  |

 Tat  भागवत  झा  श्राज्ञाद  संथाल  :
 पूर्व  वक्ता  ने  रेलवे  विभाग  को

 बुरा  भला कहा  है  ?  कौर  यहाँ  तक  आरोप  लगाने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  रेलवे  विभाग  की  ये  सभी

 परियोजनायें  केवल  ठेकेदारों  के  हित  के  लिये  बनायी  जा  रही  हैं  ।  मैं  इस  आरोप  में  विशवास  नहीं  करता
 ।

 वास्तव
 में  मैं  तो  भ्राशावादी हूँ  ।  मैं  प्रभुत्व  करता  हूँ  कि  रेलवे  का  आयव्ययक  एक  प्रशंसनीय

 आयव्ययक  है  ।  कुछ  एक  सदस्यों  के  अतिरिक्त  सभी  के  सभी  सदस्य  यह  प्रसव  करते  हैं  कि  रेलवे  मंत्रालय
 को

 इस  बात  की  बधाई  दी  जाये  कि  उसने  इतना  सुन्दर  भ्रायव्ययक  प्रस्तुत  किया  है  ae  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना के  प्रीत  में  २२  करोड़  से  अधिक  रुपये  की  बचत  की  है  ।  यह  श्रायव्ययक हमें  द्वितीय  योजना  के

 लिये  कटिबद्ध  होने  की  प्रेरणा  तथा  प्रोत्साहन  देता  इस  से  हम  अधिक  से  अधिक  राजस्व  प्राप्त  कर  सकेंगे

 तथा  राजस्व  से  हम  अपनी  विकास  परियोजनाओं  को  अ्रघिक  सफल  बना  सकेंगे  |

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  हमारी  परिवहन  सम्बन्धी  श्रावव्यकता  बढ़ेगी  श्र  हमें  है  कि

 रेलवे  मंत्रालय
 उन्हें  पूरा  कर  सकेगा  |

 रेलवे  मंत्रालय  ने  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  पूर्ण  सफ़लता  प्राप्त

 की
 है

 ।
 इस  प्रथम  योजना  काल  में  रेलवे  के  सामने  चार  उद्देश्य  थे  ।  प्रथम  तो  यह  कि  गत  दो  शताब्दियों

 से
 चले  रहे  पुराने  सामानों  को  बदल  कर  उनमें  सुधार  किया  जाये  |  दूसरा  उद्देश्य  यह  था  कि

 काल  में  हमारे  पूर्व  शासकों  द्वारा  उखाड़ी  गयी  लाइनों  को  फिर  से  बनाया  जाये  ।  तीसरा  यात्रियों  को

 सुविधायें  प्रदान  करना  |  तथा  चौथा  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  कल्याण-कार्य  करना ।  रेलवे  इन

 चारों  उद्देश्यों  में  पूर्णरूपेण  सफलता  प्राप्त  की  है  ।

 न  केवल  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  रेलवे  विभाग  के  लिये  प्रावंठित  ४००  करोड़  रुपये  ही  व्यय

 किय  गये  हैं  अपितु ३२  करोड़  रुपये  कौर  अधिक  खर्च  किये  गये  हैं  ।  सभी  टूटी  हुई  लाइनों  को  फिर  से  लगा

 दिया  गया  केवल  इतना  ही  १२  नई  लाइने  भी  तैयार  करदी  गयी  हैं  ।

 चितरंजन  का  कारखाना  सब  से  बड़ी  सफलता  है  ।  अरब  हम  गव  से  कह  सकते  हैं  कि  परब  हम  अपने

 ही  देश  में  इंजन  तैयार  कर  रहे  हैं  ।  हम  सर्प  देश  ही  में  ore  feed  कारखाने  में  खाद  तैयार  कर  रहे

 हैं
 ।

 मुझे  ara  है  कि  हम  द्वितीय  योजना  में  इस  से  भी  दुगनी  सफलता  प्राप्त  करेंगे  ।

 रेलवे  मंत्रालय  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  ३०००  मील  लम्बी  नई  लाइनें  तैयार  करने  की

 बनायी  है  We  उसके  लिये  प्रारम्भ  में  १४८०  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था की  गयी  इस  राशि  के

 द्वारा  मंत्रालय-यात्री  यातायात  में  १४  प्रतिशत  तथा  माल  यातायात  में  ६  करोड़  टन  की  वृद्धि  करना  चाहता

 है
 ।  यह  कोई  अत्यधिक  महत्त्वाकांक्षित  योजना  नहीं  है  ।  मैं  ऐसा  श्रुति  करता  हू  कि  इस  कटाई  गई  राशि

 से
 मंत्रालय  जनता  की  बढ़ी  हुई  माँगो  को  पूरा  न  कर  सकेगा  ।  मैँ  योजना  को  दोषी  नहीं  ठहराता  ।

 मैं  समझता  हूँ  कि  योजना  आयोग  को  अनेकों  पूरी  मांगे  करनी  होती  हैं  ।  तो  भी  मैं  भ्रनुभव करता  हूँ  कि  यदि

 रेलवे को  १४८०  करोड़ से  अधिक  राशि  न  दी  गयी  तो  द्वितीय  योजना में  सभी  मांगो को  पूरा  न

 किया  जा  a

 मल  Ish
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 द्वितीय  योजना  में  खर्च  के  लिये  PRAY  करोड़  रुपये  की  जो  रकम  रखी  गई  है  दौर  ३७५  करोड़

 रुपये  की  रकम  स्वयं  रेलवे  द्वारा  जुटाये  जानें  की  जो  व्यवस्था  की  गई  है  उससे  रेलवे  लक्ष्य  को  पूर्ण
 न

 कर

 सकेगी  ।  मुझें  आशा  है  कि  योजना  ara  इस  के  सम्बन्ध  में अवद्य कोई कोई
 न  कोई  उपाय  निकालना

 |

 रेलवे  मंत्री  ने  यह  श्रीनिवासन  दिया  है  कि  द्वितीय  योजना  काल  में
 ३०००  मील

 नयी  रेलवे  लाइनों

 के  लिये  सर्वेक्षण किया  जायेगा  ।  गत  चार  वर्षों  में  विभिन्न  क्षेत्रों  में  नयी  रेलवे  लाइनों  के  सम्बन्ध  ५ अ्राशार्य

 गाई  जाती  रही  परन्तु  खेद  है  कि  कई  पिछड़े  गये  क्षेत्रों  में  कभी  तक  कोई  लाइन  लगी  ही  नहीं  है
 ।

 मेरे  क्षेत्र में  तो  कई  लोग  ऐसे  हैं  जिन्होंने  रेल  के  दर्शन  तक  नहीं  किये हैं  ।

 केवल  रेलवे  लाइनों  का  क्या  वहाँ  पर  तो  भ्रच्छी  सड़कें  भी  नहीं  हैं  जिनके  कारण  उन्हें

 भ्र नेको  कष्टों  का  सामना  करना  पड़ता  है  |  उन्हीं  पिछड़े  हुये  क्षेत्रों  के  लिये  मैं  गत  चार  वर्षों  से  मंत्री  महोदय

 से  प्रार्थना  करता  रहा  हूँ  ।  वहाँ  के  लोगों  ने  कभी  तक  सभ्यता  का  प्रकाश  तक  नहीं  देखा  ।  उन्हें  सभ्य  नभ

 के  सम्यक  में  लाने  के  लिये  तथा  शेष  दुनिया  के  दर्शन  कराने  के  लिये  यह  अत्यावश्यक  है  कि  परसेंट-गौडा

 लाइन  तैयार  की  जाये ।  मेरी  प्रार्थना है  कि  इन  लाइनों के  निर्माण  के  लिये  योजना  आयोग  पर्याप्त  धन

 प्रदान  करे  ।  मुझे  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  इस  परियोजना  को  शीघ्र  ही  प्रारम्भ  कर  देगा

 मैं  भ्रनुभव  करता  हूँ
 कि

 रेलवे  मंत्रालय  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  माल  यातायात  के  लक्ष्य  को

 पूरा न  कर  सकेगा  |  यदि  योजना  योग  are  et  रूप  से  प्राक् कलित  राशि
 न

 दी  गयी  तो  रेलवे  मंत्रालय

 देश  की  बढ़ती हुई  मांगों  को  पूरा  न  कर  सकेगा  ।

 वस्तु  भाड़े  पर  जो  एक  कराने  का  अधिभार  लगाया  गया  है  मैं  उसका  समर्थन  करता  ह  स्वागत  करता

 मैं  तो  यह  कहूँगा  कि  यह  अधिभार  एक  की  बजाय  दो  कराने कर  दिया  जाये  ।

 रेलवे  मंत्री  ने  यह  संकेत  दिया  है  कि  वह  प्रबन्ध  कार्य  में  कर्मचारियों
 को

 भी  भाग  देने  के
 सम्बन्ध

 में

 प्रयत्त  करेंगे
 |

 परब  जब  कि  हम  एक  समाज  वादी  ढंग  के  समाज  की  स्थापना  के  लिये  वचनबद्ध  हो  चुके

 हैं  तथा  राष्ट्रीयकरण की  कौर  पदापंण  कर  रहे  हमें  देश  के  विभिन्न  उद्योगों के  प्रबन्ध  कार्यों  में  कामना  रियों

 को
 भी  उपयुक्त  भाग  देने  का  प्रयत्न  करना  प्रौढ़  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  हम  उस  में  श्रव्य  सफ़ल

 होंगे  |
 यूगोस्लाविया  में  प्रौद्योगिक  उपक्रमों  के  प्रबन्ध  कार्यों  में  कर्मचारियों को  उपयुक्त  भाग  प्राप्त  है  ।

 मुझे  ara  है
 कि

 रेलवे  मंत्री  इस  देश  में  भी  इस  प्रकार  का  प्रयत्न  करेंगे  कौर  मुझे  विश्वास  है  कि  वह  उसमें
 अवद्य  सफ़ल  होंगे  ।

 रेलवे  में  भ्रष्टाचार  का  बोलबाला  है  |  यद्यपि  भ्रष्टाचार  विरोधी  समिति  की  भ्र नेक ों  सिफ़ारिशों

 को
 कार्यान्वित

 करके
 भ्रष्टाचार

 को  दूर  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  तथापि  एक  विशेष  बुराई  प्रभी  तक

 दूर  नहीं  की  जा  सकी  है  ।  प्रथम  तथा  द्वितीय  श्रेणी  के  डिब्बों  में  जा  कर  टिकट  कलक्टर  टिकट  माँगने  से

 डरते
 उन्हें  भय  है  कि  विद्यार्थी  उन्हें  मारेंगे  अथवा  गाड़ी  से  बाहर  फेंक  देंगे  ।  में  चाहता  हूँ

 कि  बिना  टिकट  के  यात्रा  करने  वालें  इन  शरारती  विद्यार्थियों  की  शरारतों  की  चुनौती  को  स्वीकार  कर

 उन्हें  कठोरतापुर्वेक  दवा  दिया  तथा  तभी  देश  में  भ्रनुशासन  तथा  शान्ति  स्थापित  हो  सकेंगी
 |

 इन  शब्दों  के  साथ  मैँ  रेलवे  के  इस  झ्रायव्ययक  का  समर्थन  करता  हूँ  ।  रेलवे  मंत्री  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना  में  प्राप्त  की
 गयी

 सफलता  पर  कर  सकते  हैं  तथा  द्वितीय  योजना  को  विश्वासपूर्वक  प्रारम्भ
 कर  सकते  हैं  ।

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  श्ञाह  गढ़वाल  पश्चिम  व  जिला  टिहरी  गढ़वाल  व  जिला  विजनौर
 :  उपाध्यक्ष

 श्राप
 ने

 मुझे  समय  दिया  इस  के  लिये मैं  ड्राप  की  आभारी  हूँ  ।  मंत्री  महोदय

 से  मुझे  यह  कहना  है  कि  रेल  यात्रियों  के  भाड़े  म  वृद्धि  न  कर  के  यात्रियों  को  अधिकाधिक सुविधायें  प्रदान

 करने  का  भ्राइवसन  दे  कर  झाप  नें  बहुत  सराहनीय '  कार्य  किया  है  कौर इस  के  लिये  ड्राप को  मेरी

 बधाई है  |
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 [  श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह  |
 रेलों  में  हिन्दी  का  प्रयोग  करने  और  बढ़ाने  तथा  भविष्य  में  रेलों  में  चलचित्र  शर  रेडियो  संगीत

 के  प्रबन्ध का  श्राइवासन भी  सराहनीय  है  ।

 मेरा  तीसरा
 सविनय  सुझाव  है

 कि  छात्रों  के  लिये  गर्मी  की  छुट्टियों  में  वापसी  टिकट
 की  सुविधा  दी

 जाय  ।  इस  से  बड़ी  अच्छी  बात  यह  होगी  कि  दूर-दूर  पढ़ने  वाले  भी  प्रति  घर  सकेंगे
 ।

 लम्बी  यात्रा  करने  वालों  के  लिये  रात  में  सोने  की  सुविधा  की  व्यवस्था  कौर  व्यापक  होनी  ।

 mala  जो  यात्री  €  बजे  रात  से  ५  बजे  सुबह  तक  यात्रा  करते  हैं  उन  व्यवसायों  के  लिये  सोने
 की  व्यवस्था

 aaa
 होनी  चाहिये  ।  मैंने  देखा  है  कि  जनता  मेल  में  दल्ली  से  मैसूर  जाते  समय  तीन  दिन  का  सफर  होने

 पर भी  सोने  का  प्रबन्ध  नहीं  है  जब  कि  अन्य  गाड़ियों  में  कुछ  ही  घंटों  का  सफर  करने  वालों  के  लिये  यह

 सुविधा  है  ।

 मेरा  पांचवा  निवेदन  यह  है  कि  रेलवे  मचा  रियों  के  व्यवहार  पर  कुछ  अंकुश  अवद्य  लगाना  चाहिये  ।

 वे  यात्रियों  को  बता  देते  हैं  कि  स्थान  नही ंहै
 जब  कि

 स्थान
 की

 कमी  नहीं  रहती  ।  मैं  श्राप
 को  इस

 का  एक  उदाहरण  देना  चाहती  हुं  ।  कभी  कुछ  दिन  की  ही  बात  है  कि  मद्रास  स्टेशन  की  इन्क्वायरी  दफ्तर

 में  सुबह  के  समय एक  यात्री  aa ad  fers  कराने  गया  तो  उसे  बताया गया  कि  प्रभी  समय  नहीं

 दिन  में  जाना
 |

 दोपहर
 में

 फिर  कराया
 तो

 कहा  गया
 कि

 कभी  जगह  नहीं  है
 शाम

 को
 ।

 शाम
 को

 जब

 ag  फिर  पाया  तो  टिकट  काउंटर  पर  gat  पर  बताया  गया  कि  तुम  रिजर्वेशन  काउंटर  पर  जोश  ।  वहां  से

 से  एक  टी०  सी
 ०

 ने
 उसे  एक  लड़की  के  पास  भेजा

 कि  उस
 के  पास  चार्ट  वहां  जा  कर  पूछा

 |
 लड़की

 ने

 कहा  कि  भ्र भी  चार्ट  भर  कर  मेरे  पास  नहीं  पाया  है  ।  इस  तरह  से  जब  उस  को  जगह  जगह  भटकाया  गया

 तो  अ्राखिरकार  यात्री  ने  दिक  हो  कर  प्लेटफार्म  पर  जा  कर  देखा
 ।

 वहां  उस  को  बहुत  कम् पार्ट  खाली  दिखाई

 पड़े
 ।

 उस  ने  स्टेशन  मास्टर  को  बुलाया  कौर  सब  किस्सा  कह  कर  अपने वास्ते  सीट  रिज  कराई
 |  इसी

 प्रकार एक  हमारी  संसद  सदस्या  का  भी  अनुभव  है  जगह  जातें  समय  जब  उन्होंने  अपनी

 सीट  fort  करवानी  चाही  तो  कहा  कि  कोई  स्थान॑  नहीं है  ।  परन्तु  जब  वह  एक  कम्पार्टमेंट  में
 जा

 कर  बैठ  ही  गई  तो  वहां  कोई  नहीं  भ्र  वे  श्रकेली  रह  गई  |  यहां  तक  के  डर  के  मारे  रात  भर  सो  भी

 नहीं  सकीं  |  इस  प्रकार  से  यहां  होता  रहा  है  ।

 अरपना  यह  aaa भी  जो  को  पहले  बता  चुकी हूँ  ।  मैं  ने  इसे  स्वयं  देखा  कि  एक  रेलवे

 कर्मचारी  ने  एक  स्त्री  को  लाठी  से  पीटा  क्योंकि  वह  प्रौरत  गलत  दरवाजे  से  बाहर  जा  रही  थी  उस

 कर्मचारी  का  नाम  तथा  स्थान  विवरण  के  साथ  मैं  ने  मंत्री  महोदय  को  दे  दिया था  ।  इस  लिये  यदि  ऐसी

 बातों
 पर

 भी
 ध्यान  दिया  जाय  कौर  यह  बातें

 न
 हों  तो  बहुत  ही  उत्तम  होगा

 ।

 रेलवे  के  महकमे  में  भ्रष्टाचार  किस  कारण  से  होता  इस  का  कारण  कौर  उपाय  ढूंढता  चाहिये
 |

 अगर
 यह  वेतन

 की
 कमी

 से
 इस  कारण  से  रेलवे  ट केमचार्  दुखी  तो  उस  को  बढ़ाना

 भी
 हमारा

 कर्तव्य  है
 ।

 उनकी  सभी  कमियों
 को

 देखना  हमारा  कर्तव्य  है  ।

 मेरा  एक  और  निवेदन  है  कि  थोड़े  समय  की  यात्रा  में  भी  स्त्रियों  को  अलग-ग्रहण  स्थान  मिलना

 चाहिये
 ।  जब  स्त्रियां  हों  तो

 स्टेशन
 मास्टर  को  देखना  चाहिये  कि  शराबियों  के  साथ  उन  को  न

 बताया  जाय  ॥

 ट्रेनों  में  पहले  कौर  दूसरे  क्लास  के  गुसलखानों  में  भी  हिन्दुस्तानी  सीटें  लगानी  चाहियें  क्योंकि  अरब

 तो  हमें  अंग्रेजी  ढंग  को  छोड़ना  ही  चाहिये  |  अंग्रेजी  ढंग  की  सीटों  का  कोई  भी
 उचित  ढंग

 से  उपयोग  भी

 नहीं  उन  से  केवल  गन्दगी  ही  बढ़ती है  ।

 उत  को x La  aq बचान
 रेलों  में  लैम्पों  के  बल्बों  की  चोरी  हो  जाया  करती  है

 |
 के  लिये  मेरा यह

 सुझाव  है  कि  ढक्कन  को  इस  तरह  का  बनाना  चाहिये  जिस  से  केवल  रेलवे  कमचारी  ही  उस  को  खोल

 भर  कोई  न  खोल  सके  |
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 wd
 सें  मैँ  मंत्री  महोदय  के

 सामने
 अपनी  पुरानी  मांगें  फिर  दोहराये  देती हूं  ।  मेरी  मांग  है  कि  जब

 श्र  स्थानों  में  रोपवे  प्राणी  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  तो  जसा  मैँ  ने  पारसाल  भी  निवेदन  किया

 ऋषिकेश से  रुद्रप्रयाग  तक  ८२  मील  लम्बी  रेलवे  लाइन  बनवाई  जाय  ।  मैं  at  करती  हुं  कि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  इस  रेलवे  लाइन  को  शामिल  किया  जायेगा  ।  इसमें  फायदा  भी  है  ।  क्योंकि

 जो  सारी  जनता
 का

 फायदा  है  वह  मेरा  फायदा  भी  है  ।
 साथ  ही  इससे  यह  होंगा कि

 सरकार
 की

 भी  झ्रामदनी

 होगी  alt  गप्रामदनी  बढ़ने  के  साथ  साथ  यात्रियों  को  भी  बहुत  सुविधा  हो  जायेगी  ।  इस  लिये  यह  श्राप के

 बहुत  ही  ध्यान  देने  योग्य  सुझाव  है  ।

 पिछले जेठ  में  मैं  यात्रियों  के
 साथ

 गंगोत्री
 श्र

 जमनोत्री  लाइन  देखने  गई  थी  |
 वहू  रास्ता  बहुत

 बुरी  हालत  में  था  ग्रोवर  यात्रियों  को  बड़ा  कष्ट  होता  था  |  उन  को  डेढ़  डेढ़  फीट  ऊंचे  पत्थरों पर  सीढ़ियों

 की  तरह से  चढ़ना  पड़ता AT  |  स्थान  स्थान  पर  सड़क  टूटी  हुई  थी  |  इस  लिये  गंगोत्री  शर  जमनोत्री की

 सड़क  का  बनना  भी  बहुत  जरूरी  है  ।  नत  में  मैं  यह  कहना  चाहती  हूँ  कि  कहीं  कहीं  रेलवे  में  भोजन  व्यवस्था

 में  जो  फके  किया  गया  अर्थात  सरकार  ने  जो  उन्नति  की  है  वह  बहुत  प्रगति  तरह  चल  रही  है  कौर

 झा  है  कि  भविष्य  में  यात्रियों  को  और  भी  अच्छा  भोजन  मिलेगा  ।

 सेठ  want  fag  ane  परिचित )  :  उपाध्यक्ष  ने  मुझे  जो  समय  उस

 के  वास्ते  मैं  को  धन्यवाद देता  हूं  ।  राज कल  की  दुनिया में  रल  की  व्यवस्था  बड़ा  महत्व  रखती

 है  श्र  हमारे  देश  की  जो  HA  व्यवस्था  हो  रही  है  उस  को  सुधारने  के  वास्ते  रेलवे  की  सुविधा  झगर  न

 हो  तो  उस
 में  काफी  प्रगति  नहीं  हो  सकती  इसलिये  रेलवे  के  साधन

 को
 सुधारने  विषय  बहुत

 पूर्ण है

 हमारे  मंत्री  जी  ने  जो  रेलवे  बजट  हमारे  सामने  पेश  किया  है  उससे  मालूम  होता  है  कि  इस

 मेंट में  इस  विषय  में  काफी  प्रगति  हुई  है  ।  फिगर्स  भ्रांकड़ों  से  मालूम  होता  है  कि  PENW-YY

 में  हमारी  ग्रास  इनकम  २८६  करोड़ के  लगभग  सन्  PUY-¥E A में  वह  ३१४  करोड़ हो  गई

 सन्  १९५६-५७ में  ४४५  करोड़  का  गया  है  ।  इस  से  यह  बात  बिल्कुल  जाहिर  है

 रेलवे  डिपार्टमेंट  दिन  ब  दिन  तरक्की  करता  जाता  है  ।  यह  महत्व की  चीज  है

 हम को  जो  लिटरेचर मिला  उस  में  मंत्री  महोदय  ने  पैसेंजर  ऐमेनेटीज  के  बारे  में  काफी  बातें

 बताई  हैं  AW  मेरे  विचार  से  वह  ठीक  भी  हैं  ।  हमारे  कुछ  पूर्व  वक्ताओं  ने  इस  डिपार्टमेंट  की  जो  कमियां

 थीं  उनके  बारे  में  ,  लेकिन  जो  सुविधायें  मिली  हैं  उन  के  बारे  में  एक  शब्द  भी  नहीं  कहा  ।  ठीक  भी

 जो  यहां  के  मेम्बर  हैं  उन  का  फर्ज  है  कि
 जो  भी

 कमियां  हों  उन  को  बतायें
 ।

 लेकिन  साथ  ही  साथ  हमें  यह
 भी  कहना  चाहिये  कि  रेलवे  ने  जो  प्रगति  की  है  वह  श्राइचर्यजनक  है  हमारे  देश  में  खास  तौर  से  at  से

 कई  वर्ष  पहले  से  रेलों  में
 जी

 खराबियां  थीं  वह  wa  दिन  ब  दिन  दूर  होती  जाती  हैं  ।  जब  हम  इस  डिपार्टमेंट
 क न

 की  प्रगति
 की

 प्रो  देखते  हैं
 तो

 पाते  हैं  कि  रद  में  काफी  कमी  हुई  है  कौर  दूसरी  प्रकार  की  सुविधायें  दी  गई

 हैं
 |

 बहुत  से  स्टेशनों
 पर

 जहां  कि  कोई  छेड  तक  नहीं  था
 a

 मुसाफिरों  को  गर्मी
 व

 बरसात  के  दिनों  में

 बहुत
 तकलीफ

 सहन  करनी  पड़ती
 थी

 वहां  बीसों  स्टेशनों  पर  छेड  तैयार  किये  गये  हैं  कौर  पीने  के  वास्ते

 ठंडे  पानी  की  सुविधा  दी  गई  है  ।  पाखानों
 बाथ  रूम्स

 की
 और  दूसरी

 ae  की  सुविधायें  जितनी

 भी
 हो  सकती  हैं  वह  ars  at  दी  जा  रही  गाड़ियों  में  जो  पहले  रद  हुसना  करता था  उस०के

 वास्ते  १३२  नई  ट्रेनें  जारी  की  गई  20.0  ट्रेनें एक् स्टेंड की  गई  हैं  |  इस  से  बहुत  कुछ  रश  कम

 हो  गया  तब
 भी

 भ्र भी  कुछ  गाड़ियों में  ही  रश  होता है  उस  की  व्यवस्था  होना  भ्रावश्यक  है  ।

 फस्ट  फाइव  ओझर  प्लन  ४३२  करोड़  रुपया  खर्च  किया  गया  जिस  में  २६८  करोड  रु०  से

 कोचिंग  वेगास  वगैरह  बने  करीब  १५९०  इंजन  भराये  €  S39

 झर  ६१७२  वेगास  हैं
 ।

 इस  से  भ्र भी  हमारी  कमी  पुरी  नहीं  हुई  कभी हमें  कुछ  शर भी  अधिक

 की  जरूरत है  ।
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 [  सेठ  wae  सिंह  ]  NaS
 चित्तरंजन  लोकोमोटिव  वर्कंदापप में  जो  इंजिन  तैयार  किये  गये हैं  वे  हमारे  टारगेट  से  ज्यादा हैं  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  हमको  ऐसी  कोशिका  करनी  चाहिये  कि  हम  अपने  ही  देश  में  अपनी
 आवश्यकता

 के  लिये

 सारे  कोच  श्र  वेगास  तैयार  कर  लिया  करें  प्रौढ़  हमको  बाहर  से  ये  न  मंगाने  पड़ें  ।

 दूसरी  पांच  वर्षों  के  लिये  ११२५  करोड़  रुपया  रखा  गया  है  ।
 इस  साल

 भी
 कई  नई  लाइनें  खोलने

 का  विचार  है  ae  काफी  रोलिंग  स्टाक  बढ़ाने  का  भी  विचार है  ate  हर  प्रकार  से  सुविधा  देने  का

 विचार  हो  रहा है  ॥

 मुझे  कुछ  fers  देख  कर  ताज्जुब
 |  हैदराबाद में  g 4k  क्लेम  हुये  कौर  उनमें

 BRYU,GVS
 २४

 रुपया  देना  पड़ा  जब  कि  ae  लाइनों  में  बहुत  कम  क्लेम  हुये  रोक  बहुत  कम  रुपया  दिया  गया  है
 ।

 हमारे  यहां  रेलवे  में  काफी  एक्सीडेंट  हुये  तीन  तो  बड़े  जोरों  के  हुए  जिनमें  से  एक  में  ११  ग्रामीण

 दूसरे में  ३६  कौर  तीसरे  में  चार
 |

 पहले  एक्सीडेंट  में  ३४  areal  घायल  दूसरे  में
 ८७  कौर  तीसरे

 में  १८  |  इन  एक्सीडेंट ों  को  रोकने  की  बड़ी  आवश्यकता  है  ।  यह  मैं  मानता  हूं  कि  हमारे  यहां  विदेश  के

 मुकाबले  में  बहुत  कम  एक्सीडेंट  होते  हैं
 ।

 लेकिन  फिर
 भी

 इस  बात
 की

 कोशिश  की  जानी  चाहिये कि  ये
 ५»  aS

 जो  एक्सीडेंट  स्टाफ  की  लापरवाही  से  हो  जाते  हैं  ये  बन्द  हों  क्योंकि  इसमें  जान  कौर  माल  का  बड़ा

 सान  होता है  ।

 इसके  बाद  मैं  टिकट  लैस  ट्रेवलिंग  पर  माता  हूं  ।  पिछले  साल  कुल  OY, 5G, 505 arat farat fewe यात्री  बिना  टिकट

 यात्रा  करते  पकड़े  गये  उनसे  PSK WX, owe VI aye fa Ta रुपये  वसूल  किये  गये
 ।

 wat  मेरे  एक  साथी  नें  कहा

 था  कि  बहुत  ज्यादा  लोग  बिना  टिकट  यात्रा  करते  हैं  लेकिन  मेरा  ख्याल  है  यह  संख्या  बहुत  कम  हो  गयी  है

 लेकिन  इसकी  जोर  पूरा  ध्यान  दिया  चाहिये  कौर  इसको  बिल्कुल  बन्द  कर  देना  चाहिये  |

 एक  बात  मैं  मीटरगेज  भ्र  ब्राडगेज  के  प्रबन्ध  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  एक  कौर  जहां

 गेज  में  सब  प्रकार
 की  सुविधायें दी जाती  हैं  वहां  दूसरी  जोर  मीटर  गेज  में  हर  प्रकार

 की  सुविधायें

 और  दिवकतें  होती  हैं
 ।

 मैं  तो  कहूंगा  कि  जरगर  ब्राड  गेज  में  १००  प्रतिश्त  सुविधायें  मिलती  हैं  तो  मीटर

 गेज में  ५०  प्रतिश्त  ही  मिलती  हैं  ।  इन  खराबियों  से  यात्रियों  को  बड़ी  परेशानी  होती  है  ।  पंखे  नहीं

 पानी  नहीं  सफाई  नहीं  छोटी  लाइन  में  हर  तरह  की  सुविधायें  हैं  ।  नहीं  समझता  कि

 जब  दोनों  मीटर  गेज  प्रौढ़  ब्राडगेज  एक  ही  मिनिस्टर  के  झ्र धीन  हैं  ate  एक  ही  स्टाफ  काम  करता  है  तो

 इस  फर्क  का  कया  कारण  है  ।  मैं  चाहूंगा  कि  इस  भ्रांत  पूरा  ध्यान  दिया  जाय  मीटर  गेज  के  प्रबन्ध  में

 जो  कमिया ंहैं  उनको  दूर  किया  जाय  |

 एक  ऐसा  स्थान  है  जहां  प्रतिवर्ष  विदेशों  से  हजारों  टूरिस्ट  ब्  हैं  कौर  देश  के  विभिन्न  भागों

 से  लाखों  टूरिस्ट  कराते  हैं
 ।

 यह  खुशी  की  बात  है  कि  आगरा  में  केंट  स्टेशन  में  काफी  तरक्की हो  रही  है

 कौर  राजामंडी  का  नया  स्टेशन  बन  रहा  है  ।  लेकिन  मेरा  एक  सुझाव  यह  है  कि  राजा मंडी के  स्टेशन  में

 मीटर  गेज  लाइन  भी  रखी  जाये  क्योकि  ऐसा  करने  से  यह  एक  सेंट्रल  स्टेशन  का  काम  दे  सकेगा  ।  भ्रमर  जमीन

 कम  हो  नोटो  जमीन  लेकर  इस  कमी  को  पुरा  कर  लिया  जाये  तो  इससे  बहुत  बड़ा  लाभ  हो  सकता  है
 ।

 दूसरी  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  हमारे  यहां  भ्रामरी  में  हर  साल  विदेशों  से  बहुत  बड़ी  मात्रा  में

 टूरिस्ट  कराते  हैं  पर  वहां पर  कोई  we  होटल  नहीं  मेरा  सुझाव  है  कि  जिस  तरह  से  रेलवे  विभाग

 औरंगाबाद में  एक  अच्छा  होटल  खोलने का  विचार  कर  रहा  है  उसी  प्रकार  ह  में  भी  एक  डीसेंट

 होटल  खोला  जाये  इससे  टूरिस्टों  को  भी  बहुत  सुविधा  होगी  are  are  भी  काफी  हो  सकती  है
 ।

 ५४

 मैं  स्टेशनों  पर  देखता  हूं  कि  जब  टिकट  बंटते  हैं  तो  स्त्रियों  को  टिकट  लेने  में  बहुत  झ्र सुविधा  होती

 है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  हर  स्टेशन  पर  टिकट

 बांटने
 के  लिये

 दो
 विंडोज़  होनी  चाहिये  ताकि एक  से  Low

 टिकट  लें  ate  दूसरी  से  sited  ara  से  टिकट  ले  सकें
 ।
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 नागरे  से  दिल्ली  तक  के  रास्ते  में  कुछ  दूर  तक  तो  डबल  लाइन  है  पर  कोसी  से  नहीं  है
 ।

 इसका

 नतीजा  यह  होता  है  कि  रेलें  लेट  हो  जाती  हैं  ।  सारे  रास्ते  में  डबल  लाइन  बना
 दी

 जाये  तो  बहुत

 सुविधा हो  सकती  है  ।

 मेरा  एक  सुझाव  यह  है  कि  जिस  तरह  से  रेलवे  में  मोल  रिस्क  रेलवे  रिस्क  पर  भेजा

 जाता  है  उसी  तरह  की  स्कीम  यात्रियों  के  लिये  भी  चालू  की  यानी  जो  यात्री  चाहें  वे  झपने  को  यात्रा

 करने  से  पहले  दौर  करा  सकें  |  ऐसा  करने  से  एक्सीडेंट  होने  पर  उनको  उचित  मुआवजा  मिल  सकता

 हूं  ।  इस  स्कीम  पर  भी  गौर  करने  की  आवश्यकता  है  ।

 भ्र क्सर  रेलवे  में  चोरियां  होती  माल  की  भी  ौर  कोयले  की  भी  ।  यह  खुशी  की  बात  है  कि  इसमें

 कुछ  कमी  हो  रही  है  ।  लेकिन  aah  चोरियां  बन्द  नहीं  हुई  हैं  ।  मैं  ara  करता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  का

 ध्यान  इस  भ्रांत  जायेगा  कौर  वे  इसको  रोकने  का  प्रबन्ध  करेंगे

 मैं  ने  पिछले  बजट  में  मंत्री  महोदय  का  इस  जोर  ध्यान  दिलाया  था  कि  नागरे के  पास  एक  गजनेर

 का  रेलवे  क्रासिंग  है  जो  कि  २४  घंटे  में  करीब  करीब  २२  घंटे  बन्द  रहता  है  इससे  बड़ा  ट्रेफिक  रुका

 रहता  हेट्रो  लोगों  को  बड़ी  afar  होती  है  ।  यहां  पर  मंडर  ग्राउंड  या  रोवर  हैड  ब्रिज  बन  जायें

 तो  उससे  बहुत  भ्रासानी  हो  सकती  है  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में  पिछलें  कई  वर्षों  से  कोशिश  कर  रहा  हूं  पर

 तक  कोई  नतीजा  नहीं  निकला  ।  ara  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  कौर  ध्यान  देंगे
 ।

 इसी  तरह  से  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली  से  नागरे  भराने  के  रास्ते  में  सात  रेलवे  क्रासिंग  पड़ते

 हैं  जिन  पर  जाने  वालों  को  घंटे-घंटे  प्राय-प्राय  घंटे  रुके  रहना  पड़ता  है  ।  इससे  लोगों को  बड़ी

 परेशानी  होती  है  कौर  उनका  बहुत  समय  नंष्ट  होता  मगर  इन
 स्थानों

 पर  श्रोवर
 ब्रिज  यां

 अंडर

 ब्रिज  बना  दिये  जायें तो  काफी  सुविधा  मिल  सकती  है  ।

 रागो  के  हजारों  यात्री  महाबीर  जी  कौर  कैला  देवी  को  जाते  हैं  ।  ऐसी  कोई  ट्रेन  नहीं  जिससे  ये

 लोग  ्रागरे से  सीधे जा  सकते  हों  ।  मुसाफिरों को  कई  कई  घंटे  पड़ा  रहना  पड़ता है  ।  मैं  दो  तीन  साल

 से  कोशिश  कर  रहा  हं  कि  कोई
 थ

 ट्रेन  जारी  हो  जाय  लेकिन  भ्र भी
 तक

 इसमें  कोई  प्रगति नहीं  हुई  है
 ।

 तराशा  है  मंत्री  महोदय  इस  कौर  ध्यान  देंगे  ।

 जो  बजट  हमारे  सामने  है  उसका  मैं  स्वागत  करता  हूं  ।  यथार्थ  में  यह  बहुत  प्रशंसनीय बजट  है  ।

 यों  ऐब  निकालने  के  लिये  तो  अच्छी  से  भ्रमणी  ची  ज  में  भी  ऐब  निकाले  जा  सकते  हैं  लेकिन  जान  दि  होल  बजट

 बहुत  सैटिस्फैक्टरी है  ate  इसलिये  मैं  इसका  स्वागत  करता  हूं
 ।

 श्री  डी०  सी०  इस  सभा  में  रेलवे  मंत्री  को  इस  झ्रायव्ययक  पर  बधाइयाँ  दी  जा  रही  हैं  ।

 मैं  भी  उन्हें  बधाई  देता  हूँ  परन्तु  केवल इसी  कारण  कि  रेलें  भारत  में जन  साधारण  का  उपक्रम है  तथा

 रेलवे  मंत्री  जन  साधारण  का  प्रतिनिधित्व करते  हैं  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 अरपना  भाषण  कल  जारी  रखें  ।

 ry Ne इसके  चक  ६  १  ५६  के  साढ़े  दस  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 tyr  अंग्रेजी  में
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 एक  विवरण  उपस्थित किया

 अतिरिक्त  अनुदानों  की  PeYo-¥8,  १९५१-५२  PEYR-YZ  ज

 रेलवे
 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री  )  ने  १९४०-५१,  PER I-AR

 कौर  १९५२-५३  के  लिये  रेलों  पर  केन्द्रीय  सरकार  के  व्यय  की  of  के  लिये

 अतिरिक्त  झन दानों  की  मांग  के  विवरण  उपस्थापित  किये  |

 रेलवे  श्राय-व्ययक--सामसान्य  चर्चा  ६८२-७२१९

 रेलवे
 १९५६-५७
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 ६  2EUR  के  लिये

 रेलवे  राय-व्यस्क  पर  सामान्य  चर्चा
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